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SECRETARÍA 

(B292) Avanzan acciones de inspección y certificación de semillas en la producción de 
maíz, frijol, jitomate y frutillas: Agricultura 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Servicio Nacional de Inspección 
y Certificación de Semillas (SNICS), reportó que en lo que va de la administración registró mil 
241 variedades con Título de obtentor y mil 024 en el Catálogo Nacional de Variedades 
Vegetales (CNVV), así como la certificación de semillas de frijol, soya y cebada para mejorar 
su productividad y rentabilidad. 
 
https://diariocambio22.mx/avanzan-acciones-de-inspeccion-y-certificacion-de-semillas-en-la-
produccion-de-maiz-frijol-jitomate-y-frutillas-agricultura/ 
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-acciones-de-inspeccion-y-certificacion-de-semillas-en-la-
produccion-de-maiz-frijol-jitomate-y-frutillas-agricultura/ 
https://voragine.com.mx/2024/07/26/avanzan-acciones-de-inspeccion-y-certificacion-de-semillas-en-
produccion-de-maiz-frijol-jitomate-y-frutillas-agricultura/ 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1816951140044468643 

 
AGRICULTURA 

 
Realizarán Carrera del Maíz 
En Santa María Nativitas, Calimaya, se llevará a cabo la Tercera Carrera Atlética del Maíz 
Cacahuazintle 10 kilómetros, con el objetivo de promover el deporte y difundir la importancia 
de la producción del nutritivo alimento. El próximo domingo 18 de agosto, la competición 
comenzará en punto de las 8:00 horas desde un reconocido restaurante ubicado sobre el 
kilómetro 4.8 de la carretera Metepec- Zacango, Santa María Nativitas, Calimaya. El Sol de 

Toluca, P 39 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000425nc.pdf 

 
Va a ser un buen año para el campo duranguense con las lluvias: Esteban 
Después de una gira por la región norte de Durango, el gobernador Esteban Villegas Villarreal 
realizó un sobrevuelo por las presas de la entidad donde constató la evolución de 
almacenamiento en las principales como Guadalupe Victoria, Santiago Bayacora, Peña del 
Águila, en las que hay registro de hasta un 70 por ciento en su capacidad. "Va a ser un buen 
año para todos porque habiendo agua nos va bien a todos, y ojalá y que nos sigan bendiciendo 
con las lluvias y el llenado de las presas", expresó el Ejecutivo Estatal, al observar cómo ha 
cambiado el panorama con la llegada de precipitaciones, además de revisar los bordos de 
abrevadero y el avance del proyecto de la planta potabilizadora. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/va-a-ser-un-buen-ano-para-el-campo-duranguense-
con-las-lluvias-esteban.html#google_vignette 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000425nc.pdf
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Se consolida industria de protección de cultivos como socio estratégico de productores 
de berries 
La industria de protección de cultivos, se consolida como uno de los socios estratégicos de 
productores y exportadores de berries, rama de producción que representó un millón 150 mil 
219 toneladas, con un valor de venta de aproximadamente 600 mil millones de pesos en 2023. 
Lo anterior, luego de que la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos 
(UMFFAAC) firmó un convenio de colaboración con la Asociación Nacional de Exportadores 
de Berries (Aneberries), en el marco de la 14ª. edición del Congreso Internacional Aneberries 
celebrado en Guadalajara, Jalisco. 
https://www.diariomomento.com/se-consolida-industria-de-proteccion-de-cultivos-como-socio-
estrategico-de-productores-de-berries/ 
 

Destina gobierno federal 38 mil 928 mdp anuales al programa Sembrando Vida 
Con el programa Sembrando Vida, el gobierno federal destinó 38 mil 928 millones de pesos 
anuales a esta estrategia de desarrollo rural, con el que se han plantado más de mil 202 
millones de árboles maderables, frutales y de especias en beneficio de 442 mil 685 
campesinos, informó Hugo Raúl Paulín Hernández, subsecretario de Inclusión Productiva y 
Desarrollo Rural de la Secretaría de Bienestar. La Jornada, P 7,  
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000802nc.pdf 

 
Ejidatarios liberan la autopista Arco Norte tras bloqueo de 56 horas 
Ejidatarios del estado de México, de Hidalgo y Tlaxcala liberaron ayer la vialidad Arco Norte 
luego de permanecer bloqueada 56 horas. Los labriegos acordaron con autoridades federales 
que a partir del próximo lunes recibirán los pagos por las áreas de uso común de sus tierras 
que fueron utilizadas para la construcción de dicha vía. 
El convenio se logró tras una reunión con los gobiernos federal y estatal, así como campesinos 
de los diversos núcleos ejidales en el punto donde mantenían el cerco. La Jornada P 27 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000831nc.pdf 

 
Sembrando Vida cumple meta histórica de cultivar más de mil 202 millones de árboles: 
AMLO 
El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó el informe de avances, de Sembrando 
Vida, programa del Gobierno de México que cumple la meta histórica de cultivar más de mil 
202 millones de árboles en menos de seis años: La cifra incluye 637 millones de árboles fores 
tales, cedro, caoba, pino y maculis; 277 millones de árboles agroindustriales: café, agave, 
cacao, nopal y achiote; 252 millones de árboles frutales: limón, durazno, guanábana, guayaba 
y mango y 36 millones de árboles de especias: canela, pimienta, chaya y chiles, detalló el 
subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural de la Secretaría de Bienestar, 
responsable del programa Sembrando Vida, Hugo Raúl Paulín Hernández en conferencia de 
prensa matutina. Heraldo Estado de México, P 5, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000092nc.pdf 
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PESCA | ACUACULTURA 
 
Mueren cientos de peces en la Laguna Grande de NCG 
La Laguna Grande de Nuevo Casas Grandes enfrenta sequía severa Armando Nevárez Acuña 
Desde el sábado de la semana pasada, comenzaron a circular videos que mostraban cientos 
de peces muertos y otros luchando por sobrevivir en la Laguna Grande de Nuevo Casas 
Grandes, la cual aún tenía un poco de agua. Las autoridades realizaron muestras para 
determinar la causa de esta mortandad masiva. A casi una semana del suceso, ya no se 
observan peces vivos en la laguna. 
https://www.akronoticias.com/202407/mueren-cientos-de-peces-en-la-laguna-grande-de-
ncg.htm#google_vignette 

 
ENFERMEDADES | PLAGAS 

 
Insistirán en prohibir los agroquímicos en el campo 
 
Entre las iniciativas que no trascendieron en el Senado de la República pero que serán 
retomadas en la próxima Legislatura, se encuentra la de prohibir el uso de agroquímicos en el 
campo mexicano. Previo a su último informe de actividades, la senadora por Durango, 
Margarita Valdez, se refirió al trabajo realizado a lo largo de casi seis años en la Cámara Alta. 
Dijo que en el balance de las propuestas generadas desde su ámbito, se encuentran dos que 
no fueron dictaminadas en el Senado: inhibir el uso de agroquímicos en la producción agrícola 
y la regulación de la venta de bebidas alcohólicas en espectáculos deportivos de concentración 
familiar. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/insistiran-en-prohibir-los-agroquimicos-en-el-
campo.html 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
T-MEC es un buen negocio, no tiene sentido dificultarlo: Ebrard 
Es un buen negocio, no tiene sentido dificultarlo: Ebrard Raúl Ramírez Marcelo Ebrard 
Casaubón, próximo secretario de Economía, aseguró ante representantes de empresas 
globales que la revisión del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) va a superar 
las complicaciones que se presenten en el camino. Sobre este complicado tema, Donald 
Trump, candidato republicano a la presidencia de Estados Unidos, ha planteado que 
regresarán industrias a Estados Unidos que se han ido a México y a China, además de imponer 
aranceles a todas sus importaciones. Unomásuno, P 9 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118337867 

 

Las exportaciones sufren caída de 5.7%, la más profunda en 4 años 
Las ventas de mercancías en el extranjero tuvieron el peor tropiezo de los últimos cuatro años, 
de acuerdo con la información que el Inegi dio a conocer el viernes. Las exportaciones de 
petróleo y sus derivados se hundieron 26.8% debido a los menores volúmenes y cotizaciones 
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del crudo nacional, mientras las ventas de productos agropecuarios disminuyeron 3.8%. El 
Universal, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000764nc.pdf 

 
Triunfadoras exportaciones mexicanas 
Cuantioso valor económico de comercio exterior por 5 billones 768 mil 009.31 millones de 
dólares equivalente a 2 mil 830.23 millones de dólares diarios en actual sexenio • Saldo 
superavitario del comercio exterior por 112 mil 281.28 millones de dólares en balanza 
comercial no petrolera ubican a México como primera potencia mundial exportadora automotriz 
con destino a Estados Unidos Es importante destacar el incremento porcentual anual de las 
exportaciones de 2.6, destacando las agropecuarias 6.6, automotrices 6.5, no petroleras 3.1, 
manufactureras 2.9, y 1.0 no automotrices, contra una reducción en las importaciones totales 
mexicanas destacando los bienes de consumo petroleros -48.7, petroleras -31.9 y -23.0 en 
bienes intermedios petroleros, demostrando y comprobando plenamente mi sexagésima 
séptima prospectiva ininterrumpidamente al cierre del mes de junio del 2024. 
https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/07/27/triunfadoras-exportaciones-mexicanas/ 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Fenómeno monzón afecta al Valle de México 
El fenómeno denominado monzón, que consiste en la generación de nubes que propician 
lluvias, predominará generando fuertes precipitaciones hasta el próximo domingo, señaló el 
director de la Alerta Temprana de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección 
Civil (SGIRPC), Guillermo Ayala. En este sentido, indicó que las fuertes lluvias en la capital del 
país continuarán hasta el domingo, por lo que los ciudadanos deben estar atentos a las 
diferentes informaciones que emitan al respecto. El Universal, P 14 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118340143 

 
Dos muertos y daños en 5 entidades por fuertes lluvias 
La Jornada, Corresponsales, Ciudad de México, P25, 
Dos personas muertas, una desaparecida, un derrumbe de una barda, viviendas inundadas, 
desbordamiento de ríos, vehículos arrastrados por las corrientes, poblados incomunicados, 
árboles caídos, entre otros daños, dejaron ayer las torrenciales precipitaciones que azotaron 
poblaciones de los estados de Aguascalientes, Morelos, San Luis Potosí, Hidalgo y Zacatecas. 
La Jornada, P 25, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000847nc.pdf 

 
Incrementan precios de frutas y verduras; desde mayo no dan tregua 
Desde junio las verduras, frutas y productos agropecuarios de mayor consumo registran una 
tendencia al alza, lesionando el presupuesto económico de las familias tlaxcaltecas para la 
alimentación diaria. Más detalles: El jitomate, aguacate, chile poblano, chayote, cilantro, huevo, 
plátano y durazno son los productos que han mantenido incremento de precios desde mayo 
pasado. El Sol de Tlaxcala efectuó un recorrido en verdulerías y los establecimientos de 
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mercados municipales y verificó que el precio promedio del jitomate es de 30 y 35 pesos por 
kilogramo, aunque hay comercios que lo venden en 24 y 22 pesos, mientras los 
supermercados exhiben este producto en 49.90 pesos. 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/incrementan-precios-de-frutas-y-verduras-desde-mayo-no-
dan-tregua-12306629.html 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
Nos dieron narcos 2 horas para huir 
Dos horas les dieron los criminales a pobladores de la región Sierra de Chiapas para que 
abandonaran sus casas, si no, morirían a balazos. 
"El techo de lámina de mi casa fue perforado por una bala, y cayó en mi molino de maíz, nos 
resguardamos a un lado de una cama, y fue que el Cártel pateó la puerta, pidió los teléfonos y 
nos dio dos horas para correr y huir", contó una mujer que se refugió en un albergue de esta 
comunidad. Reforma, P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000561nc.pdf 

 
EU hizo a un lado a México para detener a El Mayo 
La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, admitió que el 
gobierno de México no fue enterado por Estados Unidos de la aprehensión y custodia de 
Ismael El Mayo Zambada y de Joaquín Guzmán López ni tampoco si se trató de una entrega 
o captura por parte de las autoridades estadounidenses. El Universal, P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000617nc.pdf 

 
Éxodo de chiapanecos no cesa  
Un grupo de ocho familias, 32 personas de origen mexicano, ingresó la noche del jueves a 
territorio guatemalteco al huir de las hostilidades de los grupos criminales que pelean en la 
Sierra Madre de Chiapas. 
Con este nuevo ingreso suman 405 las personas que han entrado a Guatemala desde el 
pasado martes. El Universal, P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000656nc.pdf 

 
Son 7 fallecidos tras explosión en fábrica de tequila en Jalisco 
Un séptimo trabajador falleció a consecuencia de la explosión del martes en el área de 
producción de la fábrica José Cuervo, municipio de Tequila; mientras el gobernador Enrique 
Alfaro culpó a los empleados de no seguir los protocolos de seguridad y propiciar el accidente 
que mantiene grave a otra persona. El jueves, el gobernador emecista Alfaro descartó que 
pudieran ser reubicadas las fábricas tequileras como Cuervo, asentadas en la zona urbana de 
Tequila, pues la "actividad turística de miles de personas depende de la visita de paseantes 
interesados en los procesos productivos en las destilerías. La Jornada, P 27 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000833nc.pdf 
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Nunca debe cerrarse la investigación del caso Ayotzinapa: Presidente 
Las investigaciones sobre la desaparición de los 43 jóvenes de Ayotzinapa "no se deben cerrar 
nunca, debe ser un expediente abierto, no puede prescribir", sostuvo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Explicó que su decisión de hacer públicos el jueves los anexos que 
envió a los padres como avance de las investigaciones, fue motivada por una respuesta 
publicada el miércoles pasado, que él consideró en un principio que era de un sector de los 
padres, pero no, "fue de una organización prozapatista", según el mandatario. La Jornada P 6, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000785nc.pdf 

 
Con el plan C, llegó la hora del pueblo, afirma López Obrador en Morelos 
Doña Julia fue la representación patente de la frase con la que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador sintetizó la relevancia del plan C, con el que, dijo, se reformará la Constitución 
en beneficio de la gente: "¡Llegó la hora del pueblo!" Ayudándose de un desgastado bastón, la 
mujer de 79 años logró abrirse paso con firmeza entre una caótica multitud que se arremolinó 
en torno a la camioneta en la que el mandatario y su virtual sucesora, Claudia Sheinbaum 
Pardo, arribaron hasta el histórico convento de Santo Domingo de Guzmán. La  Jornada,  P 
7, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000795nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
La transición, única e histórica: Sheinbaum 
La virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum aseguró que junto con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador están haciendo historia porque llevan a cabo una transición única de 
frente y de cara al pueblo de México. 
Al acompañar al Titular del Ejecutivo a su séptima gira de trabajo conjunta, Sheinbaum destacó 
que el Mandatario le expone a profundidad lo que pensó cuando desarrolló el Tren Maya, el 
Interoceánico, así como la historia que hay detrás de cada programa y de cada proyecto de su 
administración. El Universal, P 5, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_27072024/27072024000631nc.pdf 
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Información General 

 

Opinión 

 

Cartones 
  



PUES NO hubo "otros datos". Bueno, no hubo ni datos.

LA DETENCIÓN de Ismael "El Mayo" Zambada
y de uno de los "Chapitos", Joaquín Guzmán López,
fue operada por agencias estadounidenses, nunca
avisaron a ninguna institución mexicana.

LA CONFERENCIA mañanera de ayer en la que se
esperaba información y, por qué no, hasta festejo
o satisfacción por la captura de uno de los personajes
que más daño hizo en la guerra por la narcoviolencia
en el país, fue un inmenso signo de interrogación.

EL PROPIO presidente Andrés Manuel López
Obrador y su secretaria de Seguridad y próxima titular
de Segob, Rosa Icela Rodríguez, admitieron que no
sabían nada de la detención.

SI EL "Culiacanazo" marcó al gobierno en el inicio de
sexenio por dejar libre al "Chapito" Ovidio Guzmán,
el "Avionetazo" da una fuerte sacudida a la 4T al ñnal
de sexenio.

LA FINURA del golpe podría no admitir un reclamo de
presunta violación de soberanía. En qué papel queda
ría el gobierno si alega por la detención cuando entre
nuestros vecinos del norte hay quienes opinan que ya
sea por ineficiencia o por complicidad las autorida
des son parte del problema del narcotráfico y no de la
solución.

EL GOBIERNO de México optó por guardar silencio
primero, y decir que ignoraba todo después... y eso
no es un buen signo ni un buen mensaje.

LA CAPTURA del "Mayo" y de un "Chapito" es un punto
de inflexión en las relaciones binacionales. Más allá
de si marca o no el derrotero electoral en noviembre

próximo en Estados Unidos, ya marcó los nexos de
los dos países y los términos de la cooperación en
materia de narcotráfico.

TANTO al "Chapo" como a Ovidio, los gobiernos
mexicanos los acabaron entregando tras fugas y
perdones. En sigilo, el gobierno de Joe Biden tomó
al capo más legendario: jaque mate.

LY SI en la frontera norte las cosas están mal en estos
días, en la frontera sur están igual o peor.
RESULTA increíble la huida de cientos de

mexicanos que salieron de Chiapas para buscar
refugio en Guatemala haciendo el camino inverso
a millones de migrantes centroamericanos que han
cruzado a México durante décadas.

ES EVIDENTE que el gobierno dé Rutilio Escandón
está más que rebasado por el problema y que la
estrategia de seguridad en la zona no ha funcionado.

PERO quizás lo más inaudito del asunto es que la res
puesta a esos hechos por parte del gobierno mexica
no sea a través de la Secretaría de Relaciones

Exteriores que les ofrece asistencia consular ¡en
territorio guatemalteco!

EL MUNDO al revés, pues.
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El gobierno mexicano señaló
erróneamente a un empresario
de EU de haber transportado al "Mayo"
Zambada y Joaquín Guzmán a Texas.

El piloto equivocado
Larry Curtís Parker es un hombre

de negocios que vive en Nuevo
México. Tiene una compañía de

asfalto y una pasión: cazar en México.
Suele volar entre Nuevo México y So
nora a bordo de su Cessna 205, matrí
cula N8454Z. Uno de esos viajes ocu
rrió este jueves, el mismo día cuando,
en otro avión, Joaquín Guzmán López
e Ismael "El Mayo" Zambada aborda
ban un vuelo hacia El Paso, donde el
FBI los arrestó.

Parker me dijo que él, en cambio,
estaba en Sonora para hacer unos trá
mites y tuvo un par de reuniones. En la
mañana del jueves, subió a su Cessna
y voló de regreso a casa El día trans
currió sin contratiempos, pero en la
noche, vio que alguien había posteado
una noticia sobre el arresto del "Ma
yo" Zambada y Guzmán, con la foto
de otro avión y la matrícula del suyo.

Ayer en la mañana, la cosa empeo
ró, cuando la secretaria de Seguridad
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, dijo
en Palacio Nacional que "a las 7:55 el
vuelo sale de la ciudad de Hermosillo
y llega a las 10:19 este aterrizaje en el
aeropuerto de Santa Teresa Decir (síc)
que se trató una avioneta tipo Cessna
205 en donde se trasladó este piloto".
Y mencionó específicamente un nom
bre: "El plan de vuelo indica un piloto
a bordo de nombre Larry Curtís Parker,
con la licencia respectiva".

En Nuevo México, Parker comen
zó a recibir llamadas de periodistas
preguntándole si él trabaja para el
Cártel de Sinaloa Entró en pánico. El
vuelo que mencionó Rodríguez era el

suyo, pero él jura que viajó solo, que
no trasladó a nadie.

"Soy un ciudadano estadounidense
que disfruta cazar y pescar en México y
no tengo nada que ver con esta historia
(del arresto de Zambada y Guzmán)",
me dijo Parker. "Amo a la gente de Mé
xico y siempre me siento seguro allí".

Ahora el gobierno mexicano di
vulgó su nombre, los datos de su avión,
los vuelos que ha hecho recientemen
te al país. "Voy muchísimo a México,
me encanta cazar allí y mis viajes son
de placer. Soy solo un empresario que
ama México", me dijo.

Ahora, Parker está asustado y pre
ocupado. No sabe si alguna vez podrá
pisar de nuevo el país.

En mis años de reportería sobre el
Cártel de Sinaloa he recorrido la sierra
en avionetas del mismo modelo que la
de Parker. He aterrizado en pistas clan
destinas. El cártel usa las Cessna pero
no para trasladar a sus grandes capos,
sino para mover droga desde la sierra
hasta la frontera. En cambio, como re
portaron varios medios, "El Mayo" y
Guzmán llegaron a Texas en un Beech
craft KingAir turboprop, un avión más
grande y lujoso. Encontré dos aviones
que encajan con la descripción, pero
sus rutas no son públicas. No sabe
mos a qué hora despegó ese otro avión,
quién era el piloto, cuál es la matrícula
ni a quién pertenece, porque el gobier
no mexicano no lo divulgó. Por tanto,
no tenemos muchas pistas para enten
der, desde el lado mexicano, cómo su
cedió la increíble historia de uno de los
capos más experimentados del mundo,

engañado como un novato para cruzar
la frontera que más ha evadido en toda
su carrera criminal.

Buena parte de la prensa ha publi
cado una versión de fuentes oficiales
no identificadas, que dice que Joaquín,
el más joven y menos involucrado en
el negocio de los hermanos Guzmán,
negoció secretamente para ayudar a
Ovidio, engañó a su padrino y logró
él solo lo que en años autoridades de
ambos países no consiguieron. El abo
gado del "Mayo" dijo a LATimes que el
capo viajó a EU "contra su voluntad".

Otras fuentes, que me pidieron que
no las identifique, aseguran que Joa
quín y su padrino negociaron con los
estadounidenses "en la misma mesa",
Joaquín para ayudar a Ovidio y "El Ma
yo" para proteger a sus hijos y conse
guir un tratamiento médico. En agosto
del año pasado, la Unidad de Inteligen
cia Financiera (ÜH7) de Hacienda pidió
información a los bancos de Joaquín y
"El Mayo", pero no de Jesús Alfredo ni
Iván, los otros hijos prófugos del "Cha
po". Esto no se conocía hasta ahora

En las próximas semanas, si la ver
sión del engaño es cierta veremos más
violencia en el norte de México. Si es
falsa, debería haber una relativa calma

El gobierno mexicano tiene aún
muchas explicaciones que dar: cómo
es posible que los capos estuvieran en
Hermosillo sin ser detenidos y por qué
dijo que se enteró del arresto igual que
todos nosotros, cuando ya todo estaba
hecho. También debería aclarar quién
fue el verdadero piloto que trasladó al
"Mayo" y a Joaquín a Texas.
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Luis Zarzosa Escobedo

Atizapán, Estado de México
La trascendencia de la

educación básica no parece
estar en el radar de quienes
la ven como botín político.

Mientras los datos del
Foro Económico Mundial

muestran que el futuro
laboral está en las habilidades

de pensamiento creativo,
resiliencia, flexibilidad,
conocimientos digitales, ,
de electrotecnología, de
transición energética,
etcétera, en México hay más
preocupaciones ideológicas
para implantar una utopía
mística que acabará
dejándonos subordinados
a países que tuvieron mejores
perspectivas de futuro.

Con dicha dependencia
acabaremos perdiendo
soberanía.
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Preocupa ver el obsecuente modo
en que Claudia Sheinbaum acata
las consignas de su antecesor.

Una sombra
/# esvístete, mi amor" leD pidió con anheloso acen

to él a ella "No replicó
ella Espera". "¿Por qué me pides que
espere? se desesperó él. Ya estamos
casados". "Sí admitió ella Pero toda
vía estamos en el atrio de la iglesia"...
Un hombre con traza de buceador lle
gó a una tienda especializada en len
cería Le dijo a la encargada "Busco
un brassiére tamaño grande". La mu
jer le mostró uno y le preguntó: "¿No
quiere también la pantaleta?". El buzo
se asombró: "¿Tiene para sirena?"... En
la noche de bodas el novio se llevó una
gratísima sorpresa Su dulcinea resul
tó ser una amante diestra en todos los
menesteres del amor erótico, mejor
que la más experta cortesana, la más
ardiente hetaira o la más avezada me
retriz. Exclamó, arrobado: "¡Qué bue
na eres en la cama!". "Gracias res
pondió la chica. Así no me va a dar
tanta pena no saber cocinar". (En uso
de una antigua expresión campira
na diré que era buena para el petate,
pero no para el metate. Actualmente
eso de no saber cocinar no importa
mucho: tanto la esposa como el espo
so pueden comprar la comida con sus
propias manos)... Alguna vez tuve la
honra de ser actor. Quizá lo sigo sien
do. Ignacio López Tarso asistió a una

de mis conferencias. Al final fui a sa
ludarlo y a expresarle mi admiración.
Me felicitó y me dijo: "Usted no es un
conferencista Es un actor". Todos lo
somos, pienso. Salimos cada mañana
al mundo llevando la persona, más
cara del actor, y decimos cosas como:
"¡Qué gusto saludarte!", "Es un ho
nor haberlo conocido", o: "¡Qué bien
te ves!", actuadas todas al modo de
un papel de teatro. Uno desempeñé
en mi primera juventud. Fue en "La
antorcha escondida" de DAnnunzio,
un dramón "culebrón", se dice en el
argot teatral en el cual mueren hasta
el tramoyista, el boletero y el apunta
dor. Ese papel era el de "Sombra que
pasa". Mi única actuación muda, por
supuesto consistía en pasar furtiva
mente tras una ventana Recuerdo es
ése de otros tiempos para éste que es
el de recordar. Pues bien: tenemos en
México una sombra que no pasa Es, lo
habrán adivinado ya mis cuatro pers
picaces lectores, la de López Obrador.
Me preocupa ver el obsecuente mo
do en que Claudia Sheinbaum acata
las consignas de quien le dio el bastón,
pero al parecer no el mando. La futura
Presidenta sigue al pie de la letra los
dictados de su antecesor, así tengan la
forma de recomendaciones. Lo mostró
al hacer el nuevo nombramiento de

Zoé Robledo como director del IMSS,
o cualquiera que sea ahora el apelativo
de esa precaria institución. En el nor
te se empleaba el término "anca" para
decir "en casa de". Hubo en mi ciudad
dos hospederías, propiedad la prime
ra de un inglés, Brown, y la otra de un
español, Garce. Diversión inocente de
mis antepasados, que hacía ruborizar
a mis antepasadas, era decir: "Voy an
ca Brown", o: "Va anca Garce". Dudo
que al término de su sexenio AMLO
se vaya anca La Chingada y ahí se que
de quieto, cruzadito de brazos como
niño bueno, al margen de toda suerte
de política Después de apurar en dos
ocasiones las hieles del no poder, pudo
gozar al fin las mieles del poder, y será
muy difícil que renuncie a ellas. Gravi
tará esa sombra sobre quien lo sucede
rá Pero si Sheinbaum no se la sacude
quedará en la historia como la mujer
que les falló a las mujeres, como la Pre
sidenta que se sometió a un hombre al
modo antiguo. Será, ella también, una
sombra que pasa.. En la reunión de
parejas la señora vio que ante los invi
tados su marido señalaba una medida
con las manos. Les comentó a las otras
señoras: "O está mintiendo acerca del
tamaño de la última trucha que pescó,
o está mintiendo acerca de sí mismo".
(No le entendí)... FIN
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Variaciones Opus 33 sobre
el tema de Don Juan

Don Juan, caballeroso, le ofreció en el
templo el agua bendita a una dama. Viejo
él, anciana ella, la reconoció. No por el
rostro, sino por el roce de los dedos en su
mano. Las caricias de una mujer nunca
se olvidan, y aquel ligero toque lo hizo
evocar las noches de pasados días.

Una inmensa riqueza posee el caballero
sevillano: sus recuerdos. Los desgrana
como las cuentas de un rosario; dice en
el pensamiento las amorosas letanías que
recitó al oído de una hermosa: "Te adoro,
vida mía"; "Soy tuyo para siempre"; "Jamás
te dejaré"...

Ahora está sin compañía. No se
equivocaba el abad del convento de
Santiago cuando le advirtió que el hombre
que tiene muchas mujeres acaba por no
tener ninguna. Pero no está solo en su
soledad. Le basta cerrar los ojos para que
acuda a él una memoria. Don Juan vivió

para recordar. Ahora recuerda para vivir.
En la penumbra de su habitación sonríe.
La dama a la que en el templo le ofreció el
agua bendita le ofreció a él en otro tiempo
la bendita agua del amor.

¡Hasta mañana!...
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El "zambaúazo" inauguro el
"séptimo ano" del sexenio
::::: Nos recuerdan que en la semana todo pintaba
relajado en Palacio Nacional para cerrar con broche
de oro el sexenio y el presidente Andrés Manuel
López Obrador alistaba una salida plácida con el
fallo del Tribunal Electoral que lo exculpa de afectar
la elección con la carta de autoexoneración de sus
hijos de casos de corrupción y con su informe "fi
nal" sobre el caso Ayotánapa. Pero la tarde del jue
ves todo cambió con la detención de Ismael *E1
Mayo' Zambada, ejecutada por las agencias esta
dounidenses con tal sigilo que desnuda la profundi
dad de la desconfianza La mañanera de ayer, nos
hacen ver, reflejó el brusco cambio en el estado de
ánimo presidenciaL Se impuso el reconocimiento de
que se enteraron cuando todo estaba consumado y
se admitió que aún no sabían si había sido captura
o entrega Estados Unidos soltó la bomba a un go
bierno mexicano que ni se la esperaba. Zambada
puede contar la historia de lo que en este sexenio se
hizo o se dejó de hacer frente al narco. Comenzó lo
que se conoce como el año más difícil del sexenio
para un presidente. El "séptimo".

Alistan festejo de Sheinbaum
fuera del zócalo
::::: Nos comentan que el equipo de Claudia

Sheinbaum comenzó los prepa
rativos para festejar la entrega
por parte del Tribunal Electoral
de la constancia de mayoría que
la acredite como Presidenta elec
ta de México. Nos detallan que
se está evaluando dos sedes: el
Monumento a la Revolución y el
World Trade Center, para un mi
tin que encabece la cúpula mo
renista y al que se convoque a
un alto número de simpatizan

tes. La calificación de los comicios ocurrirá a más
tardar el 8 de agosto. Lo que no se sabe es la razón
de excluir el Zócalo. ¿Será que quieren dejar al pre
sidente López Obrador gozar la Plaza de la Consti
tución para él solo ya que va de salida?
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Habrá denuncia penal y despidos
tras la toma de la dirección del CCH
::::: Desde la UNAM nos aseguran que ya están ple
namente identificados cuando menos una decena
de estudiantes y profesores que participaron el jue
ves pasado en la toma de las instalaciones de la Di
rección General del CCH en Ciudad Universitaria,
tras la cual dejaron daños y destrozos que se docu
mentaron en las imágenes difundidas esa misma
noche en diversas cuentas de redes sociales. Nos de
tallan que el área jurídica de la UNAM en coordina
ción con las autoridades del CCH, tienen lista una
denuncia penal y sanciones disciplinarias internas.
Habrá varios despidos de profesores, cuyas tareas no
incluye vandalizar el patrimonio universitario.

Diputados balaron la cortina, pero les
advierten que viene una tormenta
::::: La Comisión de Vigilancia de la Auditoría Supe
rior de la Federación de la Cámara de Diputados,
entregó su último informe de actividades y bajó la
cortina dejando pendiente sólo el trámite de la en
trega de los documentos correspondientes el próximo
31 de julio. El diputado priista Pablo Guillermo An
gulo detalló que recibieron nueve informes de audi
torías por parte de la ASF sobre las Cuentas Públicas
de 2021 a 2024 y, hasta ahí, todo bien Pero la diputa
da blanquiazul María Elena PérezJaén les aguó la
fiesta de despedida de legislatura al afirmar que se
trató de una simulación y les advirtió: 'habrá noticias
mías por todas las componendas que se hicieron con
la ASF y las mentiras que nos dijeron". Así que, nos
hacen ver, todavía habrá pleito fuerte de aquí a que
entre la nueva legislatura, el 1 de septiembre.
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Dejemos los atavismos: que EU
se lleve a todos los capos
Sí, que se los lleven atodos:

a El Mayo, a El Chapito, a
los otros Chapitos. Tam

bién a El Bart, ese sicario que quiso
asesinaraCiro Gómez Leyvayque
ante la cámara sonríe con despar
pajo al narrar su (afortunadamen
te) fallida hazaña criminal. Que se
lleven pero ya a El Mencho y los
criminales que hoy destazan Chia
pas provocando no sólo que desa
parezca el turismo, sino que ciu
dadanos mexicanos huyan a Gua
temala, tal como los guatemalte
cos lo hacían rumbo aMéxico en
los años 80, cuando escapaban de
las feroces dictaduras.
Y de paso, que se lleven a esa

despiadada hidra criminal que no
cesa de reproducirse en Michoa
cán ésa que jode a aguacateros, li
moneros y mangueros que ven
den sus productos a EU. Permita
mos, igualmente, que los gringos
capturen a los caníbales de la nar
coextorsión que han despedaza
do Acapulco, ese paraíso que le ro
baron a los miles de springbrea
kers que venían cada año a gozar
y que por la violencia en el puerto
jamás regresaron
En fin, que trepen a todos a los

criminales que quieran en aerona
ves Hércules, y que se los lleven
acusados de perjudicar a jóvenes
estadunidenses con fentanilo, tal
como han envenenado a cientos
de miles de chavos mexicanos que
desgraciadamente ya han sido
inoculados de forma irremediable
con esa droga letal que es la sub

cultura del narco y su intermina
ble dinero, esa vida crematística de
hombres y mujeres del sicariato y
del halconeo nacional que nos han
arrebatado la paz y libertad en tan
tos municipios y regiones del país,
zonas, no olvidemos; que yacen
sometidas bajo el imperio espiri
tual de la santa muerte.

Dejemos ya los atavismos. Hasta
donde sé no ocurrió con Zambada
y Guzmán, perú ai esta época
completamente interconectada y
sin fronteras reales, ¿qué tendría de
malo que, en suelo mexicano, efec
tivos de élite de EU atraparan a dos
presuntos criminales que llevaban
años y décadas viviendo en la más
absoluta impunidad? Si Estados
Unidos tiene mejortecnología, me
jores mecanismos de espionaje, in
finitamente más recursos para lo
calizar y detener criminales que
ejercen poderes transnacionaíes,
¿por qué no podemos superar el
pasado y pedir ayuda a nuestros
antiguos enemigos de quienes hoy
somos socios cercanísimos?
Esto no es un asunto de izquier

da y derecha, no es un tema de
principios y valores patrios, es un
problema de eficacia para someter
mafias que hacen mucho daño a
la sociedad en ambos lados de la

frontera, donde tienen un sinfín de
negocios que van desde el tráfico
de personas hasta la venta de mu
jeres y niños para fines de escla
vitud sexual. Olvidémonos de las
drogas. La guerra contra los estu
pefacientes ha sido un fracaso des
de la época de Nixony lo único que
podría funcionar para contener las
adicciones es invertir en preven
ción, en educación y legalizar to
dos los mercados de todas la dro
gas para arrebatarles ese poder a
los cárteles gringos y mexicanos.
Esto se trata de consorcios que

explotan seres humanos y que tie
nen nexos en todos los continentes
de este planeta. Esto es un cáncer
que recluta niños y los convierte en
asesinos despiadados en México y
enEstadosUnidos. Estoesunaepi
demia que pulveriza negocios a
punta de extorsiones y cobros de
pisa Este es un asunto de dejar de
vivir en negación; el sistema poli
cial y de procuración e impartición
de justicia es bastante malito en
México, tan malo como el nivel in
ternacional del fútbol mexicano,
que desde siempre es vapuleado
una y otra vez en los mundiales.
Entonces, mientras construimos
un mejor sistema, pidamos ayuda
a nuestros socios, a quien sea que
nos pueda ayudar en la persecu
ción de delitos y criminales, ya sean
italianos o estadounidenses, que
han padecido males similares.
¿O qué, nos envolvemos en la

bandera del muy políticamente
correcto patrioterismo y que hasta
nueve de cada diez mexicanos (úl
timo dato del INEGI en Zacatecas)
se jodan y sigan viviendo con mie
do en donde residen? Superemos
la conjugación política del preté
rito. Escribamos, con atrevimien
to, en presente y fúturo. López de
Santa Anna ya fúe. •
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Bidenpasó la antorcha a una
nueva generación
La decisión del presidente es

tadounidense Joe Biden de
no buscar la reelección sa

cudió a su país, cambió la carrera
hacia la Casa Blanca y reconfiguró
el tablero político mundial.
Que el hombre de 81 años se ba

jara del tren electoral el pasado do
mingo y su discurso desde la Ofi
cina Oval el miércoles parecen sa
cados de una serie de televisión, al
go que pensaríamos que eso "solo
pasa en las películas".
Con un tono teatral e increíble, en

el sentido literal, se presentó como

un acto de sacrificio personal por el
bien de su país y su partido.
Biden enfrentó preocupación y

diversas presiones internas sobre
su capacidad de liderar a la nación
durante otros cuatro años. Su de
cisión, aunque forzada, permite la
transición a una nueva genera
ción de líderes demócratas, y con
Kamala Harris al frente de la cam
paña electoral, el impacto se ma
nifiesta en varios frentes.
La actual "VP" trae consigo una

energía refrescante y nuevos de
safíos. Su historial en temas como

el derecho al aborto, la justicia cli
mática y la reforma migratoria es
tá bajo intenso escrutinio por sus
oponentes políticos, pero su ca
pacidad de movilizar a las bases
demócratas, especialmente mu
jeres y comunidades minorita
rias, podría ser crucial en las elec
ciones de 2024.

El expresidente Donald Trump y

su campaña fueron sorprendidos
por la rapidez y efectividad con que
los demócratas manejaron la tran
sición de Biden a Harris. Incluso,
Trump exigió que el Partido Repu
blicano sea "reembolsado por frau
de" debido a los esfuerzos y recur
sos invertidos contra Biden.
El candidato republicano, quien

ha dominado el ciclo de noticias,
ahora se encuentra en una posición
reactiva, obligado a responder a las
acciones de otros, en lugar de con
trolar la narrativa.

Su equipo ha atacado a Harris,
desacreditándola con argumentos
que van desde su forma de reír y su
política de prohibir popotes de
plástico, hasta acusaciones de ex
tremismo liberal. Sin embargo, el

desafío para Trump será no caer en
discursos que puedan ser percibi
dos como racistas o sexistas, que
podría alejar a votantes indecisos.
En las elecciones de hace 8 años,

se esperaba sin temor a equivocarse
que Hillary Clinton ganara y fuera
la primera mujer presidenta de los
Estados Unidos. Las encuestas la
mostraban con superioridad en es
tados clave, y su experiencia polí
tica parecía darle ventaja sobre
Trump, considerado un político no
vato y divisorio. Sin embargo, la no
che del 8 de noviembre de 2016, tra
jo una sorpresa escandalosa.
La victoria de Trump reveló as

pectos profundos y oscuros del
pensamiento de una buena parte
del electorado estadounidense y

desnudó el fuerte sentimiento na
cionalista, racista, xenofóbico y
tendencioso que había estado la
tente y al parecer, suprimido.
Con retóricas incendiarias y pola

rizadoras, supo capitalizar los resen
timientos y frustraciones, destapan
do a una base que se sentía margi
nada por el "establishment" político.
Su estilo de comunicación, similar al
de un show de lucha libre (del cual
una vez fue parte), alcanzó a una so
ciedad acostumbrada a ser entrete
nida, donde el espectáculo a menu
do se confunde con la sustancia.
Por eso, el futuro político de Es

tados Unidos verdaderamente es
incierto y las próximas elecciones
no solo determinarán quién lidera
rá al país, sino que también defini
rán la dirección en la que se moverá
en los próximos años.
Como dijo Russell Crowe en la

película de "Gladiator": "Are you
not entertained?".

Monitor republicano
(Por vacaciones, merecidas y

necesarias, permítame por favor
volvernos a leer el sábado 17 de
agosto). •

anarciae@gmail.com
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Fiscal de Morelos. sin helicóptero y
sin el dinero para comprarlo
::::: El que "anda volando bajo" en Morelos, nos
platican, es el fiscal Uriel Carmona Gándara.
Nos recuerdan que en febrero de 2023, cuando su
relación con la mayoría legislativa estaba en su

apogeo, anunció en su compa
recencia que la fiscalía compra
ría un helicóptero para "mejorar
las investigaciones" y el dinero
estaba considerado en los recur
sos de ese año para reforzar la
procuración de justicia, pero el
problema es que nadie sabe na
da de la aeronave, porque nun
ca se compró y lo más grave es
que ahora don Uriel dice que
no recibió el presupuesto para

su adquisición, a pesar de que algunos diputados
le recuerdan que sí se etiquetaron los recursos,
por lo que muy pronto, don Uriel podría aterrizar
en el Congreso local. ¡Echen paja!
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Reclaman extorsiones a paisanos
::::: El que "se puso los guantes de box" en Zacate
cas, nos platican, fue Rodrigo Reyes Mugüerza,
secretario general del Gobierno de David Mon
real Ávila (Morena), pues casi "les cantó un tiro"

al gobernador de Coahuila,
Manolo Jiménez Salinas
(PRI), y al fiscal de aquel esta
do, Gerardo Márquez Gue
vara. Nos indican que la cau
sa de su molestia es un tramo
carretero en Carboneros, Salti
llo, donde paisanos zacateca
nos han denunciado que al
transitar por ese lugar han si
do extorsionados en un retén
presuntamente de autoridades

de seguridad y los han despojado de dólares y
hasta de propiedades, pero ya envalentonado,
advirtió que el reclamo lo elevará a la Federa
ción, porque "no es punto de revisión, sino de
extorsión". ¡Suenan los tambores!

Inseguridad y ahora baches
::::: Como si no fuera suficiente en Tamaulipas,
nos comparten que además de los bloqueos ca
rreteros y algunas situaciones de riesgo, los auto

movilistas suman otro padeci
miento en el tramo de San Fer
nando a Reynosa: los baches en
toda la carretera Nos detallan
que cada vez son más las quejas
en redes sociales, donde los ciu
dadanos reclaman al gobierno
federal las condiciones de esta
vía, y aunque se supone que
para eso está la delegada de la
Secretaría de Comunicaciones y
Transportes (SCT), Natalia Jas

so Vega (Morena), "no ha levantado un dedo" pa
ra las reparaciones y mucho menos los legislado
res locales y federales, a pesar de que constante
mente utilizan dicha carretera. ¿Será que lo quie
ren de campo traviesa?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Se tensa conflicto entre Rojo de la
Vega y Morena
::::: Tal parece que el pleito entre los morenistas y
la alcaldesa electa en Cuauhtémoc, Alessandra

Rojo de la Vega, no tiene para
cuándo acabar y es que justo
cuando el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

confirmaba que el recuento de
casillas en la demarcación será
parcial y no total como buscaba
Morena, la fiscalía capitalina se
ñaló que hay indicios de que el
ataque armado del que fue víc
tima Rojo de la Vega en campa
ña estuvo "cuidadosamente pre

parado". Desde la oposición saben que Morena no
dará su brazo a torcer y llegarán hasta la última
instancia para tratar de arrebatar a Alessandra la
alcaldía, para lo cual, nos dicen, están preparados.
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¿Disputa por la coordinación de la
bancada de Morena en el Congreso
del Edomex?
::::: En este espacio le platicamos que la coordina
ción de la bancada de Morena en el Congreso del
Estado de México se disputa entre Francisco

Vázquez, cercano a la goberna
dora Delfina Gómez, y Mauri
lio Hernández, quien es res
paldado por el grupo del sena
dor Higinio Martínez, a lo que
el secretario general de Gobier
no, Horacio Duarte, dijo que
no hay disputa entre Vázquez y
Hernández, sino que se trata de
quién tiene las mejores cualida
des para consolidar a los grupos
parlamentarios, la mediación y

negociación, pues su tarea será la de lograr que
en la próxima Legislatura se aprueben las refor
mas que impulse Morena no sólo por ser grupo
mayoritario, sino bajo el acuerdo de todas las par
tes, por lo que sostuvo que no habrá imposición
en el liderazgo.

levantan, por ahora, bloqueo en el
Arco Norte
::::: Luego de tres días y medio de cierre, ejidata
rios del Estado de México, Tlaxcala, Puebla e Hi
dalgo liberaron el Arco Norte tras alcanzar un
acuerdo con la Secretaría de Gobernación. Exigen
el pago de sus tierras que se ocuparon para cons
truir esa vialidad y ayer, nos dicen, acordaron con
autoridades federales el inicio de dichos pagos,
cuya dispersión comenzará el 29 de julio, y con la
firma de convenio el 2 de agosto. Nos señalan
que sobre la mesa se quedó la advertencia de los
inconformes de que si en tres días no ven refleja
dos los depósitos volverán a bloquear la carretera.
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Exclusión
JUAN PABLO DUOH

LOS JUEGOS OLÍMPICOS
de París, inaugurados ayer
en la capital de Francia, son

la cuarta edición consecutiva de la
fiesta universal del deporte, tanto
en sus versiones de verano como
de invierno, en que los atletas de
Rusia, por una decisión política,
no pueden participar represen
tando a su país, y los pocos que
quisieron someterse a la humillan
te práctica de superar los filtros
que, a raíz de la anexión de cuatro
regiones ucranias en 2022 esta
bleció el Comité Olímpico Interna
cional (COI), tendrán que compe
tir, otra vez, a título personal, sin
uniforme de colores nacionales, ni
bandera ni himno. Lo mismo los
bielorrusos, por primera vez.

DESDE LOS JUEGOS de Invier
no en Pieongchang 2018, a conse
cuencia de la suspensión en dos
ediciones olímpicas debido al es
cándalo de dopaje en Sochi 2014,
los deportistas rusos pudieron
asistir a Tokio 2020 (pospuesto a
2021 por la pandemia de covid) y
Pekín 2022 como parte del grupo
de "atletas olímpicos de Rusia",
primero, y del "equipo del Comité
Olímpico de Rusia", después.

TODO SE AGRAVÓ con la in
vasión de Ucrania en febrero de
2022 y el COI decidió extender
la exclusión a París 2024, fijando
requisitos que dejan fuera a cual

quier deporte de equipo y a cual
quier atleta que haya expresado la
más mínima muestra de apoyo a
la operación militar rusa en Ucra
nia o que tenga algo que ver con
el ejército ruso, restricciones que
se extendieron a Bielorrusia por
permitir que se usara su territorio
para invadir al vecino común,

Y EL COI inventó el término
AIN (siglas en francés de atleta
individual neutral) con el que tan
sólo 15 rusos y siete bielorrusos
podrán aspirar a las medallas de
París en modalidades como tenis,
ciclismo o natación.

AI. MENOS 63 deportistas rusos
optaron por adquirir una segunda
nacionalidad y ahora representan
los colores de Australia, Francia,
Grecia, Italia, Kazajistán, Uzbe
kistán y otros 20 países, incluida
hasta Ucrania.

ESTOS SON, RESUMIDOS, los
hechos. Falta responder: ¿Hasta
cuándo la política seguirá preva
leciendo sobre el deporte?, ¿tiene
que sufrir las consecuencias un
atleta que nada tuvo que ver con
decisiones que se pretende
castigar?

¿ACASO CONTRIBUYE A lograr
la paz excluir a unos cientos de
deportistas que se prepararon du
rante años para la cita olímpica?
El COI cree que hace lo correcto.
¿De veras?
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Rayuela
El magnate cuya fortuna
creció 944 por ciento en
los años recientes fiie

el primero en bloqueareI
rescate de los hombres

que quedaron atrapados
en una de sus minas.
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Sucios, feos
y malos

ANDREA BARCENA

ES UN TÍTULO perfecto
para un libro sobre la clase
política mexicana... Pero

en realidad corresponde a una de
las mejores películas de Ettore
Scola, consagrado director de cine
italiano (19312016), quien obtuvo
con esa cinta de 1976 el Premio
del Festival de Cannes al Mejor
Director.

EL NOMBRE ORIGINAL de
la película es Brutti. sporchi e
cattivi, y en México se estrenó en
1978. La vi entonces, por primera
vez. Por el tema y maestría en su
realización está emparentada con
otra obra maestra, Los olvidados,
de Luis Buñuel, y también con
Los hijos de Sánchez, basada en la
obra etnográfica de Oscar Lewis.
De las tres cintas me quedo con
Sucios, feos y malos, porque Scola
aborda en forma no sólo artística,
sino didáctica, la dinámica del
círculo de la pobreza: "fenómeno
en el que las familias quedan
atrapadas por varias generacio
nes el tiempo suficiente para que
ya no queden ancestros super
vivientes que posean y puedan
transmitir el desarrollo intelec
tual, social y capital".

LA PELÍCULA EMPIEZA con
una "adolescente casi niña em
barazada", que está llenando su

cubeta en el chorrito de agua de la
única llave disponible en la zona.
Después nos envuelve con "hu
mor" en la vida cotidiana de las
relaciones muy conflictivas de una
familia de cuatro generaciones,
cuyos miembros viven todos jun
tos en una casa de lámina, en un
barrio marginal de Roma. Lejos,
al fondo, el Vaticano. La escena
final: otra "adolescente casi niña
embarazada" con su cubeta en el
chorrito de la misma llave.

EL CÍRCULO DE la pobreza sólo
se rompe con auténticos progra
mas sociales no electorales,
que ofrezcan muchísimo más
que limosnas corruptoras. Los
programas sociales salvo para
la tercera edad pobre y discapaci
tados no deben dar dinero, sino
asegurar derechos reales a nutri
ción, salud y educación de calidad,
especialmente para infancia y
juventud. La pobreza es trágica y
lacerante, invisibiliza y aniquila.
Es causa de repudio y vergüenza
para gobiernos de países en los
que, como aquí, hay enormes for
tunas y riquezas naturales que se
despilfarran, mientras se otorgan
millonarios sueldos y privilegios a
una clase política que no los vale
ni los merece. Urge redefinir prio
ridades. La infancia es primero,
porque es la única etapa en que se
puede romper el fatídico círculo
de la pobreza.

infanciadestinoes@gmail. com
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El caso

Ayotzinapa
es ineludible
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

ESTE VIERNES, LOS pa
dres, las madres y compa
ñeros de los normalistas de

Ayotzinapa, junto a quienes han
persistido junto a ellos, volvieron
a salir a las calles en la jornada
número 118 de acción global. Sí,
durante nueve años y 10 meses
no han parado; son 3 mil 540
días sin saber qué realmente
pasó con sus hijos, los 43 jóve
nes que se preparaban para ser
maestros rurales antes de que
el Estado los desapareciera. ¿No
hay pruebas? Las hay, son públi
cas y contundentes. La partici
pación del Ejército en la Noche
de Iguala, el 26 de septiembre de
2014, "es una verdad irrefuta
ble", como argumentan las dece
nas de familias rotas desde hace
casi 10 años.

LOS TESTIMONIOS, LAS in
vestigaciones y el material visual
prueban que aquella madrugada
de septiembre el Ejército "parti
cipó de manera vergonzosa en la
desaparición de nuestros hijos",
respondieron los padres y madres
a la carta presidencial que niega
que se pueda demostrar el involu
cramiento castrense.

SON LOS PADRES, madres y sus
abogados los auténticos interlocu
tores. Son ellos quienes bajo todo
tipo de tormentas no han cedido,

y por eso no se ha conseguido
fragmentar su representatividad,
a pesar del cansancio del alma y la
enfermedad que han aparecido.

A POCO MÁS de dos meses de
que se despida la actual adminis
tración federal, Ayotzinapa sigue
siendo el caso más emblemáti
co de violación a los derechos
humanos en México. No es el
único, lamentablemente, pero se
prometió resolver éste y levantó
expectativas. Hubo, por parte de
los familiares, voto de confianza.
Pensaron que era el momento.
Ahora saben que si lo que sigue es
sólo continuidad, sus esperanzas
no están arriba.

AMNISTÍA INTERNACIONAL
ADVIERTE: "Si no tienen nada
qué ocultar, ¿por qué se niegan a
entregar documentos cruciales?"
Son 800 folios del Centro Regio
nal de Fusión de Inteligencia, que
operaba en Iguala en 2014, los
que se exigen que sean presenta
dos por el Ejército. Se trata, entre
otros datos relevantes, de trans
cripciones de llamadas telefónicas
realizadas por actores vinculados
con los hechos.

AYOTZINAPA ES INELUDIBLE,
no sólo para el Estado, sino para
una sociedad que no puede, que
no debe olvidar.

Desinformemonos.org
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El Mayo Zambada:
¿detención o
entrega?
F
mm ^ n el año de 1996, Juan Gar
3p J cía Abrego, el más poderoso
—e importante líder crimi
nal del país, fue detenido por el gobierno
mexicano y extraditado de manera inme
diata a Estados Unidos.
Mucho se insistió en ese entonces

que la extradición de García Abrego ha
bía sido ilegal, debido a que ni siquiera fue
puesto a disposición de un juez mexica
no; inmediatamente después de su de
tención —sin un solo disparo— fue subi
doaun aviónyllevado a la Unión Ameri
cana, donde se le sentenció a 11 cadenas
peipetuas.
El pasado jueves trascendió en medios

de comunicación la captura o la supuesta
"entrega" de Ismael El Mayo Zambada y
de Joaquín Guzmán López. Fue hasta la
noche cuando el gobierno estadunidense
difundió de manera oficial la detención de
quien por más de 40 años fue uno de los lí
deres criminales más importantes y bus
cados del mundo.

Joaquín Guzmán López, hijo de Joa
quín El Chapo Guzmán, fue detenido
también, en una aeronave que despegó
el jueves por la mañana de Hermosillo,
Sonora

Para el gobierno de Estados Unidos no
fue pacto ni entrega, o bien, engaño, lo que
llevó a su detención; fue una demostra
ción más de "la contundencia con la que
realizan acciones estratégicas para dete
ner a quienes envenenan al pueblo ame
ricano y a quienes han sido responsables

de la violencia entre grupos de narcotrafi
cantes en ese país".
Por lo menos ese es el mensaje que

envían.

Tanto El Mayo como Guzmán López
tienen una realidad que debe compren
derse a fondo: ambos tienen familiares
cercanos presos en Estados Unidos. El
hermano y el hijo del Mayo fueron testi
gos colaboradores en el juicio que enfren
tó El Chapo en Nueva York en 2019. Por su
parte, Guzmán López tiene preso a su pa
dre y a su hermano Ovidio.
Para la poca información existente so

bre esta detención, valdrá la pena esperar
a que fluya, si no la verdad, mayores datos
que permitan construir algo cercano a lo
que realmente sucedió.
Durante casi cinco décadas El Mayo, a

pesar de estar vivo, se convirtió en unale
yenda urbanay rural, producto de la sub
cultura criminal de nuestro país. El mito
del Mayo se desvaneció por completo a
partir de su detención en el Paso, Texas, el
pasado jueves 25 de julio.

Regresando a García Abrego, la forma
con la que se conduce el gobierno estadu
nidense en estas situaciones, no siempre

es la más legal. Llama la atención que un
error táctico hubiese llevado al Mayo a la
bocadellobo, es decir, no será necesario el
proceso de extradición porque lo tienen
en suelo estadunidense, como sucedió
con Juan García Abrego.
Todos los demás capos de la droga han

sido extraditados a Estados Unidos por el
gobierno mexicano.
No tomar en cuenta el momento polí

ticoelectoral que vive la Unión America
na será un error. Lo anterior tiene alguna
conexión con lo del Mayo y Guzmán Ló
pez, por supuesto que sí.
Por lo pronto, el reacomodo del cártel

de Sinaloa no se prevé como una sucesión
pacífica, al contrario, alguien ya ha toma
do el control, o bien están en ese proceso.
Falta todavía mucha información.
Habrá que esperar.

Cabo de Guardia
Nuestros mejores deseos de triunfo para
la delegación olímpica mexicana, ahora
en París 2024.

Son muchos los atletas olímpicos que
pertenecen al Ejército mexicano.

Exito para toda la delegación, mmm
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SERIE PERIODÍSTICA "ABC DE UNA OPERACIÓN DE ESTADO"/ CAPÍTULO VIII

¿Es responsable el Presidente
de la guerra del narco?

Entre los postulados del dictamen de Arturo Zaldívar y su equipo había uno que establecía que el director del IMSS, como
máxima autoridad, era responsable de los hechos investigados, lo que abría una caja de Pandora para altos funcionarios

on debido sigilo, el
ministro Arturo Zal

dívar elaboró junto a
su ponencia el Pro

  yecto ABC discutido
en el pleno de la Suprema Corte
de Justicia.

En ese mismo 2010, la guerra
del narco declarada por el presi
dente Felipe Calderón escalaba
hasta llegar a su punto álgido el
año siguiente, al sumar un pro
medio de 24 asesinatos por cada
cien mil habitantes, el momento
más violento de un violento se
xenio per se.
Al seguir en aquella época al

caso ABC al interior de la Corte,
mediante testimonios offthere
cordde familiares, abogados, ac
tivistas y funcionarios menores,
pude registrar parte de la pugna
política yjudicial alrededor de la
tragedia ocurrida en Hermosi
11o, Sonora.
La Operación de Estado para

impedir el señalamiento de res
ponsables, ahora queda más clara
gracias al testimonio del ministro
Zaldívar en esta serie periodísti
ca en la que se intentan abordar
también aspectos de lapoco avis
tada vida interna del máximo tri
bunal del país.
Si por entonces dentro de

la élite de la Corte se agitaban
tempestades alrededor del caso
ABC, en pueblos y ciudades del
país el aumento de la presencia
y operaciones del Ejército y la
Marina acarreaban hechos trá
gicos a caudales. Uno de ellos el
asesinato de los niños Martín y
Bryan Almanza, ocurrido el 6 de
abril de 2010 en un retén militar
de Tamaulipas.
Entre los novedosos postula

dos del dictamen de Zaldívar y su
equipo había uno sobre la exis
tencia de un desorden genera
lizado en la enorme mayoría de
las guarderías subrogadas por el
gobierno a particulares, lo cual
no solo había provocado la tra
gedia en Sonora, sino que dejaba
latente la posibilidad de otras tra
gedias en las demás estancias in
fantiles del país. Con base en ello,
el proyecto de Zaldívar establecía
que el director del IMSS, como
máxima autoridad, era respon
sable de los hechos investigados.
¿A partir de este plantea

miento se abría una caja de Pan
dora?, ¿si se establecía la respon
sabilidad de altos funcionarios
en el siniestro de la Guardería
ABC, por acciones u omisiones
de subordinados, quedaba la
puerta abierta para que el presi

dente Felipe Calderón, coman
dante en jefe de las fuerzas ar
madas, pudiera ser juzgado a su
vez por crímenes cometidos por
soldados que participaban en
una guerra en la que realizaban
labores policiales para las cuales
no estaban capacitados?
¿Lo que se jugaba la clase polí

tica con el caso ABC no solo era la
responsabilidad de altos funcio
narios del IMSSydelgobierno de
Sonora, sino tambiénlade sentar
precedente para revisar jurídica
mente la irresponsable declara
ción de guerra lanzada por elpre
sidente Calderón en medio de la
crisis de gobernabilidad bajo la
cual llegó al poder en2006?
Pude incluir en el epílogo de

mi libro La guerra de los Zetas,
publicado en 2012, solo un poco
de esta discusión que ocurrió a
puertas cerradas en la Corte. La
entrevista que hago ahora con el
ministro Zaldívar representó la
posibilidad de retomar pregun
tas pendientes de mis libretas de
notas de aquellos años.
—Tengo versiones acerca de

que el secretario de Goberna
ción, Fernando Gómez Mont,
planteó a sus compañeros mi
nistros que de aprobarse su pro
yecto ABC se abrí a la puerta pa

ra que el presidente Calderón
fuera juzgado en el futuro por
crímenes que estuvieran come
tiendo soldados comisionados
en la guerra del narco... ¿qué
piensa al respecto?
—Justamente ese fue un ar

gumento que me dio Gómez
Mont cuando discutimos sobre
la orientación de mi proyecto:
que entonces el presidente sería
responsable por cualquier cues
tión que estuviera sucediendo,
por ejemplo, en el uso de las fuer
zas armadas. Y yo lo que le dije a
Fernando fue: "Ese no es el caso
que estamos viendo. El caso que
estamos viendo es otro, yo no es
toy responsabilizando al presi
dente, creo que el caso no da pa
ra eso, pero sí al director del IM
SS del momento [Daniel Karam]
y al anterior director del IMSS
[Juan Molinar Horcasitas], y al
gobernador [Eduardo Bours],
porque el IMSS es un organis
mo descentralizado".

—Por lo que me dijeron, había
quienes tomaban como ejemplo
el entonces reciente asesinato de
una familia en un retén militar
de Tamaulipas. Ante casos así, el
proyecto ABC habría alentado
la responsabilidad no solo de los
soldados que se equivocaron, si
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no del propio presidente...
—Este argumento que se dio

me parece falso y tremendista.
Creo que es concientemente fal
so, es decir, creo que se constru
yó precisamente para generar:
"No, no, no podemos llegar a eso,
¡Zaldívar enloqueció!". No, no,
a ver: que en un retén unos sol
dados priven de la vida a unas
personas es un error o es un de
lito, dependiendo cómo se rea
lizó. Pero de aquí no se sigue la
responsabilidad ni del general
secretario ni mucho menos del
presidente de la República. En
el ABC la responsabilidad del
IMSS no es porque murieron 49
niños, es porque había un desor
den generalizado.
"Por ejemplo, si como sucedió

en el pasado, el presidente de la
República, jefe supremo de las
fuerzas armadas, manda la or
den de: "No se preocupen por los
derechos humanos', pues aquí sí
podría haber una responsabili
dad para ese presidente que dio

esa orden, pero si las fuerzas ar
madas o policiacas actúan en el
marco de la ley, y en ese marco de
la ley hay excesos o hay errores,
los responsables son quienes co
meten los excesos y los errores.
"Si para la fuerza pública no

hubieraprotocolos ni lineamien

tos, se cometieron errores y exce
sos porque no hay lineamientos o
no hay protocolos, pero lo cierto
es que sí los hay, entonces, creo
que el argumento no se sostiene.
Es un argumento tremendista
para decir: 'Miren lo que va a pa
sar'. Y creo que fue efectivo, por
que sí movió votos de algunos
ministros. 'Miren lo que puede
pasar con esto', y por el otro lado:
Ta enloqueció Zaldívar"'.
— Quizá suena tremendista

desde el punto de vista institu
cional, pero en términos de la ne
cesidad de justicia que hay en el
país, sentar precedentes de que
cualquier funcionario, incluso el
presidente, se haga responsable

de decisiones de políticas públi
cas que acaban en tragedias so
naba esperanzador.
—Es que hay que ver varias

cosas. Lo primero es que lo
que se sostuvo en el ABC no es
aplicable a este caso que usted
plantea, más allá si sea plausi
ble o no. Segundo, que esto es
bien importante: el ABC no es
un precedente jurisdiccional.
La investigación del ABC no es
jurisdiccional. Consecuente
mente, no genera un preceden
te que obligue. Por eso creo que
el argumento era tremendista.
El argumento era para espan
tar: "Imagínense lo que puede
suceder. Van a responsabilizar
a partir de ahora al presidente
en turno". No. Ni se plantea en
mi proyecto, ni se desprende de
mi proyecto.
—Pero desde el punto de vista

de la necesidad de justicia, sería
bueno que el presidente se hicie
ra responsable...
—Pero ese es otro tema. Si us

ted me dice: 'Desde el punto de
vista constitucional y el ABC', yo
le digo: *No'. Si usted quiere que
hablemos sobre ¿qué seríabueno
que dijera la Constitución? Ese
es otro tema. Pero es decir, que
se haya descalificado el proyecto
del ABQ porque a partir de ahí se
iba a responsabilizar al presiden
te era un argumento que en lógica
de la discusión se llama tremen
dista para tratar de llegar a algo, a
un extremo que no se desprende
del caso, a fin de generar una res
puesta en contra de lo que se esta
ba planteando.
"Fue un argumento retórico,

porque Fernando es un hombre
inteligente, un buen argumen
tador, y creo que dándose cuenta
de que era indefendible el caso lo
que trató de decir es: 'Imagínen
se, si ustedes aprueban esto, ma
ñana van atener que responsabi
lizar al Presidente'. Y obviamente
tú como ministro dices: 'Pero es
que, ¿cómo vamos a responsabi
lizar al Presidente?"'.»**

Obra del muralista Rafael Cauduro, quien se unió al clamor por la justicia en este casa DETECTIVE
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Esas lecturas golosas
Envidiadelabuena es la que experimentan los lectores ante aquellas palabras que ellos mismos
querrían haber escrito...

o eres tú en realidad quien
va y busca los libros, sino

_1_ ellos quienes vieneny te en
cuentran. No es posible probarlo, por su
puesto, ni parece muy cuerdo meterlos en
un "quienes" que les da el estrambótico tra
to de persona, pero ni falta hace justificar
se, cuando ya el solo vicio de la lectura te ha
otorgado licencia para cambiar el mundo.
Suelo decir que "descubrí" a un autor

para ir rápido al grano y recomendarlo,
si bien el entusiasmo delata la recón
dita certeza de que este y aquel párrafo

fueron escritos justo para mí y milagro
samente me ubicaron. Claro que no se
trata de autores muy sonados, de ahí
que le atribuya uno al hallazgo —con la
arbitrariedad del recién deslumhrado—
la condición de sobrenatural. "¿Dónde
estuvo este libro toda mi vida?", me pre
gunto en secreto cada vez que una línea
dura e implacable me da en la mera lí
nea de flotación.
En este orden de cosas, envidiadela

buena es la que experimentan los lecto
res ante aquellas palabras que ellos mis
mos querrían haber escrito, y que pro
bablemente sean parte de la vida que
les queda (si no, insisto, lo fueron desde
siempre). Nada que ver con la envidia po
drida y lastimera de quien busca destruir
todo aquello que no puede tener, pues
nada hay más sencillo que apropiarse de
lo que uno leyó, no porque se lo vaya a ca

rrancear sino como un acto de hondo re
conocimiento. No son los libros de uno;
uno les pertenece.
Hará algo más de un año que fui descu

bierto por un tal Richard Stark De enton
ces para acá, devoré la friolera de 28 nove
las firmadas por él, y en realidad escritas
por Donald Westlake, cuyo nombre solía
sonarme conocido, como tantos autores
que pasan por tu vida igual que transeún
tes por la banqueta opuesta. Me da angus
tia, de pronto, pensar que alguno de ellos
bien podría contarse entre mis maestros,
y sin embargo nunca lo leeré. De ahí el fu
gaz alivio que experimentas cuando una
plumaignota te ha encontrado.

Pulp Fiction, se le llama al género del
cual es gran maestro Donald Westlake,
autor de más de un centenar de estas no
velas carentes de pedigrí que alguna gen
te ve por encima del hombro —ya sea por
que no las han leído o porque se resisten
a admitirlo—y otros vamos tras ellas con
la pinta ojerosa de quien frecuentemente
se amanece zampándoselas. No es difícil
imaginar a Quentin Taran tino hechizado
por las salvajadas de Westlake, y muy espe
cialmente aquellas concebidas bajo el seu
dónimo de Richard Stark, cuyo antihéroe
—Parker, así, sin nombre— es duro entre
los duros, mata cuando hace faltay no gas
ta saliva en busca de un estilo.

Donald Westlake murió de un ataque
cardíaco enlanoche de Año Nuevode 2008,
mientras vacacionaba con su esposa en las
playas de Nayarit México solía ser referen
cia frecuente, cuando no escenario de sus

novelas —según mis cuentas, casi 120—,
dondeyalarudezayelhumorcáustico lo de
latan comounode esos gringos intrépidosy
cábulas que bienpodríanhabernacido aquí
Si algo lamento de la obra de Westlake

es no haberla encontrado antes de los
veinte años. Narrador eficaz donde los
haya, extraordinario constructor de tra
mas, curtido como pocos en el oficio, sus
historias tendrían que formar parte del
entrenamiento de cualquier aspirante a
novelista, antes de que contraiga ese aca
demicismo estérilyonanista según el cual
la anécdota le estorba a la novela.
Quienes lloramos sangre construyen

do tramas miramos con envidiadela
buena fertilidades tan desenfrenadas co
mo la de Don Westlake. Verdad es que no
soy un experto en el tema, sino un lector
ferviente y admirador distante que ape
nas va llegando a los cuarenta libros del
autor, tiene diez esperando y ya empieza a
sufrir para dar con las próximas decenas.
O para que sean ellos quienes me resca
ten. Los libros necesarios, ya quedamos,
siempre se las ingenian para llegarati.—«

Las historias
de Donald
Westlake tendrían
que formar parte del
entrenamiento de
cualquier aspirante
a novelista
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Los libros necesarios siempre se las ingenian para llegar a ti. A. PÉREZ
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CRÓNICA* 0
EMILIANO
PÉREZ CRUZ*

"Cada persona debería
escribir"
Comino, recordaba Tío Rafa que le decían

cuando era niño y acompañaba a su pa
dre en las labores del campo; trepado so
bre el arado, desde ahí lanzaba semillas
y cuando la milpa daba su fruto, gustoso

arrancaba elotes y luego, ya secos, colaboraba desgra
nando mazorcas.
—Yo era muy chico y quería ser labriego, dirigiendo

layunta de bueyes— decía—;mesubíaenla cabeza del
arado, entre la mancera y la tilera, según para que se
enterrara más con mi pesoya'ibami papá; paseándo
me a la vueltay vuelta, yyo mirando alo lejos para ver
si mi mamáveníapor el camino con unas memelas de
guajillo, y mi papá: muy alegre, creo yo, porque lo oía
chiflar la canción llamada "Hace un año" y también
"Modesta Ayala": estaban de moda en esos tiempos,
cuando yo tenía cinco o seis años de edad y él decidió
llevarme al colegio de mi pueblo otomí: Jonacapa, y
quise aprender a escribir para decirles a mis padres:
sí soy capaz de todo...
Tío Rafa decía que su abuela le contaba historias de

cómo pasaban los soldados por el pueblo y abrían las
troj es con maíz desgranado y mazorcas, para dárselas
alos caballos, y como los caballos no digieren el grano,
su abuela iba donde los equinos, revisaba el estiércol
para hacerse de los granos de maíz, los echaba en un
saco dé mantay luego los lavabay con ellos prepara
ba el nixtamal, que molíayconlamasa: qué sabrosas
tortillas echaba al comal, con el grano que estuvo en
los estómagos del caballo y del humano.

Ya embarnecido, Tío Ra
fa atendió a las indicacionesSantiago, de su padre para que buscara
empleo; lo intentó en las cerde pocos
canías, posteriormente en lalogró que vecina ciudad de Querétaro y
después se trasladó a la Ciuestudiaran la dad de México

su elección Fue el único hijo varón de
entre nueve. En la ciudad ob

tuvo empleo en la óptica América, ubicada en Venus
tiano Carranza casi esquina con San Juan de Letrán.
Para entretenerse compraba una revista con chistes:
Jaja, para entretenerse, aunque enfrentaba comenta
rios del tipo: "Eres como los burros, quecarganelpasto
en sus lomos pero no lo pueden comer; así tú con los li
bros: los cargas pero no los sabes leer". Decidió inscri
birse en la escuela nocturna y concluir la primaria
Posteriormente el oftalmólogo de la América esta

bleció su consultorio en la calle de Homero, Polanco,
y Rafa fue su secretario y recepcionista que organiza
ba expedientes de los enfermos antes de ingresarlos
a consulta.

En sus ratos libres escribía, principalmente de su
pueblo. Entre la familia recababa alimentos para los

necesitados, pues las tierras
sostenerse.
vestido y con bata blanca,
el médico se lo indicaba,
Amable y comedido, ob

Laposse a los sobrinos que pasa
matrimonio con Epifanía,

logró que sus hijos estudiaran
Decía que cada persona de
lo hacía— acerca de su vida,
paso por este mundo:

hombre de pocos estu

de nuevo en su pueblo oto
acompañaron, mmm

recordaba Tío Rafa que le decían
cuando era niño y acompañaba a su pa
dre en las labores del campo; trepado so
bre el arado, desde ahí lanzaba semillas
y cuando la milpa daba su fruto, gustoso

arrancaba elotes y luego, ya secos, colaboraba desgra
nando mazorcas.
—Yo era muy chico y quería ser labriego, dirigiendo

layunta de bueyes— decía—;mesubíaenla cabeza del
arado, entre la mancera y la tilera, según para que se
enterrara más con mi pesoya'ibami papá; paseándo
me a la vueltay vuelta, yyo mirando alo lejos para ver
si mi mamáveníapor el camino con unas memelas de
guajillo, y mi papá: muy alegre, creo yo, porque lo oía
chiflar la canción llamada "Hace un año" y también
"Modesta Ayala": estaban de moda en esos tiempos,
cuando yo tenía cinco o seis años de edad y él decidió
llevarme al colegio de mi pueblo otomí: Jonacapa, y
quise aprender a escribir para decirles a mis padres:
sí soy capaz de todo...
Tío Rafa decía que su abuela le contaba historias de

cómo pasaban los soldados por el pueblo y abrían las
troj es con maíz desgranado y mazorcas, para dárselas
alos caballos, y como los caballos no digieren el grano,
su abuela iba donde los equinos, revisaba el estiércol
para hacerse de los granos de maíz, los echaba en un
saco dé mantay luego los lavabay con ellos prepara
ba el nixtamal, que molíayconlamasa: qué sabrosas
tortillas echaba al comal, con el grano que estuvo en
los estómagos del caballo y del humano.

Ya embarnecido, Tío Ra
fa atendió a las indicacionesSantiago, de su padre para que buscara
empleo; lo intentó en las cerde pocos
canías, posteriormente en lalogró que vecina ciudad de Querétaro y
después se trasladó a la Ciuestudiaran la dad de México

su elección Fue el único hijo varón de
entre nueve. En la ciudad ob

tuvo empleo en la óptica América, ubicada en Venus
tiano Carranza casi esquina con San Juan de Letrán.
Para entretenerse compraba una revista con chistes:
Jaja, para entretenerse, aunque enfrentaba comenta
rios del tipo: "Eres como los burros, quecarganelpasto
en sus lomos pero no lo pueden comer; así tú con los li
bros: los cargas pero no los sabes leer". Decidió inscri
birse en la escuela nocturna y concluir la primaria
Posteriormente el oftalmólogo de la América esta

bleció su consultorio en la calle de Homero, Polanco,
y Rafa fue su secretario y recepcionista que organiza
ba expedientes de los enfermos antes de ingresarlos
a consulta.

En sus ratos libres escribía, principalmente de su
pueblo. Entre la familia recababa alimentos para los
de Jonacapa, siempre necesitados, pues las tierras
trabajadas no daban para sostenerse.
Bigotón, pulcramente vestido y con bata blanca,

anotaba las citas y cuando el médico se lo indicaba,
les conducía al consultorio. Amable y comedido, ob
sequiaba caramelos Laposse a los sobrinos que pasa
ban a saludarlo. Contrajo matrimonio con Epifanía,
su novia de siempre, y logró que sus hijos estudiaran
la carrera de su elección. Decía que cada persona de
bería escribir —como él lo hacía— acerca de su vida,
para que se supiera de su paso por este mundo:
Rafael Santiago Galindo, hombre de pocos estu

dios, pero hombre real...
Que ya descansa en paz, de nuevo en su pueblo oto

mí. Lluvia, y luego sol, le acompañaron, mmm

Rafael Santiago,
hombre de pocos

estudios, logró que
sus hijos estudiaran la
carrera de su elección
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Mi amigo
Trump

17
¦ ^ n su nueva campana pa

k ra la presidencia de Es
—HL_*¿4 tados Unidos, Donald
Trump, como lo hizo en 2016 y 2020,
se ha ensañado contra los migran
tes, entre ellos miles de mexicanos, a
quienes ha llamado delincuentes, lo
cos, violadores, traficantes de drogas

y de personas, pandilleros, asesinos.
Ha prometido terminar la construc
ción del muro en la frontera con nues
tro país y realizar "la mayor operación
de deportación" ocurrida jamás en
EU, aunque para ello deba recurrir al
ejército. "Teníamos la frontera más
segura en la historia y ahora tenemos
la peor en la historia. [...] La gente en
tra y mata a nuestros ciudadanos", ha
dicho una y otra vez ante el delirio de
sus fanáticos, incapaces —como su
cede en México con los devotos de la

4T— de distinguir la
mentira de la verdad,
cuya crisis nos afecta
a todos, como afirma
el filósofo Guillermo
Hurtado en su libro

Biografía déla verdad
(Siglo XXI, 2024), donde advierte: "sin
el resplandor de la verdad, el mundo
se torna oscuro".
En respuesta a sus ofensas, AMLO le

mandó a Trump una tímida carta lla
mándolo amigo, minimizando los agra
vios, haciéndole la barba: "Sepa que el
nuestro fue el primero de todos los go
biernos que condenó esa agresión", le
dijo en referencia al atentado contra

Trump el pasado 13 de julio. También
podría haberle recordado su obsequio
sa visita en 2020 a la Casa Blancay có
mo su administración fue tardía en re
conocer el triunfo de Joe Biden.

Con exasperante languidez, López
Obrador le escribió a Trump sobre sus
dichos en la convención republicana,
donde —según él— el ex mandatario
estadunidense llamó a los migrantes
"invasores" y "maleantes". Didáctico,
le explicó los inconvenientes de ce
rrar la frontera y, comprensivo, le di

jo: "'Entiendo que us
ted está en campaña y
que no es, como algu
nos Piensan>1111 obce
cado".Paraél,suamigQ Trump) qUien sin
pretenderlo lo mandó

a Palenque antes de tiempo, no es, por
supuesto, ni vulgar, ni grosero, ni am
bicioso, ni conservador, ni reacciona
rio como los medios, periodistas y crí
ticos empeñados enponeren duda sus
palabras y su elevado lugar en el sagra
do altar de la historia.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén. ¦»

AM LO le mandó una
tímida carta haciéndole

la Darua
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Repensar la política
Hay razones sobradas y convincentes para que el INE y el Tribunal Electoral opten por la
aplicación del límite de la sobrerrepresentación a la coalición y no por partido político, pero
el precedente no es fácil eludirlo, menos en un entorno de temor al Presidente...

r
¦| ualquiera que sea la de

i terminación del INE o
.A del Tribunal en materia

de sobrerrepresentación, por razo
nes elementales es obligado repensar
la política. El país cambió profunda
mente, la sociedad y las elites transi
taron a terrenos diferentes a los del
paradigma democrático liberal. El
país se acomoda bien con la deriva au
toritaria, aunque no todo el 46% de los
electores en la elección de legisladores
optaron por la oposición. El problema
no son los números, sino la dispersión

opositora, dispersión en lo político y
en lo programático.
Hay razones sobradas y convincen

tes para que el INE y el Tribunal Elec
toral opten por la aplicación del límite
de la sobrerrepresentación a la coali
ción y no por partido político, pero el
precedente no es fácil eludirlo, menos
en un entorno de temor al Presidente.
Aun así, el fallo del Tribunal para el cri
terio de coalición tiene base legal apar
tir de una interpretación que vaya más
allá de la aislada literalidad de una frac
ción de un artículo de la Constitución.

De cualquier manera, no puede elu
dirse el nuevo entorno. El país es muy
distinto al de hace una o dos décadas
y también el mundo, especialmente
nuestro principal vecino y socio co
mercial, más todavía si en la elección
de noviembre prevalece el trumpis
mo. También allá el cambio profundo
no está en la política, sino en la socie
dad y lo que habrá de definirse en la
elección es la vigencia de los valores
de la modernidad, entre éstos el de la
legalidad.
. La política adquiere otro valor si se
prescinde de la legalidad. Para el caso
mexicano es preocupante en extremo
la eliminación de la independencia del
Poder Judicial, acción que se va perfi
lando sin mayor resistencia más allá
de un sector de opinión o de los traba
jadoresyfuncionarios afectados por el
cambio. No hay aval democrático a la
devastación de la democracia, pero la
oposición formal y fáctica se compor
ta como si así hubiera sido el caso. Aca
bar con la institución que garantiza la
constitucionalidad es el principio no de
una regresión autoritaria, sino el trán
sito a un régimen sin más contención
que la voluntad del gobernante.
Los tiempos porvenir son inciertos,

y también son adversos. Repensar la
política obliga a entender la nueva rea
lidad,yaentendernos para defender la
casa de todos, am

El fallo del Tribunal para el criterio de coalición tiene base legal, a. PÉREZ
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¿Maduro va a reconocer
los resultados?

Los izquierdosos, como todos los sujetos in
fectados de radicalismo, son inmunes a las
más evidentes realidades del mundo: bas

taría con hacerles ver que miles y miles de cubanos han
abandonado el paraíso socialista para afincarse en... Esta
dos Unidos, o que la cuarta parte de la población de Vene
zuela —unos siete u ocho millones de habitantes— ha sali

do de su país para no sobrellevarlas durezas de la mentada
Revolución Bolivariana.

Pero no: son expertos en repartir culpas en lugar de
admitir las más mínimas responsabilidades y la mise
ria que fabrica su venerado modelo se la endosan siem
pre a un gran causante, sea el sempiterno imperialista
del exterior o un antiguo gobernante autóctono cuya
perniciosa herencia no se puede deshacer, aunque ha
yan pasado décadas enteras desde que soltara las rien
das del poder.
Lo de Venezuela, un país en ruinas, no hay manera de

explicarlo más que a través de una sim
ple radiografía, o sea, identificando a los
gerifaltes del régimen como lo que son,
unos opresores del pueblo disfrazados
de salvadores. Y además empeñados, por
encima de todas las cosas, en seguir ejer
ciendo despóticamente el mando.
Lo más asombroso es que el tiranuelo

y sus secuaces despiertan todavía sim
patías en la grey de los presuntos pro
gresistas del planeta —entre ellos, JeanLuc Mélenchon,
uno de los líderes del Nuevo Frente Popular, la coalición
de izquierda que acaba de obtener el primer lugar en las
pasadas elecciones legislativas en Francia— en lugar de
merecer la condena universal de quienes se ostentan co
mo demócratas.

En lo que toca, justamente, a llamar las cosas por su
nombre, la calculada tibieza de los encargados de la po

lítica exterior de nuestro país, por no hablar de las ad
hesiones que suscita el señor Maduro entre las huestes

de Morena, es verdaderamente ofensiva para millones
de venezolanos, empobrecidos y privados de derechos.
Este fin de semana tendrán lugar unas elecciones

tan amañadas que a María Corina Machado, conspicua
opositora y mujer tan combativa como valiente, no le
permitieron los chavistas presentarse como candida
ta. Respondiendo a esta arbitraria interdicción, anun
ció entonces que Corina Yoris Villasana sería quien la
representaría en los comicios. Pues, a esta segunda as

pirante le impidieron registrarse y,
al final, Edmundo González Urrutia,
un diplomático honorable de muy
mesurados modos, será el que hará
frente al avasallador aparato del ofi
cialismo en Venezuela.
La gran pregunta, advirtiendo la

perversidad de quienes han confisca
do ala torera el marbete de "bolivaria

nos", es si respetarán los resultados de
las votaciones.

Maduro es ya un personaje absolutamente impopu
lar en la nación suramericana, por más que la izquier
da radical del mundo se empeñe en mirar hacia otro
lado o en fabricar quimeras. Pero, amparado por unas
Fuerzas Armadas corrompidas, por los potentados que
medran a su sombra y por los caudales del narcotráfi
co, será un verdadero milagro que se retire señorial
mente del escenario.

Crucemos los dedos este domingo.»

"Es ya un personaje
absolutamente

impopular
en la nación

sudamericana"
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La mutación
En su nueva morada encontró un solo rastro del inquilino anterior; había olvidado un bote de champú. Wilfrido se prometió
que, antes de regresar a su viej o yo, repondría aquel líquido. Un par de semanas después tuvo un cambio de orden mayor"

El vecino fue portador
de la mala noticia,
una gota necia se vol
vió gotera. Es degra
dable sentir culpa por

algo de lo que uno no es culpable.
El reproche obligó a hacerse car
go cuando el piano del departa
mento de abajo recibió sobre su
cubierta la catarata.
Wilfrido habría querido dilatar

lo obvio la vez que el plomero sen
tenció la necesidad de la cirugía.
Era urgente levantar el piso por
que en el subsuelo corría una tu
bería vieja, esa sí, la causa de que
el verano, en vez de partir el año,
fracturara la rutina

Al refrán hay que completar
lo: igual que comer y rascarse,
una vez que los trabajadores de
la construcción entran a casa, no
hay cómo parar. Si iba a remode
lar el baño, ¿por qué no la coci
na, la terraza, el piso, en fin, todo
aquello que esa morada exigía
porque en quince años no se le
había metido mano?
Los intrusos se apropiaron del

espacio con imprudencia y Wil
frido salió expulsado. Consiguió
un minúsculo lugar lejos de su
barrio y cerca de su trabajo, en un
edificio moderno, impersonal y
supuestamente inteligente cuyos
nuevos vecinos jamás habrían si
do dueños de un piano.
Lo primero que aprendió en el

sitio de acogida fue a cocinar sin
utilizar las hornillas. De tan peque
ño, freír un huevo por la mañana
implicaba irse a dormir con el re
cuerdo del desayuno metido en las

narices. Es falso que lo nuevo em
puje alo viejo; al principio extrañó
con malestar su casa tomada (El
gigante Julio Cortázar debió inspi
rarse enunaexperienciasimilar).
Cambios así eran para los más

jóvenes. Eso le dijo a su psicoa
nalista, a quien también dejó de
visitar, de manera presencial,
por culpa de la gotera, el vecino y
los reclamos.

Durante la pandemia de co
vid19 aceptó tomar sesiones a
través de la ventana de su compu
tadora Odió el ejercicio porque
detestaba hablar de sus muy va
riadas inconsciencias mirando el
rostro de la terapeuta Ella habría
perdido cualquier apuesta en Las
Vegas. Era pésima para enmasca
rar los gestos cuando escuchaba
algunabarbaridad.
Se lo dijo y ella se opuso a dar

le descanso. No reveló la razón

principal: la mayoría de sus pa
cientes pausaban las sesiones
durante el veranoy por tanto sus
ingresos dependían de los pocos
incautos que no tenían derecho
a vacacionar. Dijo en cambio que
las obras de remodelación de la
casa propia siempre significaban
"un cambio de orden mayor".
Wilfrido no tuvo fuerza para

refutarla, pero le externó que se
sentía cohibido para hablar si no
estaba tendido en el diván. Ellale
ofreció una solución ingeniosa
Viraría la computadora para que
la camarita mostrara el diván,
en vez de la espontaneidad de
sus expresiones.
Por aquellos días Wilfrido

traía otras brasas que mante
nían a fuego lento su angustia.
Un trabajo muy importante que
no le gustaba, una exmujer que
recientemente se había enamo
rado de otra persona, una hija cu
ya indiferencia a cualquier cosa

signo más valorado de la virilique no fuera su ombligo era pal
dad. (Otra vez Cortázar le jodiomaria y un arribo abrupto a la
la vida). Nada en Wilfrido se aseandropausia sin ninguna carta

de navegación. mejaba al escritor argentino de
El reducido estudio que le ofre las cejas abundantes, la mata re

beldey el mentón oscurísimo.ció refugio aceleró las preguntas
En su nueva morada enconmás ingratas. No podía imaginar

un cambio de empleo porque las tró un solo rastro del inquilino
deudas lo enviarían enunos cuan anterior; había olvidado un bote

de champú a medio consumir. Setos meses a la bancarrota Tampo
co teñí a ánimo de explorar nuevas prometió que, antes de regresar a
relaciones. Sexo ocasional quizá, su viejoyo, repondría aquel líqui

do de olor indefinido.pero nada que se pareciera al ma
Un par de semanas después detrimonio. Noquería tampoco via

la mudanza su cuerpo comenzój ar, porque de un tiempo a lafecha
a aceptar aquel cambio de "orlos aviones le provocaban ansie
den mayor". Pudo dormir más dedad, las carreteras le parecían pe
cinco horas seguidas y se atrevióligrosas y las ciudades desconoci
a utilizar la sartén al menos unadas, a diferencia de otras épocas,

se habían vuelto tediosas. vez al día
Nada de esto fue un secreto Fue entonces cuando descu

mientras conversabacon el diván, brió que un pelo grueso y largo le
habíanacido debajo de laorejaizsuponiendo el rostro tremenda

mente aburrido de su terapeuta. quierda Lo erradicó con una tije
El baño era la zona menos ra sin demasiado filo que guarda

hostil del estudio. Faltaban si ba dentro del estuche donde tam

bién viajaron lapastay el cepilloglos antes de que sus tuberías
de dientes.comenzaran a fastidiar. Duran

te los primeros días evitó verse En su trabajo no perdona
rían que asistiera con descuido.al espejo porque, a diferencia del

suyo, aquel era enorme y tenía En esa empresa, antes que in
más luz que un set de televisión. teligencia, exigían pulcritud a
Desde siempre le reventó verse sus empleados.

No tardó en aparecer un sede cuerpo entero porque detes
taba saberse lampiño. Cuánto le gundo y un tercer alambre des

peinado. La misma mutaciónhabría gustado tener una barba
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poblada y el pecho oculto bajo el que estaba ocurriendo en su ros

tro se repitió en otros lugares, los
más insospechados.
Wilfrido se cansó de la mutila

ción alumbrada por el espejo más
sincero del mundo. No dejó por
ellodebañarseconel champú del
desconocido. Contra cualquier
hipótesis alternativa, aquella
transformación le traía de bue

nas. Un sábado se presentó con
orgullo en una tienda de electro
domésticos para comprar la rasu
radora más potente del mercado.
Wilfrido volvió dispuesto a

dejarse querer por el reflejo de
ese hombre que cada día se pa
recía menos al anterior. El ins
tante de triunfo ocurrió cuando
una compañera de la oficina pre
guntó si antes se depilaba. Para
ese momento ya era pariente de
los orangutanes.
A Wilfrido nunca le gustó su

nombre. Decidido a ser coherente
con lo que estaba sucediendo y exi
gió que le llamaran de otra manera
Llegó el día que la remodelación
de su antigua casa concluyó. Le 11a
maron para avisarle, pero él no res

pondió. Tampoco volvió al trabajo y
dejóplantadaasu terapeuta Antes
dedesaparecercolocóenlaregade
ra del estudio un bote de champú a
medio llenar, para asegurar la suer
te del siguiente inquilino,»»..

Un sábado se
presentó en
una tienda de
electrodomésticos

para comprar una
rasuradora potente

Una gota que se convirtió en gotera sentenció el cambio de su rutina. MIGUELÁNGEL GONZÁLEZ
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Que la captura de ElMayo
Zambada por parte de agen
cias estadunidenses provocó
división de opiniones, ya que
mientras unos pidieron espe
rar la información oficial del
caso, del que el gobierno de Mé
xico nada sabía antes de las tres
de la tarde del jueves, para el se
nador Ricardo Monreal fue

un agravio a la 4T por parte de
las instancias de seguridad de
los vecinos, "molestos" porque
AMLO defendió la soberaníay
no los dejó hacerlo que querían
aquí, como en otras adminis
traciones. Bueno, bueno.

Que vaya que ayer salie

ron mensajes en la disputa por
la alcaldía Cuauhtémoc, pues
mientras por la mañana Ales
sandra Rojo de la Vega difun
dió su reunión con mandos de
la Defensa para revisar temas
de seguridad, por la tarde la fis
calía capitalina dio a conocer
que el ataque a tiros contra la
camioneta de ella pudo tratar
se de una acción "preparada",
precisando que la información
"sebasaúnicayexclusivamen
te en fundamentos jurídicos y
no políticos". Nadie cede nada.

Que luego de que la Comi
sión de Quej as y Denuncias del
INE hizo un corte de caja de los

asuntos que resolvió durante el
pasado proceso, en el que inició
mil472expedientes, laconseje
ra Claudia Zavala, presidenta
de esa instancia, lamentó que
algunos periodistas consideren
"un acto de molestia" los citato
rios ante la Unidad Técnica de
lo Contencioso Electoral, que
encabeza Hugo Patlán, pero
aseguró que las indagatorias de
esa área no se pueden evitar en
el arbitraje.

Que con la consigna de
erradicar "el cáncer del porris
mo", autoridades de la UNAM,
el Politécnico y el Colegio de
Bachilleres acordaron la crea

ción de comisiones para hacer
recorridos en planteles, elabo
rar un mapa de riesgo y gene
rar entornos más amigables,
porque está comprobado que
cuando éstos se cambian dis
minuye la incidencia delictiva.
Participaron el secretario ge
neral del IPN, Mauricio Igor
Jasso; el secretario de Preven
ción, Atención y Seguridad de
la Universidad, Raúl Arcenio
Aguilar, y el coordinador de
Proyectos de Bachilleres, Eli
hú Castillo Nasr.w
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Juegos Olímpicos
Apapacho, palabra náhuatl que significa

"abrazar o acariciar con el alma".

Querido viejo: cuando estés leyendo estas líneas, ya habrán
iniciado los Juegos Olímpicos de 2024 allá en París. Es sor
prendente el entusiasmo que causan estas competencias
que incluyen a todos los países, y esto nos da oportunidad
para reflexionar sobre los deportes.

Como tú sabes, los primeros juegos Olímpicos se reali
zaron más de siete siglos antes de nuestra era en Olimpia,
Grecia; se reunían los atletas para realizar diversos juegos y
competencias, y debemos recordar, que en aquellos tiem
pos, cuando se hacían los Juegos, se suspendían las guerras
y los conflictos regionales, lo que se llamaba tregua olímpi
ca; esos juegos cesaron en el siglo III de nuestra era.

Y fue mucho después, en 1859, cuando el 15 de noviem
bre se realizan los primeros Juegos Olímpicos de la era mo
derna, un intento prematuro de revivir los Juegos Olímpicos,
en Atenas; se hicieron bajo la iniciativa y financiación de un
rico comerciante de granos, Evangelis Zappas.

Y esa hazaña fue conocida por un historiador y pedago
go francés, Pierre de Coubertin, quien comenzó a soñar
con unir en una competencia para los deportistas de todo
el mundo, bajo el signo de la unión y la hermandad, soñó
en competir por competir, como dice la frase de Ethelbert
Talbot: "Lo importante no es vencer, sino participar".

Y el 24 de marzo de 1896, el rey Jorge I de Grecia pro
nuncia por primera vez las palabras rituales: "Declaro
abiertos los Primeros Juegos Olímpicos Internacionales de
Atenas".

¿Qué te parece, querido viejo?, hoy los Juegos Olímpicos
son un espectáculo casi inimaginable de atletas de todo
el mundo, hombres, mujeres, adolescentes, individuos con
lesiones o limitaciones, todos sueñan con ganar por el pla
cer de ganar. "Lo importante no es ganar, sino competir".

Y al ver el desfile de todos los atletas, la alegría de com
petir, el gozo de ganar, y el placer de compartir con hom
bres y mujeres de todo el mundo, quiero recordar que en
aquellos Juegos Olímpicos de la antigüedad cesaban las
guerras, y me pregunto: ¿no es el momento de llamar a la
paz a todo el mundo?

Por supuesto que el intento parece insensato, pero... ¿po
demos usar estos días echándole porras a Kamala Harris
para presidenta?, ¿y podemos apoyar, aunque sea con el
pensamiento para que Maduro no gane la presidencia de
Venezuela?

Los Juegos Olímpicos nos deben hacer reflexionar, a
nuestro nivel familiar y social, de la importancia del deporte
y del juego, y su relación con la vida misma!

Afortunadamente, en nuestro país hay cientos, miles de
lugares para hacer deporte, y los campos de fútbol llanero
(los cuales recordamos de nuestra adolescencia), y los en
cuentros en todos los deportes permiten que la camaradería
crezca entre los contendientes, y entre sus seguidores, que
se pueden dar la mano al terminar el partido.

Piensa, querido viejo: ¿qué sucedería si volviera a existir
la tregua olímpica? Estamos en vacaciones, se vale soñar.

Fecha: 27/07/2024

Página: 19

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Viejo, mi querido viejo / Rafael Álvarez Cordero

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 16,355

Página 32 de 92 Índice



Hombre, ¿eres capaz de ser justo?
Una mujer te hace esta pregunta.

Olympe de Gouges

Los Juegos Olímpicos con sede en Roma
fueron los primeros transmitidos por tele
visión en blanco y negro en 1960, y los de
1968, con sede en México, fueron los prime
ros transmitidos a color. Hoy, a partir de los
avances tecnológicos, la justa veraniega no
sólo se transmite por televisión, sino además
por medio de diversas plataformas que nos
hacen percibir detalles que no podríamos
captar, ni siquiera estando presentes en el
lugar de los eventos.
Fue de esta forma que ni las amenazas

terroristas ni el sabotaje masivo a las vías
férreas pudo opacar lo que vimos desde
diferentes partes del mundo: el himno a la
lucha por la libertad, la igualdad y el reco
nocimiento al pluralismo social, económi
co, político y cultural de la sociedad mundial
que significó la excelente, maravillosa, es
pléndida y majestuosa ceremonia de inaugu
ración de los Juegos Olímpicos, encabezada
por el presidente Emmanuel Macron. el día

de ayer a orillas del río Sena en París.
Los coloridos escenarios nos hicieron re

vivir la historia del espíritu revolucionario
del pueblo francés, además, nos hicieron
recordar su invaluable legado a la huma
nidad: La Declaración de los Derechos del
hombre y el ciudadano del 26 de agosto
de 1789, cuyo contenido tenía su base en
las ideas de la Ilustración e inspiró la lucha
por la libertad de los pueblos sometidos
(por ejemplo, la guerra de independencia
de México), y los principios de las Cartas
Magnas de los modernos Estados democrá
ticos, incluidas las Constituciones mexica
nas de 1814,1824,1857 y la de 1917, todavía
vigente.

Pero, también, durante la inauguración se
hizo presente el reconocimiento a la lucha
por la igualdad de las mujeres con las em
blemáticas escenas en donde las protago
nistas fueron ellas. Y no podíamos esperar
menos, porque Francia también fue la cuna
de Marie Gouze, conocida como Olympe
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de Gouges, quien en 1791 escribió la Decla
ración de los Derechos de la Mujer y de la
Ciudadana, para recordarle a los hombres
que las mujeres no son inferiores. Su legado
perdura a través de los siglos, y sigue siendo
inspiración de la lucha por la igualdad de las
mujeres en todo el mundo.

Pero, el simbolismo de la inauguración
no es fortuito, la igualdad de género se
impuso como un principio en la justa ve'
raniega. De los 10 mil 500 atletas de todo
el mundo que participan en estos juegos
Olímpicos, la mitad son hombres y la otrap.,
mitad son mujeres. No así en el caso de Mé
xico, de 109 atletas que participan, 63 son
mujeres y 46 hombres. Al parecer esto tam
poco es una casualidad, toda vez que, en
los JO de Tokio 2020, celebrados del 23 de
julio al 8 de agosto del 2021, de lastíákatfó
medallas de bronce obtenidas por México,
tres fueron ganadas por mujeres: Alejandra
Valencia (tiro con arco): Alejandra Orozco
y Gabriela Agúndez (plataforma de 10 me
tros sincronizados) y Aremi Fuentes (halte
rofilia en categoría de 76 kilogramos). Así, a
pesar de las dificultades que han enfrenta
do las atletas en México, por la pobre políti
ca pública del deporte, han logrado el éxito.
Imaginemos ¿qué lograrían si tuvieran todo
el apoyo?

O
CIERRE DE FILAS POR LA UNAM

Coincidentemente, ayer que iniciaron los
juegos olímpicos, la UNAM cumplió 95 años
de autonomía universitaria. Para conmemo
rarlo, se reunió un grupo importante de aca
démicos e investigadores encabezados por
el rector de la máxima casa de estudios, el
doctor Leonardo Lomelí. Tal vez, conscien
tes de que se tiene que defender la autono
mía universitaria porque "el mayor riesgo
son las tentaciones políticas" (tal y como jo
expresó et ttctfefál inició d¿j|áÍMÉiEjwl
prevaleció la convocatoria a la unidad, y lo
mismo vimos al exrector Juan Ramón de la
Fuente, como al ex rector José Narro Robles.
¡Enhor3*ltoOT|por la UNAM!
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EL MÉTODO DE SUEÑO ESCANDINAVO
Me podría explicar ¿en qué consiste el sistema de sueño
escandinavo?

R. El método de sueño escandinavo consiste en que las parejas
compartan la cama, pero utilicen edredones o cobijas sepa
radas en lugar de una grande común. Se ha vuelto más popu
lar recientemente, especialmente después de que un video se
volviera viral en TikTok.

Hay algunas razones por las que este método podría ser
atractivo: v
* Control individual de la temperatura. Una persona puede
preferir acurrucarse debajo de un edredón grueso, mientras
que la otra se calienta con facilidad. Las mantas separadas
permiten que todos estén cómodos.
* No más acaparar las mantas. ¡Esta es una queja común entre
las parejas! Con edredones separados, no hay peleas por quién
obtiene la mayor cantidad de cobertores durante la noche.
* Menos interrupciones del sueño. Si uno de los miembros de
la pareja se mueve mucho mientras duerme, puede interrum
pir el sueño del otro. Las mantas separadas pueden ayudar a
minimizar esto.

Es importante tener en cuenta que el método de sueño escan
dinavo generalmente elimina la sábana superior por completo.
Sin embargo, puede seguir usando una si lo prefiere.

AUTOEVALUACIÓN, PSICÓLOGO O PSIQUIATRA
¿Me puede decir la diferencia entre el autoanálisis, ver a un
psicólogo o ver a un psiquiatra, cuáles son las diferencias
aparte de saber que ver a uno de estos profesiona.les me va
a costar?

R. La decisión de autoanalizarse, acudir a un psicólogo o a

un psiquiatra depende de varios factores. Aquí tiene algunas
pautas:
1. Autoanálisis:

* Reflexione sobre sus síntomas y experiencias diarias.
* Observe comportamientos, emociones y patrones de pen
samiento que sean perjudiciales o perturbadores en su vida

cotidiana.

* Aunque no debe autodiagnosticarse, estar consciente de sus
necesidades es un primer paso importante.
2. Psicólogo:
* Los psicólogos tienen un doctorado en psicología y se espe
cializan en evaluación, diagnóstico y tratamiento de trastornos
mentales.

* Ofrecen terapia de conversación, como terapia cogniti
voconductual (TCC) o psicoanálisis.
* Si busca terapia para abordar problemas emocionales, mejo
rar estrategias de afrontamiento o trabajar en dificultades en
tus relaciones, un psicólogo es una excelente opción.
3. Psiquiatra:
Los psiquiatras son médicos especializados en salud mental.
* Pueden recetar medicamentos y también proporcionan
terapia.
* Si sospecha que tiene una condición de salud mental que
requiere manejo con medicamentos (como depresión, tras
torno bipolar o esquizofrenia), un psiquiatra es el profesional
adecuado.
4. Colaboración:

* En algunos casos, la combinación de medicación psiquiátrica
y terapia psicológica es la mejor opción.
* La colaboración entre un psiquiatra y un psicólogo puede
ser beneficiosa, con cada profesional enfocándose en su área
de experiencia.
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1 Victoria. Andrés Manuel López Obrador,
• presidente de México, celebró la captura de

El Mayo y El Chapito como un golpe certero al
narcotráfico. Aunque México no participó en la
operación, López Obrador resalta la colaboración
con EU como clave. Al señalar que la lucha contra
las drogas debe atender las causas del consumo,
el primer mandatario mexicano muestra un
entendimiento profundo del problema. Demuestra
una visión más amplia y estratégica. Un acierto que
fortalece su postura en la compleja batalla contra el
narcotráfico.

2 ¡Suerte! Claudia Sheinbaum demuestra que
• entiende la importancia del deporte en la

identidad nacional. Al desear suerte a los atletas

mexicanos en los Juegos Olímpicos, envía un
mensaje de unidad y orgullo patriótico. No sólo se
queda en palabras; su apoyo público puede motivar
y fortalecer el espíritu de la delegación mexicana.
Sheinbaum, siempre cercana a la gente, sabe
utilizar el discurso para conectar con la ciudadanía
y los atletas, reforzando el sentido de comunidad y
compromiscu Confirma su imagen de líder accesible
y comprometida. Que les vaya bien, a pesar del nulo
apoyo de Ana Guevara, titular de la Conade.

3 Intriga. Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
• Seguridad, aclaró que México no participó en

la captura de Ismael El Mayo Zambada y Joaquín
Guzmán López. Al parecer, la detención en Texas
fue completamente manejada por Estados Unidos.
Aunque Rodríguez asegura colaboración constante,

la falta de información clara sobre si fue una entrega
o captura sigue pendiente. La incertidumbre acerca
de posibles negociaciones debe aclararse. No
obstante, la postura firme de Rodríguez muestra
que el gobierno mexicano sigue atento, esperando
detalles para mantener la seguridad en la región.

4 Precavida. Maru Campos, la gobernadora
• de Chihuahua, se mantiene alerta. Tras la

captura de El Mayo Zambada y Joaquín Guzmán
López, las corporaciones policiacas de la entidad
están en máxima alerta. Santiago de la Peña,
secretario de Gobierno, anunció un refuerzo en la
coordinación con la Guardia Nacional y el Ejército.
En cada captura importante, se redoblan esfuerzos
y se elevan los niveles de alerta, aseguró. Por su
parte, el fiscal César Jáuregui afirmó que están
atentos ante cualquier amenaza a la seguridad del
estado. Compromiso y prudencia frente a posibles
repercusiones del narcotráfico. Mejor prevenir
que lamentar.

5 Carrera judicial. Felipe de la Mata Pizaña,
• magistrado del Tribunal Electoral, defiende su

recorrido profesional como ejemplo de éxito dentro
del sistema judicial. Desde 1997, cuando inició como
secretario auxiliar, ha ocupado prácticamente
todos los puestos. De la Mata sostiene que la carrera
judicial es la mejor forma de capacitación y selección
de jueces y magistrados, subrayando la importancia
del conocimiento técnico sobre la popularidad.
Rechaza la idea de elecciones democráticas para
estos cargos. Simple: especialización y experiencia
son esenciales. No votos.
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Presupuesto
para educación superior,
insuficiente
La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómico (OCDE) reporta en su estudio Education at a Glance
2022 algunos datos en materia de educación superior que
son de interés para tratar de evaluar el efectivo acceso al
derecho humano a la educación.

De acuerdo con este informe, México es el país de la OCDE
con menos población con educación superior. Entre las en
tidades federativas de nuestro país existen diferencias en
cuanto al nivel educativo alcanzado: la región con el mayor
porcentaje de personas —de 25 a 64 años de edad— con edu
cación superior, es la Ciudad de México, con 30%; mientras
que el menor porcentaje está en Chiapas con 12 por ciento.
Y este indicador se relaciona de manera directa con el

desarrollo económico de las personas. En el caso de las mu
jeres con un nivel de estudios menor que el superior —en
2021— sólo 44% tenían empleo; en comparación con 74%
de quienes contaban con educación superior.

En educación superior, la OCDE advierte que el gasto pro
medio en México por estudiante en el nivel superior es de
siete mil 341 dólares anuales, mientras que en el promedio
de la organización es de 17 mil 559 dólares.

En cuanto al rubro de investigación y desarrollo, el estudio
señala que, del gasto dedicado en nuestro país para educa
ción superior, sólo le corresponde
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15%, mientras que el promedio en
la OCDE, es del 33 por ciento.

De nueva cuenta, en últimos
días han sido publicadas diferen
tes notas periodísticas en donde
se critica que en el acceso de es
tudiantes, la UNAM rechaza a una
gran mayoría de quienes aspiran
estudiar en sus aulas, y de mane
ra descontextualizada se da cuen
ta del incremento que en materia
presupuestaria ha tenido la insti
tución en los últimos años.

Es cierto, el presupuesto otorgado a nuestra máxima casa
de estudios ha crecido en los últimos 20 años; sin embargo,
habrá que enfatizar que cerca del 90% de dicho presupuesto
se destina al pago de sueldos y prestaciones, y el resto para
las labores sustantivas.

Porque la Universidad Nacional Autónoma de México ha
sabido hacer más con menos. Entre 2001 y 2024, la universi
dad de la nación amplió su matrícula de 244 mil estudiantes,
a casi 380 mil, es decir, un crecimiento del 55.7 por ciento.

Para ejemplificar con un aspecto que nos consta: la Facul
tad de Derecho, en los últimos ocho años ha incrementado la
matrícula de primer ingreso de licenciatura en 56.7%; puesto
que pasó de recibir dos mil 527 estudiantes en 2016; a tres mil
960 para en 2023, prácticamente con el mismo presupuesto
operativo, salvo lo que se incrementó para el pago de salarios
y prestaciones al personal.

Resulta absurdo pensar que la UNAM por sí sola puede
resolver todo el rezago en materia de inversión en educación
superior en el país. El anuncio de la creación de la Secreta
ría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación en el
nuevo gobierno, representa una esperanza de cambio en la
visión y la aplicación de políticas públicas más focalizadas
hacia la educación superior en el país.

Nuestra Carta Magna señala en su artículo 3Q que el Esta
do deberá impartir y garantizar la educación básica, media
superior y superior, teniendo que ser esta universal, inclu
siva, gratuita y laica.

Este mandato representará un gran reto para el próximo
gobierno, ya que brindar educación superior a las personas
representa la verdadera posibilidad de ascenso social a través
de su desarrollo integral y, en consecuencia, poder contri
buir al bienestar, transformación y mejoramiento de nuestra
sociedad.

Como Corolario las palabras de Fernando Savater "La
educación es el único mecanismo de revolución pacífica que
hay. La educación es el antídoto contra la fatalidad".
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Ha sido capturado este jueves en Texas,
Ismael Zambada García, El Mayo
Zambada. Nacido un 1 de enero de 1948,
ahora con 76 años de edad, las autoridades
estadunidenses informaron sobre la deten
ción de Ismael para sorpresa de propios y
extraños.

O
Ismael era de los criminales más busca
dos en México y Estados Unidos por estar
estrechamente relacionado
con el negocio de las drogas
y cuya organización se con
virtió en una de las más influ
yentes a nivel internacional.
¿Quién es este personaje? Uno
de los más buscados, a pesar
de su fama de ser el fantasma
entre los grandes capos, de
bajo perfil, pero gran influen
cia que incluso lo vincula con
loaquín Guzmán. Escurridizo

y de gran peso no sólo entre
los cárteles, sino incluso hay
quienes aseguran que dentro
de la política y gobierno ha lo
grado mover piezas clave para
continuar con sus asuntos sin
trabas.

¿Cómo podemos leer esta
captura de uno de los más
buscados? El presidente Biden
ha manifestado su entusiasmo por este su
ceso sin hacer mención alguna a México.
De ahí, una primera lectura sería recordar
el contexto estadunidense, a meses de sus
elecciones presidenciales, justo cuando los
republicanos parecen ganar en populari
dad después de lo sucedido con Trump en
Pensilvania, la captura de Zambada parece
ser que tiene la intención de regresar el re
flector hacia los demócratas.
Sorpresivamente, el fentanilo sigue

siendo declarado como el "enemigo nú
mero uno" de los Estados Unidos, por lo
que la captura representa, según ellos; un
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golpe fuerte contra el enemigo y un oficia^'
lismo fuerte y comprometido más allá deí
discurso incendiario republicano.
Por extraño que parezca (y por lo que

explicamos en los párrafos anteriores) la
captura de este capo mexicano poco sig
nificado tiene para México, incluso el Pre
sidente, en su conferencia diaria, pareció
no estar tan informado sobre la situación^
porque el hermetismo de las autoridad
des estadunidenses, como siempre, es un
duro hueso de roer y del que los líderes
mexicanos prefieren mantener su distan

cia para no crear tensiones
innecesarias.
En una entrevista realiza

da hace aproximadamente 14
años, el mismo Mayo dijo "si
me atrapan o me matan... nada
cambia". Declaración corta,
pero certera que nos acerca a
nuestra conclusión. Tal como
sucede con el tema migratorio,
que es ajeno al discurso incen
diario, la realidad migratoria y
las motivaciones de los mi
grantes a veces ni siquiera se
enteran de este discurso. Así
mismo sucede con las captu
ras de los capos, pues para la
dinámica de producción, tráfi
co y consumo les es indiferen
te quiénes sean los líderes y lo
que suceda con ellos.
Pongámoslo en otras pala

bras, el consumidor estadunidense, total
mente a la deriva en una de estas zonas
de zombis, ahora virales en redes, den
tro de las grandes ciudades en ese país,
totalmente consumidos por la adicción,
no van a rehabilitarse por este triunfo
políticoelectoral.

O
Lo que sí suceda tal vez, es que el votante
sea influido y que se esté buscando cam
biar el resultado en las urnas y no en las
calles.

Los
consumidores
estadunidenses
no van a

rehabilitarse
por este triunfo
políticoelectoral.

Consulte otras columnas
de la autora siguiendo
este QR.
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El triunfo político electoral del presidente López Obrador y
Claudia Sheinbaum eliminó de manera casi mágica en la con
versación pública, el tema uno de la campaña: crisis de seguridad
y crimen organizado.

Esa amnesia colectiva, la normalización del mal o acaso la
indolencia cultural de quien se ha sometido y se rinde a su inevi
tabilidad, es parte del éxito de la historia mejor contada de lo que
es y debe ser México.

Una historia narrada cotidianamente desde hace casi seis
años por el líder social que aún es Presidente, autor del guión
de una película cuyo capítulo más aclamado, el plan C, está a
punto de ser producido.

Porque son López Obrador y la ahora virtual Presidenta elec
ta quienes nos contaron que el problema del país no era más la
violencia criminal, sino un Poder Judicial corrupto que no ha
sabido Impartir Justicia

Con ese diagnóstico, el mandatario presentó el 5 de febrero el
paquete de reformas constitucionales denominado plan C, con
iniciativas de varios temas, sí, pero enfocado en descabezar a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

En la campaña presidencial, Claudia Sheinbaum hizo suyo
ese plan, centrando siempre las pilas del discurso en la propuesta
de elegir a jueces, ministros y magistrados en las urnas, el punto
que Morena ahora denomina "irreductible", "innegociable".

El alegato del partido en el poder es que casi 36 millones
de votos avalaron el 2 de junio la continuidad del proyecto de
López Obrador, el segundo piso de éste que prometió la virtual
mandataria electa y la aprobación de la reforma que traería jus
ticia y paz.

Sin embargo, un seguimiento de los foros que la Cámara de
Diputados realiza para analizar esa iniciativa nos permite advertir
con seriedad que el diagnóstico y la medicina oficialistas nada
tienen que ver con la tragedia de las víctimas.

Y es que los problemas de las personas que reclaman justicia
frente a los tribunales del país responden a la escasez de per
sonal para atenderlos, a las complicaciones de los procesos, a
la falta de presupuesto y en 80 por ciento de los casos, para los
que son dirimidos en las entidades, a los escasos márgenes de
autonomía de los magistrados estatales frente a las autoridades
estatales en turno.

Aunque se ha prometido revisarlo pronto, el tema de la procu
ración de justicia es, además, el gran ausente en estos llamados
Diálogos Nacionales, donde se acusa a los juzgadores de estar
coludidos con la oligarquía y hasta con pederastas.

Pero extrañamente nadie, absolutamente nadie, hasta aho
ra, habló de jueces cómplices de la delincuencia y menos con
el crimen organizado, ese elefante en la sala, como le llamó el
magistrado electoral Felipe de la Mata Pizaña.
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Y es que, desde el sonoro triunfo de los autores del cuento del
plan C como la panacea para enderezar las injusticias en México,
nadie que tenga expectativa de futuro en el poder quiere hablar
de narcos ni de ajusticiamientos y menos de intromisión del cri
men en las elecciones.

Hasta la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF) ha entrado en la ceguera de taller.
Así lo revela el proyecto de dictamen de las impugnaciones de
la elección.

Presentado este miércoles por el magistrado De la Mata y su
colega Felipe Fuentes, el documento desecha todas las inconfor
midades señaladas por PRI, PAN y PRD, incluyendo la de la intro
misión del crimen organizado en la contienda, con la evidencia
de las decenas de candidatos asesinados, ahí donde mandan los
que cobran el derecho de piso. No obstante, la realidad se empe
cina en recordamos que el elefante en la sala mexicana sigue ahí.

Así sucedió el domingo anterior con el asesinato del comi
sario Milton Morales Flgueroa, un policía ejemplar, según sus
colaboradores y jefes: el cerebro de la investigación criminal en la
CDMX, mano derecha del futuro secretario federal de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Harfuch, el estratega de la política que
en la materia desarrollará la Presidenta de México.

Su eliminación fue calificada por el periodista más conoce
dor del tema en el país, Jorge Fernández Menéndez, como "un
desafío de los grupos criminales al Estado mexicano y particu
larmente a la próxima administración de Claudia Sheinbaum".

Pero, ocupados en el plan C, ni el actual gobierno ni el que
viene se tomaron en serio la afrenta. Al menos no lo han hecho
pública y frontalmente.

Lo cierto es que, más que relevar jueces y magistrados incó
modos para el gobierno, el Estado requiere hacerse cargo de sus
insuficiencias estructurales, mismas que están documentadas en
un avance del informe del Encuentro Nacional para una Agenda
de Seguridad y Justicia, convocado por los ministros de la SCJN.

Una de las conclusiones que ya adelantó la ministra presi
denta Norma Piña es que la capacidad de investigación criminal
está rebasada. "En todo el país existen altos índices de incidencia
delictiva que hacen imposible dar respuestas", se plantea. El de la
Suprema Corte es un reporte digno de ser atendido por el futuro
gobierno, aun cuando el embelesamiento de Morena y sus alia
dos continúe en el autoengaño de que la solución es el plan C.

Pero la realidad del elefante mexicano, ese poder fáctico del
crimen organizado comprando autoridades o asesinándolas, si
gue ahí, convirtiéndose en noticia mundial. Sea por el amago de
Donald Trump de intervenir en México para frenar a los cárteles
que, a su juicio, podrían tirar en minutos al gobierno mexicano. O
por el operativo de la DEA con la detención del Mayo Zambada
y el hijo de El Chapo.
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La historia de México y Estados Unidos rela
cionada con los temas de seguridad y delin
cuencia organizada siempre ha transitado
por caminos sinuosos, llenos de todo tipo
de obstáculos y adversidades. La necesidad
de un entendimiento mutuo y la prevalencia
de la sensibilidad diplomática, acompañada
de la capacidad técnica en los equipos ne
gociadores han logrado zanjar diferencias
y construir agendas con un interés común.
En los próximos meses, los dos paí

ses tendrán que reunirse para refrendar
la agenda bilateral vigente o en su caso
replantearla. La ventana de
tiempo es reducida, la toma de
posesión de la doctora Claudia
Sheinbaum, como nueva Pre
sidenta de la República, mar
cará el inicio formal de los días
cruciales de trabajo institucio
nal para integrar una posición
sólida y firme ante las presio
nes norteamericanas, sin que
esto signifique que no se pue
da avanzar previamente. La re

ciente entrega "voluntaria" de
los lideres del narcotráfico de
Sinaloa ya genera presión.

En caso de resultar ganador
de la elección presidencial el
Partido Demócrata, probable
mente los ajustes de la agenda
bilateral serán bajo un am
biente, aunque no fácil, más
terso y con objetivos afines a lo
que actualmente se trabaja. Se insistirá en

logró consenso y se replanteará
en lo que no se avanzó, trazando estrate
gias y acciones nuevas o complementarias.
De ser ganador el Partido Republicano se
guramente las negociaciones se tornarán
más complicadas y ásperas. Lo hemos vi
vido en el pasado y no habría razón de que
fuera diferente.

Muestra de ello, son las declaraciones
dél candidato republicano a la Presidencia
de Estados Unidos, Donald Trump, quién
afirmó en una entrevista para Fox News:
México está petrificado ante los cárteles
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de la droga y éstos pueden quitar a un pre
sidente en dos minutos. Por su parte, su
compañero de fórmula, J.D. Vanee, sostu
vo: México se convertirá en un narcoesta
do si Estados Unidos no toma control de la
situación.

Más allá de quién gane las elecciones
presidenciales en Estados Unidos o las de
claraciones coyunturale^ y electoreras de
sus candidatos partidistas, lo cierto es que
México sí requiere trabajar sobre el pro
blema del crimen organizado, no sólo de
lineando la política pública de seguridad

que enmarcará sus acciones
gubernamentales en los próxi
mos años, como ya fue anun
ciado, sino profundizando y
diferenciando, en aquellas te
máticas que requieren un én
fasis particular, ya sea, por la
naturaleza de los delitos que se
cometen, por los imputados y
víctimas que se involucran, por
el bien jurídico que se tutela o
por el carácter trasnacional de
su dinámica.
Desde luego, no necesita

mos ser adivinos para reco
nocer dónde existe un interés
compartido entre las dos na
ciones, pero no podremos en
frentarnos a una negociación
justa y equilibrada si no ha
cemos la tarea previa, lo que
implica reconocer nuestras vir

tudes y defectos, así como los temas en los
que hemos avanzado y en los que tenemos
nulos resultados o retrocesos.

México ni está petrificado ni está en ries
go de ser un narcoestado, somos un país de
instituciones. Tampoco andamos culpando
a los demás de nuestros propios problemas,
como sí lo hacen algunos de nuestros veci
nos, que no asumen su parte de culpa. Sin
embargo, en algo tienen razón, requerimos
trabajar y mucho en contra del crimen or
ganizado. No hagamos oídos sordos de las
llamadas de alerta. Todavía estamos a tiem>
po, después, quien sabe.

De ser ganador
el Partido

Republicano
seguramente las
negociaciones
se tornarán más

complicadas.

Consulte otras columnas

del autor siguiendo el QR

Fecha: 27/07/2024

Página: 6

Area cm2: 308

2 / 2

Columnas Políticas

Miguel Gonzàlez Cànudas

Costo: 21,901

Página 44 de 92 Índice



Guatepeor
Hace 32 años, en marzo de 1992, viajé a Chiapas y Guaj!
témala para realizar un reportaje sobre los más de 40 mil*«
refugiados del conflicto armado entre el ejército y las guet;
rrillas del país centroamericano. $¡

Para entonces, la guerra civil en Guatemala ya llevaba^
tres décadas. Y aunque se habían iniciado las conversado*}
nes entre las partes beligerantes, aún faltaban cuatro años*;
para que se firmara la paz.
Los enfrentamientos entre soldados e insurrectos,

así como las masacres perpetradas por paramilitares en*;
áreas rurales indígenas habían dejado decenas de miles>:
de muertos. Pueblos completos —de los departamentos deí
Huehuetenango, San Marcos y El Quiché, colindantes coní;
México— habían cruzado la frontera y vivían en Chiapas y»;
Campeche, en campamentos precarios.
El gobierno del presidente Jorge Serrano Elias había:'

mostrado interés en que los refugiados volvieran a su país,í
pero éstos se resistían por la falta de garantías. No fue sino •:
hasta que se dio el acuerdo entre el gobierno y la Unidad»;
Revolucionaria Nacional Guatemala —en diciembre de:'
1996— que ocurrieron los retornos masivos, aunque algu *
nos miles decidieron permanecer en México.

Ahora los papeles se han invertido. En medio de la vio;
lencia por el enfrentamiento entre los cárteles de Sinaloa y;:
Jalisco Nueva Generación, centenares de mexicanos comen
zaron a cruzar la frontera con Guatemala para buscar refugio.

En días recientes, habitantes de los municipios de Mo
tozintla, Frontera Comalapa y Amatenango de la Frontera
llegaron a distintos puntos del departamento de Huehuete
nango, huyendo de la guerra que los delincuentes han des
atado en sus comunidades. Muchos de ellos se instalaron:
en escuelas del municipio de Cuilco, a unos 30 kilómetros
de la línea divisoria entre los dos países.

Entrevisté en Imagen Radio al pastor protestante Mario
Castañeda, director del albergue Casa de la Misericordia, l
ubicada en la capital departamental. Me contó que el mar—

tes llegó una familia chiapaneca integrada por cinco per
sonas. "Tienen mucho miedo de hablar, pero me dicen que
están amenazados y corre peligro su vida". 4. .....

Dicho albergue da servicio principalmente a familiáS
pobres que necesitan atenderse en el hospital de Huehue
tenango y también a algunos migrantes que van de paso
hacia el norte, pero Castañeda estima que en los próximos
días se comenzarán a ver cada vez más chiapanecos que
huyen de la violencia y deberá prepararse para recibirlos.

También hablé con el alcalde de Cuilco, Audilio Roblero,
quien me contó que unos 300 mexicanos habían llegado^
a ese municipio. El funcionario me dijo que los víveres es¿
taban escaseando y que no había comida suficiente para;
todos los desplazados. £

El éxodo hacia Guatemala no es sino un síntoma de la£
guerra que protagonizan los dos grupos criminales mencio^
nados, que buscan controlar una franja del territorio fron <
terizo por donde se trafica con personas, armas y droga, fl;

Como comenté en entregas anteriores de esta Bitácora,'"
el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador
no está prestando atención a la situación en Chiapas, que se
descompone rápidamente. Decenas de miles de habitantes,
de una docena de municipios, están atrapados por el en
frentamiento, sin poder moverse de sus casas y, en algunos
casos, desprovistos de energía eléctrica y alimentos.

Quienes están tomando la ruta del exilio tienen la for
tuna de vivir cerca de la frontera, pero ésa no parece ser
opción para los que viven más lejos, pues no hay forma de
moverse por los caminos, a causa de los bloqueos que han
instalado los criminales y por el riesgo de quedar en medio
de una balacera.

Hace unas cuantas décadas, los guatemaltecos veían en
México un lugar de refugio para escapar de los combates
entre soldados y guerrilleros, así como de los paramilitares
que arrasaban sus poblados. Hoy es al revés: México es el
infierno y el país vecino es el cobijo. Allá es Guatemala; y
aquí, Guatepeor. ¿Quién iba a creerlo?
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Cuando el médico te dice: lo siento mucho,
usted tiene cáncer, no sabes si te detienes en
la silla o te dejas caer como saco de papas.
Como sea, el estruendo interior que sientes
se escucha hasta en Indostán.
¿Qué sigue?, lloras y te arrastras, te em

briagas como si hubieras perdido al amor de
tu vida o te informas, vas con oncólogos, ra
diólogos, psiquiatras, lees revistas médicas,
investigas dónde puedes curarte y escribes,
vuelves a escribir más, más y más y te centras
en el mal que potencialmente puede terminar
con tus días. Tú eliges.

Y la elección me llevó hace
unos días a la librería El Pén
dulo, un año y medio más tar
de, a presentar Cáncer, un reto
que podemos ganar. Estaban
conmigo como presentadores
dos eminencias médicas que
me trataron como si yo hubie
ra vuelto a nacer. Ellos fueron
Fernando Gabilondo, quien ha
sido director del Instituto de Nu

trición, entre otros cargos, y José
Narro Robles, exdirector de la
Facultad de Medicina, rector de la UNAM y
exsecretario de Salud federal. Me vi arropado,
mi familia, mis amigos, mis doctores y ama
bilísimos desconocidos.

Ahí las eminencias médicas, Gabilondo y
Narro ventilaron la muerte de más de 800
mil personas por las fallas y pésimas deci
siones gubernamentales; los más de 50 mil
fallecidos del sistema de salud al carecer de
las instancias mínimas de protección. Japón
que cuenta con una población semejante a
México, sólo contabilizaron menos de 50 mil
fallecidos.

¿Y cómo nos curamos de cáncer? Hacer
lo en un lugar privado, sólo con un grueso
seguro de gastos médicos mayores o estar
dispuesto a perpetrar un asalto bancario. Me
informé en el hospital considerado el me
jor del mundo en el tratamiento del cáncer,
el MD Anderson Center en Houston y tam
bién en el. DanaFarber Cáncer Institute de
Boston. Las recomendaciones para Méxi
co se centraron en el Instituto Nacional de
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Cancerología (INCan).
¿Y qué encuentras ahí donde la austeridad

república ha bajado el presupuesto una vez,
otra, y otra hasta llegar a 36 por ciento? En
cuentras un tumulto. Vienen de todos los rin
cones: Estado de México, Colima, Veracruz,
Saltillo, Hidalgo, Puebla, Oaxaca y también
de Ecuador, Haití y Venezuela.
No todos tienen a dónde llegar, vienen

enchamarrados para dormir donde puedan
bajo cualquier techo. La farmacia no siem
pre tiene medicinas como la capecitabina y
otras mucho más sencillas como el contras

te de Bayer para la tomografía.
¦***¦ Con frecuencia los sanitarios no

tienen papel y son muchos los
que no contradicen los ayunos
ordenados por médicos, ya que
comer es un lujo. ¡Los médicos
y enfermeras se esmeran en su
trato, pero somos tantos!
Estar enfermo de cáncer es

sentirte tan vulnerable como
tratar de cortar camino en
Chiapas o en Michoacán, aun
que no lleves dinero, sabes que

serás asaltado, golpeado o te obligarán a ser
sicario. ¿Qué prefieres? Hay ocasiones que
tu consulta tarda semanas y los estudios de
laboratorio meses. ¿Te hablo de cirugía o ra
diaciones? Y lo último, impulsado por James
Allison, premio Nobel de Medicina en 2018,
la inmunoterapia es inaccesible en nuestro
país. La doctora María Teresa Bourlón me
dijo «i entrevista vaciada en el libro,
munoterapia, los fármacos están fuera del al
cance de lo que podemos pagar de nuestros
bolsillos; el gobierno no ayuda, entorpece".

No obstante, la actitud creativa, la deter
minación de salir adelante en esa carrera de
obstáculos, el vínculo familiar, tener una pa
sión, un proyecto, una tarea que beneficie a
alguien o a la comunidad, suelen ser compa
ñeros de un viaje exitoso. Enfrentados con el
cáncer que nos enferma, esa molécula robus
ta, caprichosa, autónoma, cuasi inteligente,
amenaza nuestra vida. De nosotros y nues
tros médicos depende contener al monstruo
y seguir vivos.

¡Los médicos
y enfermeras
se esmeran

en su trato,

pero somos
tantos!
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Por Laura Coronado Contreras*

Aproximadamente, hace 30 afios, la película
Ghost se estrenaba como un éxito en taqui
lla. Sumada a una ola de películas románticas,
narraba la historia de una pareja separada por
la muerte, pero cuya despedida no podía con
cretarse hasta que él dijera "te amo", aunque
fuera desde "otro plano", ya que "en vida" sólo
contestaba "igualmente" o "ídem", sin ser el
primero en mencionar la frase.

Con una banda sonora inconfundible, las
actuaciones de sus protagonistas y repeti
ciones de la película en tele
visión abierta durante años, la
trama fue ampliamente cono
cida y el mensaje transmitido,
de manera, muy contundente:
no puedes cerrar un ciclo si no
lo haces apropiadamente.
Décadas después, nos en

contramos hablando ahora de
una práctica totalmente opues
ta y conocida como ghosting,
que consiste en que una per

sona, sin ningún indicio previo,
deja de escribir o responder digitalmente a
su pareja. Una nueva forma, más sutil y si
lenciosa de ejercer violencia digital e irse sin
la despedida correspondiente.
Más allá de que se trivialice como una

mera descortesía o una exageración, sus
efectos son mucho más profundos que una
falta de comunicación. En la Unión Europea,
cuatro de cada 10 mujeres han sido vícti
mas de violencia psicológica. En México,
de acuerdo con datos del Inegi, este tipo de
violencia es aún mayor (51.6%) que la sexual
(49.7%) o la violencia física (34.7 por ciento).

Normalizar un cruel hábito de abando
no, incluso referirse humorísticamente con
el típico "se fue por cigarros", durante años
ha lastimado a miles de mujeres —y niñas y
niños— alrededor del mundo. En la era di
gital, estas conductas, por desgracia, no de
jan de ser comunes. Ya sea en el contexto de
conversaciones casuales a través de aplica
clones de citas o tras encuentros en persona
se ha generalizado la práctica del ghosting,
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pero en donde tiene implicaciones psicoló
gicas, lógicamente, es en aquellas relaciones
mucho más duraderas.
Una de las frases más recordadas de la

película es que "el amor es como el viento^
no puedes verlo, pero puedes sentirlo". Y lo
mismo sucede con la violencia: desaparecer
sin ofrecer una explicación crea emocione^
en quien no recibe respuestas, aunque "no
estemos haciendo nada". Más allá de la in
diferencia o falta de interés por continuar
con una relación, el "fantasmeo" implica no
sólo poca empatia, sino además una irres

ponsabilidad afectiva: una ten
dencia a evitar dificultades, un
individualismo exacerbado,
un maltrato sin necesidad ni
miramientos.

Es por eso que se ha reco
nocido que el ghosting puede
causar, en un primer momen
to, confusión, tristeza, frustra
ción y rechazo, pero además, a
mediano plazo, ansiedad, te
mor, inseguridad, desvaloriza
ción y efectos en la capacidad

de establecer relaciones sanas en el futuro.
Vivir cualquier tipo de duelo puede ser com
plicado, pero si a ello le añadimos no tener
una explicación lógica, entender lo que pue
de cambiarse para futuras relaciones o sim
plemente, recibir un mensaje claro puede ser
sumamente doloroso.

El actor Robin Williams decía que "solía
pensar que la peor cosa en la vida era ter
minar solo. No lo es. Lo peor de la vida es
terminar con alguien que te hace sentir solo".
Todos tenemos derecho a romper con una
relación, pero eso no es una prerrogativa
para dañar a la otra persona. El famoso "de
jar en visto", archivar chats o, incluso, blo
quear contactos puede resultarnos fácil para
"esfumarnos", pero también es negligente. ¿Y
si usamos la tecnología para comunicarnos
de verdad?

*Catedrática de la Facultad
de Estudios Globales de la Universidad

Anáhuac México

X. @soylaucoronado

Desaparecer
sin ofrecer una

explicación crea
emociones en

quien no recibe
respuestas.
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No es noticia: hay una creciente in
satisfacción con la democracia en

las naciones occidentales. O, mejor di
cho, con el modelo de la democracia li
beral que se implantó en esas naciones.
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Eso explica que, en Estados Unidos, cuna
orgullosa de la democracia moderna, un per
sonaje como Donald Trump sea el candidato
puntero para las próximas elecciones. Un
porcentaje muy considerable de la población
en ese país quiere un cambio profundo en la
forma en la que se practica la política y, por lo
mismo, en la manera en la que se organiza la
sociedad desde su base.

Las quejas a la política democrática libe
ral son variopintas. No obstante, me parece
que podría desglosarse la siguiente línea
argumental:

1. Hemos politizado muchas esferas de la
vida que antes no lo estaban, ámbitos en los
que los conflictos se resolvían por fuera de lo
político, como la pareja, la familia, la escuela,
la iglesia y otras más.

2. Esta politización del campo de la expt;
rienda colectiva se ha estructurado a la ma

nera de la democracia liberal, porque hemos
asumido que ella es la mejor manera de orga
nización política; de esa manera, las formas
de la democracia liberal se han insertado en la

pareja, la familia, la escuela, la fábrica, la igle
sia, etc.

3. Cuando se asume una posición liberal,
las diferencias que existen dentro de la socie

dad se trasladan al plano de la discusión públi
ca democrática.

4. Un problema con lo anterior es que la
sociedad se fragmenta con el fin de tomar de
cisiones por una vía democrática y eso genera
cada vez más división, encono y frustración.

5. Por si fuera poco, la democracia liberal
no ofrece los resultados que promete porque
en la vorágine de opiniones y emociones
que ella misma suscita, las decisiones que se
toman no siempre son las más efectivas para
enfrentar los problemas colectivos.

Para ponerlo en pocas palabras: hay
mucha gente que está cansada de las prácticas
de la democracia liberal porque generan una
creciente división social y, además, resultan
poco eficiente para enfrentar los problemas
colectivos.

Podemos advertir tres posiciones que se
han planteado para enfrentar la situación
antes descrita:

1. Desliberalizar la democracia

2. desdemocratizar la política y
3. despolitizar a la sociedad.
La primera opción es la menos radical y

la que yo prefiero. En vez de sostener una
concepción liberal de la democracia, lo que se
propone son otras maneras de entender a la
democracia que partan de premisas menos in
dividualistas y más colectivistas, menos fun
dadas en los llamados derechos individuales,
sino en el reconocimiento de nuestras respon
sabilidades frente a los demás, etc. En vez de
subrayar las diferencias dentro de la sociedad,
lo que se buscaría sería enfatizar las semejan
zas, es decir, en vez de fomentar las posiciones

irreductibles para que las decisiones se tomen
por una diferencia mínima de votos, lo que se
pretendería sería construir las condiciones
para alcanzar el consenso.

La segunda opción es más radical. No se
trata de volver al autoritarismo de antaño,
sino de construir una sociedad más eficiente,
aunque sea más vertical. En vez de tomar deci
siones de una manera democrática habría que
tener equipos de expertos, administradores e
incluso inteligencias artificiales que tomaran
las decisiones políticas sobre la base de los
análisis más sólidos. Al Estado se le manejaría
como una gran corporación. De esa manera, la
responsabilidad de los funcionarios se medi
ría como en una compañía: de no obtenerse
los resultados esperados, se despedirá a quie
nes hayan fallado en la tarea asignada.

La tercera opción es la más extrema y linda
con la utopía. Lo que pretende es acabar con la
política como si fuera una enfermedad. El ob
jetivo sería despolitizar a la sociedad entera y
adoptar otras formas de organización. Un pri
mer paso para lograr este fin es acabar con el
Estado nación. Se viviría en núcleos familiares

en los que habría patriarcas o matriarcas que
tomarían las decisiones. Liberados del mal de

la política podríamos dedicar nuestras vidas a
cultivar los valores de la moral, del arte o del
conocimiento, que han sido puestos en crisis
por el vicio de la política.

En el siglo anterior algunos pensaron que
la democracia liberal se había quedado sin
competidores, que se había llegado al final de
la historia política. Ahora sabemos que eso no
fue el caso,
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Es imposible hacer pronósticos en unas elec
ciones competidas bajo reglas y prácticas

inequitativas y autori tarias como las que rigen
en Venezuela. Aunque el sistema de cómputo
sea confiable, como reitera el discurso oficial, el
gobierno de Nicolás Maduro dispone de múlti
ples mecanismos para restringir o coartar el voto
oposi tor y la contienda se produce en un terreno
disparejo, con inhabilitaciones, estigmatización
mediática y obstrucción consular del voto de la
enorme diáspora.
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No podría ser de otra manera en eleccio
nes que se producen en un país donde el
gobierno dice encabezar "una revolución",
en la que, como en Cuba, los opositores son,
por lo tanto, "contrarrevolucionarios" o ene
migos, que forman parte de un "golpe de Es
tado continuado" contra el gobierno. Es ló
gico que haya desbalance en una contienda
donde el presidente de la República asegura
que si gana la oposición habrá un "baño de
sangre" y una "guerra civil fraticida" (sic).

Es probable que el domingo o el lunes,
Nicolás Maduro y su gobierno anuncien su
triunfo en las elecciones. Habrá que ver con
qué ventaja, si mucha o poca. Si es mucha,
los resultados resultarán in verosímiles, no
sólo a la oposición sino a la propia ciuda

danía venezolana y a la comunidad inter
nacional. Si es poca, generará impugna
ciones de fraude y todo tipo de conflictos
postelectorales.

Menos probable, pero no imposible, es
que la victoria de la oposición sea tan con
tundente que no pueda escamotearse. Si
esa victoria es por estrecho margen, más
fácil será para Maduro y su gobierno distor
sionarla. Al hacerlo, generará una reacción
que, al igual que la del oficialismo en caso
de triunfo opositor, puede salirse de cauce
muy fácilmente, en una sociedad empobre
cida, polarizada y con experiencia reciente
de estallidos sociales.

Cualquiera que sea el resultado, las re
acciones pueden descontrolarse, por más
que haya sectores moderados en las dos
opciones en pugna, que llamen a actuar con
serenidad. No sólo eso, con independencia
del desenlace, la sucesión política y, más
decisivamente, el cambio de régimen o la
transición democrática no tendrán lugar de
manera inmediata.

De acuerdo con el sistema político vene

zolano, el mandato presidencial es de seis
años y con reelección indefinida, como en la
Rusia de Putin y el México de Porfirio Díaz,
buen modelo de ambos regímenes. Por lo
que Nicolás Maduro gobernará hasta 2025,
año en que se celebrarán las elecciones par
lamentarias, regionales y municipales, tan o
más importantes que éstas. El madurismo
ejercerá control, hasta entonces, de todas

las instituciones del país y del ejército.
En caso de que Maduro se reelija, el sis

tema actual continuará su curso, con el um
bral de cambio que ofrece la competencia
electoral dispareja. Si la oposición decide
aprovechar el capital político ganado en las
elecciones presidenciales para disputar la
mayoría legislativa del gobierno, el año que
viene, y lo consigue, acabaría produciéndo
se el cambio, aunque por una ruta más larga
y escalonada.

Ya sea por la vía corta o la larga, la opo
sición venezolana se encuentra hoy en
condiciones de disputar la hegemonía, tal y
como pasaba hace exactamente diez años,
después de la muerte de Hugo Chávez. El
peor escenario de todos sería que el gobier
no haga un control de daños eficaz, luego
de un triunfo amañado, se desentienda de
los acuerdos de Barbados y cierre los pocos
espacios abiertos a la oposición en los últi
mos meses.

La comunidad internacional y, en espe
cial, los gobiernos latinoamericanos, ten
drán que prepararse para lo que venga. En
caso de un nuevo ciclo de estallido social y
represión gubernamental, volverá a dispa
rarse el éxodo venezolano y la distensión
que ha habido con Estados Unidos y la
Unión Europea se desvanecerá. La situa
ción del país suramericano regresaría al
punto inamovible en que estuvo en la últi
ma década, en contexto global más insegu
ro e inestable.
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NOMBRAMIENTOS IMPORTANTES

Claudia Sheinbaum terminó de nombrar su

gabinete legal y continuará durante estas
semanas anunciando al resto de su gabinete
ampliado.

Dentro de los recientes anuncios, la continuidad de Marath
Bolaños dentro de la Secretaría del Trabajo y de Zoé Robledo al
frente del IMSS resalta por la importancia de los proyectos a su
caigo.

STPS: Marath Bolaños encabezará una de las secretarías

más importantes, además de la Secretaría de Economía y Secre
taria de Hacienda, en la relación de la administración de Claudia
Sheinbaum con el sector privado. El Gobierno de López Obra
dor colocó las reformas laborales en el centro de sus esfuerzos.

En este ámbito empujó reformas a la ley de pensiones, pro
movió una reforma de vacaciones dignas, aunque esa agenda
fue impulsada principalmente por Movimiento Ciudadano;
incrementó sostenidamente el salario mínimo, reguló y limi
tó el outsourcing. En el tintero se han quedado otras reformas
como el incremento del aguinaldo, permisos de paternidad y la
reducción de la jomada laboral de 48 a 40 horas semanales.

En suma, estos cambios han modificado y ampliado las pres
taciones laborales con la finalidad de mejorar los ingresos y las
condiciones de los trabajadores mexicanos, lo cual ha sido una
labor encomiable, justa y necesaria. No obstante, esta agenda
conlleva un incremento fuerte en el costo de las nóminas que
modifica los márgenes de ganancia y los respectivos efectos en
inversión y recaudación y, por otra parte, una rigidez del merca
do laboral con el riesgo de incrementar la informalidad laboral y
también afectar la recaudación.
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En este sentido, la construcción de consensos amplios que
pemiitan continuar con la dignificación del trabajo y la genera
ción de ingresos de la población mexicana, cuidando la soste
nibilidad de las empresas para seguir brindando estas oportu
nidades de ingreso y trabajo, cobran una particular relevancia
en un contexto en el que la coyuntura geopolítica por la guerra
comercial ChinaEU y las afectaciones al comercio internacional
por el Covid19, colocan a México en un lugar privilegiado para la
inversión y reinversión extranjera.

IMSS: El anuncio de la continuidad de Zoé Robledo al frente

de la Dirección General del IMSS también presenta un reto im
portante. La experiencia de Zoé Robledo en el Instituto ha sido
por lo menos desafiante. Desde el inicio se encontró con un pro
blema de abasto que no ha terminado de resolverse, relacionado
con políticas de austeridad, reordenamientos presupuéstales y
modificaciones al sistema de compras consolidadas y las cade
nas de distribución. Poco tiempo después se enfrentó a la mayor
crisis sanitaria que ha enfrentado nuestro país, el Covid19. Por si
fuera poco, luego del fracaso del Insabi como institución encar
gada de proveer salud pública gratuita a la población sin seguri
dad social, tomó las rien das del reto y durante su gestión se creó
una nueva institución conocida como el IMSSBienestar.

El reto es gigantesco porque se trata de proveer senados de
atención médica, quirúrgica, farmacéutica y hospitalaria de ca
lidad, tanto de primer (clínicas), segundo (hospitales) e incluso
tercer nivel (alta especialidad) a la población que está fuera de
instituciones de seguridad social como el propio IMSS, el ISSSTE,
Pemex y otras instituciones. Esta aspiración de contar con un
servicio de salud médico público, gratuito y de calidad que per
mita alcanzar la tan deseada salud universal es a lo que Robledo
ha dedicado la mayor parte de sus esfuerzos durante los últimos
años del sexenio de López Obrador y algunos rumores indican
que pidió dos años más a Claudia Sheinbaum para terminar y
consolidar el proyecto. Como en todos los asuntos públicos la
lectura tiene dos ópticas. Por una parte, es encomiable la tarea
de la universalización de la salud a partir de una institución tan
noble como el Instituto Mexicano del Seguro Social y su órgano
desconcentrado, el MSSBienestar, Pero, por otra parte, este pro
yecto significa revertir un proceso de décadas que iba en sentido
estrictamente contrario a la centralización de la salud pública en
el nivel federal. El proceso de descentralización en secretarías
de Salud estatales y la creación del Seguro Popular como un
instrumento financiero que permitía cubrir enfermedades ca
tastróficas ala población vulnerable no era perfecto, pero estaba
muy lejos de ser un fracaso. Esta reversión al camino de la des
centralización y la concentración de facultades en la Federación
es un camino que puede tomar más de dos años.

EL PROCESO de
descentralización

en secretarías de

Salud estatales y la
creación del Seguro

Popular como un
instrumento finan

ciero que permitía
cubrir enfermeda
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El asesinato de Cuén
Y son voces de la oposición las que están advirtiendo algo turbio detrás del asesinato de Héctor Mele
sio Cuén. Han puesto sobre la mesa, para señalar lo anterior, la denuncia que el exdirigente del Partido
Sinaloense hizo en el sentido de que le habían retirado la seguridad de la que disponía. "Hacemos
nosotros responsables al Gobierno del estado de Sinaloa de lo que nos pueda pasar", señaló claramente
Cuén, quien iba a ocupar una diputación en la próxima legislatura del Congreso federal. Pero fue ata
cado a tiros por sujetos a bordo de una motocicleta. La Secretaría de Seguridad estatal ha empezado
a perfilar que le querían robar su camioneta. Las investigaciones que ahora tendrán la lupa encima
determinarán lo que finalmente ocurrió en la entidad que gobierna el morenista Rubén Rocha Moya,
quien tenía a Cuén como su adversario y al que perseguía políticamente sin tregua, se ha acusado.

¿Y qué dicen en Sonora?
Donde están puestas las miradas, luego de la captura de Ismael El Mayo Zambada, es en Sonora,
entidad gobernada por Alfonso Durazo. Yes que de acuerdo con la información oficial revelada ayer
fue de esa entidad, particularmente de Hermosillo, de la que despegaron el histórico capo del Cártel
de Sinaloa y el hijo de Joaquín Guzmán Loera, para dirigirse a Texas, donde fueron capturados por
autoridades de EU. Las dudas, planteadas hasta ahora por la oposición, son: ¿por qué el Gobierno de
Sonora no hizo nada para detener a los presuntos delincuentes? También ¿quién registró y dio acceso
a los pasajeros? y, finalmente, ¿quién dio la autorización del vuelo? Ante estas inquietudes, el Gobierno
de Durazo, quien, por cierto, antes de ser gobernador fue ¡secretario de Seguridad federal!, ha aplicado,
la política del avestruz. Pues en vez de responder las dudas salió a decir que nadie le ha confirmado
"de manera oficial" que la nave que despegó de Hermosillo sea la misma donde se detuvo a los capos
en EU. ¿Qué tal?

Cerramos el sexenio con el apoyo al "hermano mayor"
Gran apoyo, nos comentan, es el que está dando en estos momentos a connacionales mexicanos el Go
bierno de Guatemala. Lo anterior, al dar acogida a chiapanecos desplazados por situaciones de violen
cia, crimen e inseguridad. El Gobierno de Bernardo Arévalo ha informado que asiste a 249 personas
mexicanas en la Comunidad Ampliación Nueva Reforma. "En respuesta al reciente desplazamiento de
ciudadanos mexicanos hacia Cuilco, Huehuetenango, ha activado desde el lunes pasado los protocolos
de atención y respuesta para ofrecer asistencia humanitaria, así como para salvaguardar la soberanía
y la integridad territorial del país", ha señalado. Sobre las condiciones de salud de los paisanos se dio el
parte de que llegaron con crisis nerviosas y no han querido comunicarse mucho. Es de agradecerse el
apoyo a los mexicanos desplazados, nos comentan, aunque no deja de llamar la atención que las cosas
estén configurando un escenario en el que el vecino centroamericano está teniendo que apoyar al país
considerado "hermano mayor". Uf.
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La batalla por la Cuauhtémoc
Y fue Alessandra Rojo de la Vega, quien se encuentra en disputa contra Catalina Monreal por la
alcaldía Cuauhtémoc quien prácticamente cantó victoria, una vez más, al darse a conocer que el re
cuento de votos en esa alcaldía será parcial. "La Sala Superior acaba de confirmar nuestra victoria y que
el recuento total era una ilegalidad. Ordenó el recuento parcial de 73 casillas en donde sólo hubo 743
votos nulos. El triunfo es irreversible y hoy ganan tambiénlas instituciones, el Estado de derecho y las
normas electorales. Estamos listos para el recuento parcial y hacer valer la voluntad de los ciudada
nos", refirió la abanderada de oposición quien resultó ganadora en los comicios del pasado 2 de junio.
La abanderada morenista, que ha acusado fraude, ha considerado como un triunfo que se ratificara
la determinación tomada previamente por la Sala Regional de la Ciudad de México. El caso es que el
lunes a las 9:00 de la mañana se estaría dando el recuento y con esto el frente electoral casi se cerraría,
no así el componente penal. De ése vienen todavía episodios. Pendientes.

Miradas sobre Venezuela

Y quienes fueron bajados de un vuelo que tenía como destino Caracas, Venezuela, fueron varios ex
presidentes latinoamericanos que, habían informado su intención de realizar el próximo domingo,
actividades de vigilancia electoral. El grupo de exmandatarios entre quienes se encontraba el mexica
no Vicente Fox había abordado en Panamá. El domingo es un día crucial en Venezuela, porque se lle
varán a cabo elecciones en las que por primera vez en 25 años la oposición encabezada por Edmundo
González Urrutia tiene esperanzas reales de triunfo, aunque también se vislumbra el escenario en el
que Nicolás Maduro, independientemente del resultado, se imponga y siga detentando el poder de
manera indefinida. Su decisión de cerrar las puertas a la observación también se extendió a observa
dores españoles y chilenos. El lunes habrá que estar pendientes qué posición asume el Gobierno de
México ante lo que ocurre en Venezuela.

Rescate de la glorieta
Buena noticia, nos comentan, la de que el Gobierno de la Ciudad de México logró recuperar espacios
en la Glorieta de Insurgentes, a partir de lo cual iniciará un proceso de rehabilitación del lugar. Fueron
vecinos de la zona los que, mediante diversas denuncias, habían solicitado que se recuperara el sitio
que estaba tomado por personas en situación de calle, por presuntos narcomenudistas y en el que a
últimas fechas se reportaban asaltos. Fueron al menos 100 oficiales de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana pertenecientes a agrupaciones como Policía Turística, Unidad Grafiti, Policía Auxiliar, Ateneas,
así como miembros del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas y personal de la Subsecretaría de
Participación Ciudadana y Prevención del Delito los que acudieron a la glorieta para llevar a las perso
nas a albergues. Fue el Jefe de Gobierno de la Ciudad, Martí Batres, quien sostuvo que se aplicará en
el sitio la política de regeneración del espacio público.
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LA SORPRESIVA MUERTE DE JORGE LARA
"Es muy difícil entender la batalla que el PAN ha dado
contra la delincuencia organizada en este siglo sin Jor

ge Lara, Fue de los pocos abogados que pasaron por la PGR
(en gobiernos panistas) y después permaneció al servicio
de la política por pura vocación, en lugar de enriquecer las
arcas de su despacho de abogados con asuntos de lavado
de dinero o crimen organizado, defendiendo intereses de
contactos partidistas adquiridos en tiempos de poder", me
dijo un emblemático legislador panista, frente al ataúd del
destacado constitucionalista, que quedó rodeado de coro
nas de flores selladas con los nombres de los protagonistas
de la actual oposición política y otras celebridades de la abo
gacía mexicana.
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Lara era catedrático del Instituto Nacio

nal de Ciencias Penales (Inacipe), profesor
en la Facultad de Derecho de la UNAM y
director de la Fundación Miguel Estrada
Iturbide, de la cual se desprendieron mu
chos de los argumentos de la oposición en
el debate de la Guardia Nacional, el mando
civil y la militarización de la seguridad en
México.

Con su muerte, esta semana la oposi
ción perdió a su principal referencia para
debatir la reforma judicial.

No está de más recordar que siendo
subprocurador de la PGR —en tiempos de
Felipe Calderón— Lara fue quien redactó
el proyecto de la Ley de Lavado de Dinero.

Experto en delincuencia organizada,
fue también el primer redactor de los con
venios que hicieron posible que México
compartiera con los Estados Unidos los
bienes asegurados al crimen organizado.

Y ahora que el partido de Morena de
fiende con tanto ahínco el "ciudadanizar" a

jueces y magistrados de la Corte, fue pre
cisamente Jorge Lara quien hace un año
propuso a la bancada de Acción Nacional
en San Lázaro, la creación de juzgados ciu
dadanos, inspirado en una ley norteameri
cana que impide que jueces alteren la ley,

por estar en manos de una sola persona.
Del análisis de este investigador se des

prendieron muchos de los argumentos que
uso la oposición en el debate legislativo
sobre la Guardia Nacional, el mando civil y
la militarización de la seguridad en México.

Pero, sin duda, lo que más ha dolido par
ticularmente al Partido Acción Nacional al

tener que despedir irremediablemente a
Jorge Lara, es que el reconocido abogado
trabajaba en la redacción de un importante
proyecto de ley para regular las acciones de
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),

Se trataba de una reforma constitucio

nal que presentaría la bancada del Partido
Acción Nacional en la próxima legislatura
en San Lázaro, que pretende reglamentar el
uso de la UIF, que es una instancia del Go
bierno que no está creada por Ley.

Y es que no existe como tal, una ley
que establezca el perfil del titular de dicha
dependencia, ni cómo se acredita su expe
riencia, capacidad, secrecía o probidad en

el manejo de la información y que cumpla
con estándares internacionales.

Es decir, se pretende establecer que la
UIF sea una instancia al servicio del Estado,
pero no de los intereses del partido político
en el poder.

Cabe subrayar que particularmente en
este sexenio, la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera con sus acciones ha cobrado una

popularidad y polémica que no tuvo en
otros sexenios.

Antes de Santiago Nieto, los titulares de
la UIF pasaban prácticamente inadvertidos.

Lo que estudiaba y redactaba el aboga
do constitucionalista Jorge Lara, se estaba
encubando como una de las principales
propuestas legislativas del PAN para el
próximo sexenio, en términos de regla
mentar las atribuciones y acciones de la
Unidad de Inteligencia Financiera.

Diseñaba las reformas constitucionales

para generar una reglamentación sobre la
UIF, que pretendía, entre otras, frenar las
investigaciones sobre denuncias anóni
mas, que en ocasiones se han realizado sin
que estén normados los criterios, que nor
malmente tendrían que pasar por un juez
primero.

Y seguramente, considerando las mu

chas barbas que ya deben estar puestas a
remojar en este proceso de transición, ad
virtiendo revanchas en consecuencia de

encontronazos electorales, donde la UIF
puede ser, para algunos, un invaluable
aliado.

Ahora, ¿seguirá adelante el Partido
Acción Nacional con la redacción del pro
yecto de tan ambiciosa ley?, ¿quién podría
suplir la experiencia, análisis, pero sobre
todo, el prestigio del destacado abogado
constitucionalista?

Jorge Lara fue un personaje que atesti
guó y participó en capítulos determinantes
de la seguridad nacional en la historia mo
derna de México, junto a sus más polémi
cos protagonistas.

Dejó amplio testimonio escrito de su
paso por los laberintos de la justicia, pero
quién sabe cuántos secretos se llevó su no
ción de incondicional lealtad política

Indiscutiblemente, fue una inesperada
gran pérdida... Descanse en paz
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> Muy activos están en el gobier
no federal para tener informa
ción de su contraparte estadou
nidense sobre la aprehensión del
cofundador del Cártel de Sina

loa, Ismael El Mayo Zambada |
de Joaquín Guzmán López hijo de
El Chapo Guzmán. Por lo pron
to, quien está dando la cara por
la parte mexicana es la secreta
ria de Seguridad, Rosa Icela Ro
dríguez, además de que mantiene
comunicación con el embajador
Ken Salazar, sobre todo para cola
borar con la investigación

> Reforzó la Sedeña, al marido de
Luis Cresencio Sandoval el nú

mero de soldados desplegados en
Sinaloa, tras la captura de El Mayo
y uno de los chapitos, en EU. Al es
tado llegaron 200 elementos de las
fuerzas especiales, y se busca disua
dir cualquier acto de violencia que
pudiera desencadenar la aprehen
sión de ambos personajes.

> Es un hecho que la captura de
El Mayo Zambada y otro de los
chapitos dejó mudo al candida
to presidencial republicano Do
naldTrump, quien hace unos
días atacaba a México por el tema
del crimen organizado. Parece que
le comieron la lengua los ratones,
mientras el presidente de EU, Joe
Biden se lleva los aplausos.
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> Por cierto, ya quedó claro que Ovi
dio Guzmán López de ninguna
manera fue liberado por las auto
ridades penitenciarias de Estados
Unidos. El embajador Ken Salazar
rechazó las versiones que circula
ron en ese sentido: "Puedo confir

mar que Ovidio Guzmán López sigue
en custodia en los Estados Unidos",
expuso en un comunicado.

> Otro sinaloense que se las es
tá viendo negras es Rubén Rocha
Moya. El asesinato del diputa
do electo Héctor Melesio Cuén

Ojeda lo tiene en el ojo del huracán,
pues es de sobra conocida su rivali
dad con el hoy finado fundador del
PAS y exrector de la Universidad
Autónoma del estado, a cuyo presu
puesto quiere meterle las manos.
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> El expresidente
de México Vicen

te Fox no pudo
llegar a Venezue
la para ser obser
vador de la elección

presidencial de este
domingo. Iba en el
avión que saldría de
Panamá a Caracas,
cuyo despegue no
fue autorizado de

bido al bloqueo del
espacio aéreo ve
nezolano, ordenado
por el presidente y
candidato Meólas
Maduro.

> Nuevo titular de

Seguridad Pública
nombró la gober
nadora de Guerrero,
Evelyn Salgado
Se trata del Coro
nel de infantería del

Ejército, Josué Ba
rrón Sevilla, quien
releva al General
Gabriel Zamudio

López. Barrón es el
cuarto militar que
asume la titularidad

de la dependencia
en lo que va de la
gestión de la man
dataria morenista.
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No es una problemática nue
va dadas las altas temperatu
ras que Vivimos en \ lexical i.
de hasta 50.6 grados Celsius.
Si nos regresamos a las no
ticias qué empiezan a sur
gir desde junio de cada año
f hasta entrado septiembre,
encontramos cotidianamen
te estos encabezados? "Apa
gones afectan a la industria
local", ''Más de 28 horas sin
energía eléctrica en la colonia
segunda sección*, "Gáchani
llas protestan por largos apa
gones:".

Nadie sabe lo que tiene
hasta que lo ué perdido, reza
el refrán, pero una vez más
éste jueves se tornó aplicable
a mi realidad. Se quemaron
algunos cables del poste dé
mi casa que hasta sacó chis
pas y quemó un techo, y toda
la colonia se quedó sin luz.

Damos por hecho que lle
gamos al hogar y nos esta
rá esperando un refrescan
te aire acondicionado, cooler
(enfriador de aire con sistema
dé agua) o un ventilador; pe
ro imagine usted llegar con
12 grados y no tener energía
eléctrica.

Debo reconocer qué aun

queya llevábamos muchas
horas con la interrupción,
cuando regresé a casa me en
contréa una cuadrilla de la
Comisión Federal de Electri

cidad (CPE); no me le despe
gué, y a las tres de la maña
na el servicio se restableció.
Gracias.

Pues bien, empecemos,
desde la visión y conocimien
to dé Un usuario, a éstable
cerel problema: en época dé
verano, con temperaturas tan
altas, todos echamos a andar,
siñ descanso, los aparatos
eléctricos que nos ayudan a

mitigar el calor, lo que devie
ne en un incremento átípico
en la demanda y una falta de
capacidad en la oferta o falta
de mantenimiento en la iii
fraéstrüCtüra.

I Iabrá quien diga que es
por fallas en los sistemas y no
por falta de energía. La cues
tión és que, por lo menos en
Mexicali (lo mismo sucede en
muchas otras partes del país),
año con año es la misma si

tuación por lo qué él proble
ma existe y sé debe atender
de inmediato.

¿Qué podemos hacer? Si

bien, no es un tema direc
to del gobierno estatal, sino
de la CFE» debemos solicitar
a nuestros gobernantes esta
tales y legisladores de todos
los niveles que impulsen dé
manera decidida una mesa

de trabajo para establecer un
plan de acción. Ya no pode
mos esperan La federación
nos tiene que voltear a ver y
actuar.

Por otro lado y, sin que se
repita la historia mal conta
da dé que "debemos apagar
el aire acondicionado", como
ciudadanos debemos con

cieniizai iios y, en la medida
de lo posible, cuidar nuesti'ós
consumos de energía eléc
trica (lo mismo con el agua,
péro hoy hablamos dé la luz)
Se nos hace muy fácil, porque
nadie sabe lo que tiene... salir
de casa y dejar "la refrf o las
luces prendidas. Apaga la luz
y deja descansar los aires.

Estas son historias de la
frontera que parecen simples,
péro qué no sólo i ñipada n en
lo local, sino qué reflejan una
realidad nacional. Que nues
tras autoridades gestionen y
nosotros a hacer lo propio.
¿Usted qué opina?
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i ii piteas palabras: No sé nada, nos ¡tasaron /M>r
encinta M nos toman en cuenta, ni nos tienen

confianza. Eso habría sido sincero
Pocas cosas en la vida sue

nan tan rrial como estas,
especialmente cuando la
desinformación se exhibe de

manera enciclopédica y no
suple deficiencias de quien
confiesa su pasmo, hasta
para enterarse de los hechos:

"...La información y la in
vestigación (sobre la captura
de Zambada y Chaplto), se
está llevando a cabo en Es

tados Unidos; yo les acabo
de dar la información que

se tiene en México, ¿sí? 0 sea, todavía nosotros no tenemos las
respuestas de las declaraciones, cuál es exactamente... Aquí les
acabamos de mostrar lo que se tiene hasta el momento. Claro que
sí hay otra información que se discute en el Gabinete de Seguridad,
que no es pública, vamos a esperar la confirmación de todos esos
procesos (¿?)"

Lo anterior lo dijo, sin rubor ni recato la secretaria de Seguridad
[y pronto de Gobernación), R.l. Rodríguez, quien al explicar "la in
formación y la investigación se está llevando a cabo en Estados
Unidos", comete varios errores.

El primero, la información no se lleva a cabo; simplemente se
tiene o rio se tiene. Y ella no tiene nada. Tampoco su jefe.

Segundo, la investigación, tampoco se está llevando a cabo en
Estados Unidos. Ellos no investigan (o posterior/) sus propios actos.
Lo hicieron durante años hasta capturara El Mayo, cosa imposible
para nosotros. Scherer lo pilló. El Estado no pudo. ¿0 sí?

—¿Cómo reaccionar cuando alguien, desde la cima, dice:
—"... nosotros no tenemos las respuestas c!e las declaraciones,

cuál es exactamente...(¿?)".
Para empezar cuáles declaraciones. ¿Quiso decir, no tengo

respuesta para las más elementales preguntas? Lo cual se explica
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en pocas palabras: No sé nada, nos pasaron por encima. Ni nos
toman en cuenta, ni nos tienen confianza. Eso habría sido sincero.

Pero si todo ese paquete en la conferencia de ayer en el Palacio
Nacional —cuya excitativa presidencial cotidiana es una insípida
convocatoria al ¡Ánimo!—, no fuera suficiente, las cosas ya se salen
de madre cuando ante la desinformación se contesta con más

dudas, como con la posible extradición:
"—Todavía no podemos nosotros, solamente estamos diciendo

la información que hasta hoy (no) tenemos, certificada, oficial. No
sotros no podemos tener una especulación, ¿sí? La información
que se lleva en el Gabinete es seria y se muestra lo que es real..."

Y tras eso, la canción de la epopeya por una política puesta en
evidencia en toda su mediocre capacidad.

Hemos detenido 80 mil personas. ¿Y? El crimen sigue igual.

Por eso resulta arduo creer esta oferta:

"...vamos a seguir trabajando en la pacificación del país tocios los
días, nunca se deja de trabajar por parte del Gobierno de México".

Mejor escuchemos a Chico Che. Desafina menos.
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Rushdie evoca el alentado y sus
secuelas desde una intimidad

adolorida pero nunca lastimosa. La
suya es una voz firme, directa, por
momentos hasta Iteligerante, ¡tero
también ligera

¦ MAS QUE LA DE UNA VICTIMA,
CUCHILLO ES LA HISTORIA DE UN

SOBREVIVIENTE

El 12 ele agosto c!e 2022, Salman Rushdie
(Bombay, 1947) no pudo dar una charla en
el Instituto Chautauqua, ubicado en la pun
ta suroeste del estado de Nueva York, sobre
"la importancia de mantener a los escritores
a salvo". Cuando estaba a punto de comenzar,
un joven saltó al escenarioy le propinó catorce
puñaladas.

Fue tan absurdo, tan incomprensible que
"algunos de los presentes pensaron que
todo aquello era una especie de performance
concebida para enfatizar los problemas a que
se exponían los escritores y que luego pasaría
mos a debatir". Su más reciente libro Cuchillo.

Meditaciones tras un intento de asesinato

(Ranclom House, 2024), relata cómo vivió para
contarlo.

Rushdie evoca el atentado y sus secuelas
desde una intimidad adolorida pero nunca
lastimosa.

La suya es una voz firme, directa, por mo
mentos hasta beligerante, pero también ligera,

burlona, incluso dulce.
En un párrafo, por ejemplo, detalla la gra

vedad de sus heridas; en el otro, describe los
traviesos apodos que le pone a cada uno de
sus doctores.

En una página explica las dificultades prác
ticas, el fastidio cotidiano, de perder un ojo; en
otra, se compara con la célebre imagen del
alunizaje en la película de Georges Meliés,
Le voyage dans la Lune (1902), que muestra
auna luna tuerta, con un cohete enterrado en
el ojo derecho.

En este capítulo deja un severo testimonio
de cuánto detesta el fanatismo religioso; en
aquel, habla primorosamente de cuánto adora
a su mujer o disfruta estar con sus hijos.

Más que la de una víctima, Cuchillo es la
historia de un sobreviviente.

Rushdie no responde a la violencia desde
la moral del agravio sino con la dignidad de
la literatura.

Su "proyecto cié asesino" (así se refiere a
él) estuvo a punto cíe quitarle la vida, pero no
por eso la alegría de vivir.

En Cuchillo se nota la mano de un expe
rimentado y elegante novelista que sabe
estructurar una trama, construir personajes
creíbles, en fin, escogery desplegar la riqueza
de diversos recursos narrativos.

Pero también se ve la marca de un autor que
sabe ensayar; es decir, como escribió Phillip
Lopate, "intentar, probar, arriesgarse sin saber
si va a lograrlo".

Rushdie lo logra trenzando dos cuerdas
personales. La primera cuerda es la valentía
de encarar la experiencia traumática, de pro
ponerse exorcizarla escribiendo al respecto.

La segunda cuerda es la vulnerabilidad
que muestra al hacerlo, el acto de sincerarse
sobre la "derrota" y las "humillaciones" (asilas
llama él) que dicha experiencia traumática
le infligió.

El resultado es un argumento paradójico
pero poderosísimo, una lección c!e vida donde
aprenden a ciarse la mano el corajey la ternura.

El golpe le abolla la existencia, por decirlo
de alguna manera; sin embargo, no lo arruina.

La suya, lo dice al final, es a partir de enton
ces una felicidad "herida pero consistente".
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" Asesinato de Cuén, cimbro Sinaloo
' Citlali, controla Morena
* Cuitláhuac, todo contra clan Yunes

trás del freno de la giga factory de Tesla,
Auna de las más grandes del mundo, en

Nuevo León, están factores totalmente
financieros. Nada que ver con Trump, ni con
temas políticos en México. Las ventas de
la empresa de Elon Musk se desplomaron
8.5%; sus acciones se cayeron 55% y su

competidor chino, BYD, se convirtió en el principal vendedor
de autos eléctricos en el mundo. Además, la Cybertruck.en la
que paseaba el gobernador Samuel García, pintada de na
ranja para apoyar la candidatura de su esposa a la alcaldía de
Monterrey, tiene fallas peligrosas que la sacaron del mercado.
Sabemos que Muskya no está interesado en Santa Catarina y
prefiere a Austin, Texas. Así, le da gusto a su candidato, Trump,
que busca retener empleo en EU. Los gastos c!e Samuel para
este sueño frustrado, a la basura.

SINALOA: El asesinato de Héctor Melesio Cuén, exrector
de la UAS, fundador del Partido Sinaloense y antagonista
del gobernador Rubén Rocha, impactó a la sociedad y a la
política del estado. Desde el gobernador morenista y todos los
d i ri g en tes pa rti el i sta s exi g e n a I a f i sea I, Sara Bruna, res u Ita el os
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inmediatos tras el ataque a balazos
del catedrático. Pero Sara se guardó
los detalles por interminables horas.

JALISCO: Como el Rosario de

Amozoc.está porterminarla disputa
por el liderazgo del Congreso local.
I o pelean el de Zapopan, Alejandro
Puerto, quien ha hecho horas silla
en la antesala de Citlali Hernández.

Buscan una cita la alcaldesa de Tlaquepaque, Laura Pérez;
el senadorCarlosLomelí,quien busca la coordinación de la
bancada en el Senado y otros más. Citlali se convirtió en el
dedo elector en varios estados donde Morena es oposición.

VERACRUZ: La misión del gobernador de Morena, Cuitlá
huac García, es impedir que el diputado electo Fernandoy el
senador electo Miguel, ambos Yunes Márquez, tomen pose
sión. Ambos panistas e hijos del exgobernaclor Miguel Ángel
Yunes Linares, son perseguidos obsesivamente por la fiscal
Verónica Hernández. Giró órdenes de aprehensión y pidió has
ta la ficha roja a la Interpol. ¿No que el pueblo sabio les dio fuero?

Q. ROO: Estefanía Mercado, alcaldesa electa ele Solidari
dad, creó el grupoS9, integrado por empresarios, académicos
y la sociedad, para construir la paz en ese municipio, para
los habitantes y los miles ele visitantes que van a ese paraí
so. Buena idea involucrar a la comunidad en un tema vital.

COAHUILA: Ganó la reelección Román Cepeda en la al
caldía ele Torreón, la capital del estado, por el PRI y PRD.
Desde las elecciones se ha dado a la tarea de prometer,
prometer y prometer, mejorar los servicios básicos. Lo
que no logró en 3 años anteriores, ahora dice, que lo hará.
Tardadito el protegido del gobernador Manolo Jiménez.

HERMOSILLO: El TEE ratificó el triunfo del panista An
tonio Astiazarán para la alcaldía ele la capital sonorense.
El Tribunal rechazó los argumentos ele la franquicia Morena
y socios que pretendían impulsar a María Colores del Río,
quien fue derrotada, por chapulinearclel PAN a MC y ahora al
guinda. Las presiones morenistas internas fueron decisivas.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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SUBE Y BAJA

Leonardo Lomelí
Rector de la UNAM

El rector recordó

que la autono
mía de la UNAM

es sustancial pa
ra que la máxi
ma casa de es
tudios continúe

con su labor al servicio de la nación

el desarrollo de generaciones de
mexicanos.

Itamar Ben Gvir

Ministro de Seguridad de Israel

La posición del
ministro extre

mista, conoci
do por su retó
rica antipales
tina, muestra
que el fin del

conflicto en Gaza está lejos de con
cluir. "La guerra no terminará, se
ñora candidata Harris".
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ARTGENETIC

Parricidio a la Oaxaqueña
Eduardo Egea

Infame. Hasta agosto 17. Casa Mi
lán. www.instagram.com/casamilan.mx
Chu Huiini (Jesús Urbieta Palizada, Ju
chitán, 1985), expone un mural efímero y
36 pinturas curadas por Odette Paz. Sal
vo Retrato de una Cabra no. XII, 2011, la
mayoría fueron pintadas en 2024 y otras
desde la Pandemia en 2020.

Demián Flores, Luis Hampshire, Sabi
no Guisu, Pablo Cotama, el dúo Tlacolu
lokos, etc., o espacios como Parallel Oa
xaca o Yope Project Space intentan ca
minos distintos en el arte, ya que la vieja
Escuela de Pintura Oaxaqueña iniciada

por Rufino Tamayo, Francisco Toledo o
Rodolfo Morales se encuentra sumida en
una profunda crisis.

Chu Huiini responde a esta decadencia
con Teorías de la Conspiración, 2020, 4
carteles sobre la Pandemia intervenidos,
alguna tímida experimentación con plás
tico burbuja impreso en la tela; ecos leja
nos de JeanMichel Basquiat o Alejandro

Santiago o lo gestual del expresionismo
abstracto. No obstante, Reina de la Ve
la Lagarto, 2021, Observando la Fauna,
2024 o Vendedora de Sandía, 2024, son
arte apegado al canon oaxaqueño por te
mas y por su pintura cargada con polvo
de mármol y pigmentos.
A Chu Huiini le interesan desde niño

los cómics, afición reprendida por su pa
dre, el pintor Jesús Urbieta Orozco (1959
1997), regaño transformado en sacrilegio
en pinturas del 2023 con carga de arena a
la Oaxaqueña donde retrata a personajes
del universo Marvel como Galactus, Mag
neto, Juggernaut o Loki. Esta rebeldía de

ser fiel a sus convicciones, no gustarle el
óleo y preferir el acrílico, más pintar al
gunas piezas al alimón con sus pequeños
hijos, Dxi Beeu y Beedxe, revelan en Chu
Huiini búsqueda de autenticidad y regre
so a las bases del arte. Aun cuando Chu
Huiini todavía realiza concesiones al mer
cado, logra «matar» freudianamente a su
padre Jesús Urbieta, y aventaja al colec
tivo Yope, quienes pintaron a Exodia de
YuGiOh! para la Fundación CALOSA en
202324, pero no entendieron que para
distanciarse de la asfixiante Pintura Oa
xaqueña, primero hay que destruirla, tal
y como hace Chu Huiini al «oaxaqueñi
zar» a Marvel •
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Atención integral de
la salud de la mujer
En la actualidad, las mujeres
constituyen a la población IMSS
que solicita mayor atención mé
dica para el cuidado de su salud
La atención primaria de la mujer
en sus diferentes etapas del ciclo
vital es de suma importancia, ya

que permite implementar estrate
gias de prevención, detección,
diagnóstico y tratamiento opor
tuno de los principales padeci
mientos que afectan a este grupo,
contribuyendo a la disminución
de la morbimortalidad.
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El Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) otor
ga consejería, beneficios y
alternativas ante la pre
sencia de factores de ries

go reproductivo, mediante
la adopción de métodos anticoncepti
vos de manera libre, responsable e in
formada. Se fortalece la consulta pre
concepcional como una oportunidad
para controlar los riesgos detectados
y planear un embarazo en las mejores
condiciones. Fomentamos la lactan
cia materna exclusiva durante 6 me

ses y complementaria hasta los 2
años o más, como el mejor alimento
para favorecer la salud del binomio
(madre e hijo (a)).
Durante el embarazo se otorga

Atención Prenatal con un enfoque in
tegral, como es la promoción y educa
ción para la salud, la atención médica
periódica, identificando de forma
oportuna posibles complicaciones
que pongan en riesgo al binomio al
momento del nacimiento, otorgando
manejo especializado y dando segui
miento durante todo el embarazo.
Se realizan acciones enfocadas en

la nutrición, actividad física, educa
ción para la salud y atención preven
tiva que promueven estilos de vida
saludables.

Otros temas de promoción de la
salud se complementan con diversos
servicios y atenciones que se otorgan
en todas las Unidades de Medicina Fa

miliar, a través de estrategias institu
cionales como: NutrIMSS, Aprendien
do a comer bien: Embarazo y Lactan
cia, Pierde Kilos, Gana Vida, entre
otras.

En materia de vacunación, se ofer
ta a niñas de quinto grado de primaria
o de 11 años no escolarizadas y a muje
res de II a 49 años que viven con VIH,
la vacuna contra el Virus de Papiloma
Humano (VPH), así como vacuna

Tdpa a toda mujer embarazada a par
tir de la semana 20 de embarazo.

Para prevenir el cáncer de mamá,
el IMSS realiza capacitación de auto
exploración mensual a partir de los 20
años, exploración clínica anual de
mama a mujeres de 25 a 59 años y
mastografía de tamizaje de los 40 a
los 69 años. Para la prevención de
cáncer cervicouterino, se oferta la
realización del estudio Papanicolaou
a mujeres de los 25 a 64 años.

El IMSS mantiene un compromiso
sólido hacia la salud integral de las
mujeres, ofreciendo una gama de ser
vicios que van desde la nutrición has
ta la atención de factores de riesgo y
determinantes sociales de la salud,
todo ello con un enfoque centrado en
el bienestar femenino en todas sus

etapas de vida.

Se realizan acciones enfoca
das en la nutrición, actividad físi
ca, educación para la salud y
atención preventiva que promue
ven estilos de vida saludables.

Otros temas de promoción de la
salud se complementan con di
versos servicios y atenciones que
se otorgan en todas las Unidades
de Medicina Familiar, a través de
estrategias institucionales. El Ins
tituto Mexicano del Seguro Social
mantiene un compromiso sólido
hacia la salud integral de las mu
jeres, ofreciendo una gama de
servicios que van desde la nutri
ción hasta la atención de factores

de riesgo, todo ello con un enfo
que centrado en el bienestar fe
menino en todas sus etapas de
vida.
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PRI, el nuevo partidito bisagra
No tiene caso devanarse más los sesos so

bre la fórmula que podría o no otorgarle
mayoría calificada a Morena en el Con
greso de la Unión. El PRI regalará, en los
hechos, dicha mayoría al oficialismo, bajo
su nueva identidad de partido paraestatal
con Alifo Moreno a la cabeza.

En sus épocas fuertes y de partido único,
el PRI se sirvió de partidos comparsas que
simulaban competencia democrática. El
Partido Auténtico de la Revolución Mexica

na (PARM) y el Partido Popular Socialista
(PPS). Después de la reforma política de Je
sús Reyes Heroles se crearon partidos para
dispersar votos de la izquierda (PRT, PSUM)
y la derecha (PDM), y unos adefesios como
el Partido del Frente Cardenista de Recons

trucción Nacional con un oscuro personaje
de gerente, Rafael Aguilar Talamantes.
Conforme se fueron apretando las

elecciones y el PRI vio comprometida su
mayoría, en los tiempos presidenciales de
Miguel de la Madrid, esos partiditos bisa
gra fueron adquiriendo importancia poli
tica real, ya que sus votos comenzaron a
tener valor real de intercambio.

Quien refino la prostitución política
fue el Partido Verde Ecologista de México
de Jorge González Torres, seguida por su
hijo Jorge Emilio González Martínez,
quien heredó una franquicia política muy
lucrativa, cuyos volátiles principios lo
mismo sirven para apoyar a unos o a
otros, de acuerdo al mejor postor, sin con
flictos ideológicos internos y en la com

pleta amoralidad.
Derrotado el PRI a niveles casi de ex

tinción, A Uto Moreno ha decidió sacarle

provecho a sus cenizas y convertirlo en
una nueva franquicia bisagra la cual le
produzca dinero mientras se pueda. Ya
dejó entrever que el PRI votaría la refor
ma judicial, tal y como la ha mandado el
Presidente, contradiciendo lo que durante
toda la campaña de Xóchitl Gálvez, la coa
lición opositora postuló.

Es mucho lo que carga A/ito en materia
de presuntos actos de corrupción desde
sus tiempos de gobernador de Campeche.
Las recientes revelaciones periodísticas
de su fortuna personal, que le alcanzan
hasta para comprarse una playa, no son
gratuitas. Son parte de esa presión para
recordarle que, de desafiar al sistema, se
ría muy fácil deshacerse de él, por lo que
lo más práctico será portarse dócil y com
placiente ante el régimen.

Que el PRI estaría mejor con sus líde
res históricos, lo dudo. Tampoco son el
ejemplo de moralidad que la política ne
cesita. El PRI está muerto, sólo que hay
quien se está aferrando a lo poquito que

queda de él para imitar al PVEM y vender
caro su amor.

EN EL USB...

Esta semana quedó probado que Claudia
Sheinbaum será menos complaciente que
López Obrador a la hora de enfrentar a
Donald Trump.

Aunque fuera producto de una confu
sión gramatical, la virtual presidenta
electa respondió con firmeza ante las gro
serías del candidato Republicano, a dife
rencia de la posición blanda de Palacio
Nacional, que por alguna razón insospe
chada sigue encontrando en Trump a un
ser "amable y carismático", "amigo de
México", que acaso está "mal informado".

No. Trump es un enemigo de México,
que desprecia a sus dirigentes, y que finca
mucho de su marketing político en denos
tar lo que somos como país. La migración
es su caballito de batalla narrativo y no ha
dudado en repetir estupideces como que
México vació sus cárceles y manicomios
para mandarlos de migrantes a EU, con lo
que enardece a sus seguidores menos
ilustrados y racistas.

ajimeneztpoem.com.mx
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De manteles auriazules
En reunión con motivo de los 95 años de la pu
blicación en el Diario Oficial de la Federación

de la autonomía universitaria, el rector de la
UNAM, Leonardo Lomelí, llamó a la comuni
dad puma, a seguir defendiendo ese gran valor
de la máxima casa de estudios.

En presencia de cuatro exrectores, el rector
Lomelí también se solidarizó con la Universidad

Autónoma de Sinaloa, dado las recientes amena
zas a la autonomía de dicha casa de estudios.

Wow, ¡estamos a un quinquenio de festejar
el primer centenario de nuestra autonomía! y
qué mejor que siendo solidarios y empáticos
con los universitarios sinaloenses ¡Ánimo uni
versitarios culichis!

BREVES

/Suerte (bonne chance) a nuestros deportistas!

¿Entrega, arreglo, pacto, rendición? ¡No se
pierda el próximo capítulo de Eí Mayo, II capo
di tutti capí desde hace 50 años!

Y mañana, en Venezuela, ¡día de paz!

¡SOBRERREACCIÓN!
Ante lo que los opositores consideran una so
brerepresentación, hay una sobreactuación
que, ¡ya la hubiera querido Pedro Infante cuan
do el incendio que mató a Torito!

Ya supérenlo, diría EPN, y hagan bien las
cuentas...

FE DE ERRATAS

Fue en la pasada columna cuando cometimos
lo que ahora se denomina un Ridenzazo, con
todo respeto (o en inglés, respectfülly): dijimos
que fue un 5 mayo cuando no se levantó de su
asiento la magistrada Norma Piña ante el pre
sidente AMLO. Pero fue un 5 de febrero, en el
Aniversario de la Constitución de 1917.

EXPENDEDORAS OF DEATH

'American Rounds' se dedica a la comercia

lización de máquinas dispensadoras de
¡municiones! para comercios minoristas in
teligentes.

Si eres mayor de edad y necesitas balas, no
problem. ¡puedes ir a una tienda en donde haya
una máquina 'American rounds' y listo! En su

sitio web, la empresa explica que los dispensa
dores tienen la capacidad de escaneo de tarje
tas y software de reconocimiento facial para
verificar la edad del comprador (uh) y que la
persona que usa la máquina coincida con la
identidad escaneada (uh).

Asi de fácil, en un país donde, en lo que va
del 2024 ya son 310 tiroteos (más de uno dia
rio), y donde es más fácil comprar armas que
medicamentos sin receta, salen con estas má
quinas expendedoras de peluch... ¡noo! de ba
las., (buua)

SIGUEN LAS SIMILITUDES

Pero acá tenemos a otros que, tampoco entien
den que no entienden:

Renjamín Netanyahu, quien fue a EU (a
rendir cuentas) a reclamar su apoyo incondi
cional a la guerra de Gaza, incluidas más ar
mas, afirmó que durante su reciente visita a
Rafah, cuando preguntó cuántos civiles ha
bían muerto allí, el comandante le dijo "prác
ticamente ninguno, con la excepción de un
solo incidente en el que la metralla de una
bomba alcanzó un depósito de armas de Ha
mas, y mató involuntariamente a dos dece
nas de personas".
Ahhh, sí, lo mismo decía Adolfo Hitler

cuando ocurrían las muertes de israelíes en los
hornos crematorios.
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Decomisos de dinero, una de las
líneas en la ejecución del Jefe Milton
Dentro de las líneas de investigación que siguen las autoridades
judiciales para esclarecer la ejecución de Milton Morales Figueroa,
coordinador general de la Unidad de Estrategia Táctica y Operacio
nes Especiales de la policía capitalina, están los decomisos de dine
ro en efectivo (dólares y pesos mexicanos) del que personas deteni
das no pudieron acreditar su posesión o por cometer actos ilícitos.

En los últimos meses, tanto la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana de la Ciudad de México (SSC), como fuerzas federales, espe
cíficamente en el Aeropuerto Internacional de la capital, así como
en sus inmediaciones, han reforzado la vigilancia y operativos pa
ra controlar delitos y la incautación de dinero proveniente de la
delincuencia.

Fuentes de la SSC nos comentan que estas acciones y operati
vos también eran planeados y supervisados por Morales Figueroa,
por lo que en el espectro de las indagatorias no se puede descartar
y conocer más el fondo esta línea de investigación.

El jueves pasado, el propio titular de la SSC, Pablo Vázquez
Camacho, detalló que en todas las investigaciones de este tipo se
abren distintas líneas y se abordan temas como las declaraciones
de los escoltas que ofrecían protección al mando asesinado.

"Es la Fiscalía del Estado de México quien tiene la carpeta espe
cífica por el homicidio, se agotarán todas las líneas de investiga
ción. y quien tenga que ser llamado a rendir su testimonio será
llamado, y desde aquí daremos todo el apoyo para ello, nuestro
objetivo es esclarecer este delito y traerle justicia a los familiares, a
la corporación y a las fuerzas de seguridad".

Vázquez Camacho confirmó que personal de la SSC acudirá a
rendir testimonio, entre ellos, personas que tuvieron contacto dia
rio, rutinario, operativo, con El Jefe Milton Morales.

Sobre los decomisos de dinero un par de ejemplos: el 14 de marzo

pasado, el titular de la SSC y Ulises Lata, encargado del despacho de
la Fiscalía General de Justicia de la CdMx, informaron del decomiso
de más de 31 millones de pesos y 87 mil 793 dólares a una empresa
financiera vinculada con actividades ilícitas.

Ese día, Vázquez Camacho dijo que en conjunto con la Fiscalía
se ejecutaron tres órdenes de cateo como resultado de una investi
gación que inició en agosto de 2023, en la que siguieron las opera
ciones irregulares.

"Este grupo de personas acopiaba y repartía grandes cantida
des de efectivo hacia distintos puntos de la ciudad, utilizando va
rios vehículos blindados con compartimentos ocultos y portando
armas de manera irregular, todo ello con el fin de evadir filtros
policiales y otros mecanismos de detección", aseveró el titular de
la SSC. Ese tipo de investigaciones las desarrollaba El Tefe Milton.

El 9 de julio de 2023, la policía capitalina dio a conocer la cap
tura de una mujer en el AICM que transportaba cinco millones de
pesos.

"El dinero del crimen es intocable y es ahí cuando las vengan
zas o ajustes son despiadados, más cuando es sabido por las auto
ridades policiales de los diversos niveles de gobierno que el ttasie
go de dinero y sustancias, a ttavés del Aeropuerto internacional, lo
controlan células vinculadas a El Mayo Zambada", indicó una
fuente de la SSC, horas antes de la captura en Texas del cofunda
dor del Cártel de Sinaloa.

También es sabido que Morales Figueroa era cercano y apoyo
de Ornar García Harfuch, designado Secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana federal, quien, nos cuentan, está molesto
por una posible fuga de información interna en la SSC que dejara
vulnerable a Milton, ante la duda permanente de, por qué este
mando de alto nivel no tenía una ayudantía de seguridad para
resguardarlo y evitar que lo acribillaran afuera de una pollería.
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Glorias olímpicas
mexicanas del pasado
En el ESTO estaban los deportes. Entonces —era 1948— lo veíamos
de color café. Más tarde: sepia. La Vuelta al Centro de la República
atraía a miles de aficionados al ciclismo. El dueño de una bici se sen

tía émulo de Ángel El Zapopan Romero. O El Borrao Zepeda. Rafael
Vaca paisano de El Zapopan o Pancho Lozano. O del tlaxcalteca
Odilón Titla y el toluquefio Pollero García y hasta el archifamoso Por
firio Remigio.

Y quizá tan bueno en el pe
daleo como el francés

Blaise Quaglieri. "Es que
el coronel José García
Valseca patrocina el ci
clismo. Mira ya vienen

muchos extranjeros...", reconocía el
habla popular.
Días, en aquel año, de los ruegos

Olímpicos de Inglaterra. La "Pérfida
Albión" de Winston Churchill organi
zaba la bella competencia que la
Guerra Mundial de 193945 interrum

pió . Europa en ruinas. Escombros y
hambre. Con Roosevelt y Stalin,
Churchill los Tres Grandes— se re

partían los frutos de la victoria sobre
el Eje Berlín, Roma. Tokio. Y se divi
día a Alemania. Y José Stalin ponía
cimientos a la "Cortina de Hierro ".

Primera plana —portada del ESTO—
Joaquín Capilla, clavadista mexicano
medalla de bronce. El estadounidense

Sammy Lee es el campeón. Joaquín Ca
pilla especiaüsta en clavados del tram
polín de tres metros y de la plataforma
de diez. Deportista dedicado a perfec
cionar "canguros" y "holandés" de alto
grado de dificultad, loaquín Capilla en
trena muchas horas todos los días en el

flamante —recién inaugurado por el
presidente Miguel Alemán Valdés—

Centro Deportivo Chapultepec.
Portada del ESTO: el capitán Hum

berto M afiles Cortés y el equipo hípico
de México, obtiene en Londres la me
dalla de oro, en la prueba de Copa de las
Naciones. El deporte mexicano obtuvo
algunos lauros en aquella olimpiada
de Londres.

Humberto Mariles Cortés —centauro

formado en las filas del Ejército Mexi
cano obtuvo este gran triunfo en los
lomos del caballo Arete. Ese caballo es

propiedad del expresidente de México,
general Manuel Ávila Camacho.

El presidente Miguel Alemán Valdés
recibe a los deportistas celebridades
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olímpicas— Humberto Mariles Cortés y
Toaquín Capilla. Ascendió a Mariles y a
los integrantes del equipo Joaquín
D'Hacourt y Viñals. Estos últimos tam
bién ascenderán en su carrera militar.

El primer mandatario mostró espe
cial simpatía por Mariles Cortés a quien
trató con campechanía y evidente cor
dialidad. Entre abrazos y risas instruyó
a Mariles a superar a ese equipo y le
ofreció apoyo incondicional. "Nos favo
recería mucho su apoyo, señor Presi
dente dijo el caballista— para ir a
competir muy pronto a Harrisbug, Pen
silvania. Competencia que convoca a los
mejores caballistas del mundo". Y el
viaje y la competencia y el triunfo me
xicano. Ya en esa formación la hija de
Humberto Mariles Cortés.

A Joaquín Capilla lo mimó el Centro
Deportivo Chapultepec, espléndida
instalación en el umbral de la naciente

colonia ChapultepecMorales, frac
cionamiento de Gabriel Ramos Millán,
secretario de Agricultura en el gabine
te alemanista y socio de don Miguel
Alemán quien fincó hermosa enor
me residencia familiar en la calle
Fundición, lustificó el Presidente su

fama de buen hijo y protector de doña
Tomasita, su madre, construyéndole
una de dimensiones muy cómodas, a
unos pasos de su propiedad.

Desde su recámara el presidente
Alemán disfrutaba la bella inmensidad

del Bosque de Chapultepec. Parte del
legendario parque público se transfor
mó en exclusivo club de golf, ejercicio
que fascinó al político veracruzano fa
moso por su sonrisa —el Sonrisas Col
gate, su impecable interpretación
dancística de La Bamba y versiones que
lo reseñaban hábil galanteador de
atractivas famosas mujeres.

"Tuve a mis hijos —son gemelos—
nunca dije quién fue su padre —me con
tó muchos años después la señora Yo
landa Montes Tongo/ele pero se soltó
la versión de que eran del presidente
Miguel Alemán.. ¿Se imagina?"
Don Gabriel Ramos Millán, cuyo

empeño político le valió el remoquete
de Aposto/ del Maíz, quién apuntaba a
probable sucesor de su jefe, socio y
amigazo en la Presidencia de la Repú
blica, murió meses después al estre
llarse un avión en el Popocatépetl. Ac
cidente que alcanzó a la entonces po
pular artista de cine Blanca Estela Pa
vón, la muy aceptada Chorreada de la
saga Nosotros los pobres, donde el
carpintero Pepe el Toro, le silba y le
canta Amorato corazón, mientras le
da duro a la garlopa y al escochebre. El
pueblo lloró a Blanca Estela Pavón.

Auge de la natación, de los clavados.

Un señor Sours —propietario de agen
cias distribuidoras de automóviles y
un señor de apellido Ostos se distin
guieron entonces en apoyar a nadado
res y clavadistas. El Centro Deportivo
Chapultepec —propiedad del Banco de
México, beneficio de empleados de
bancos y compañías aseguradoras
concentró entonces, atrajo, a tenistas
como Yola Ramírez, Melita Ramírez,
Ivonne Belausteguigoitia, nadadora, y
a Francisco Guerrero Arcocha, el Paja
rito Reyes, Pancho Confieras, tenistas.
Club que se ganó el rencoroso mote de
"la gente de la alta". Rechazo a cierta
aristocracia "pulquera".

"La verdad es que yo aprendí a jugar
tenis en las canchas de arcilla del De

portivo Chapultepec", me contó en al
guna de nuestras muchas pláticas el li
cenciado Miguel Alemán Velasco,
júnior del Presidente de México.

La fama alcanzó al por aquellos días
muy discreto Joaquín Capilla. Producto
res cinematográficos lo incluyeron —en
plan estelar en películas como Viva la
Juventud, con Evangelina Elizondo, Yo
landa Varela, María Victoria y el can
tante tenido por "pocho", el México
estadounidense Andy Roussell.
No parecía irles mal a los héroes

olímpicos mexicanos de 1948, Humber
to Mariles Cortés y loaquín Capilla.
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A Joaquín Capilla lo mimó el Centro De
portivo Chapultepec, instalado en el umbral
de la colonia ChapultepecMorales.
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ESCENA DEL CRIMEN
DECOMISOS DE DINERO, UNA DE
LAS LÍNEAS EN LA EJECUCIÓN
DEL JEFE MILT0N

GERARDO JIMÉNEZ

Dentro de las líneas de investigación
que signen las autoridades judiciales
para esclarecer la ejecución de Mil
ton Morales Figueroa, coordinador
general de la Unidad de Estrategia

Táctica y Operaciones Especiales de la policía ca
pitalina están los decomisos de dinero en efectivo
(dólares y pesos mexicanos) que personas deteni
das no pudieron acreditar su posesión o por come
ter actos ilícitos.

En los últimos meses, tanto la Secretarla de Se

guridad Ciudadana de la Ciudad de México (SSC),
como fuerzas federales, específicamente en el
Aeropuerto Internacional de la capital, asi como en
sus inmediaciones han reforzado la vigilancia y
operativos para controlar delitos y la incautación
de dinero proveniente de la delincuencia ha sido
uno de los objetivos.

Fuentes de la SSC nos comentan que dentro de
estas acciones y operativos también eran planea
dos y supervisados por Morales Figueroa, por lo
que en el espectro de las indagatorias no se puede
descartar y conocer más el fondo esta línea de in
vestigación.

O jueves pasado, el propio titular de la SSC, Pablo
Vázquez Camacho detalló que en todas las investiga
ciones de este üpo se abren distintas líneas y se abor
da temas como las declaraciones de los escollas que
ofrecían protección al mando asesinado.

"Es la Fiscalía del Estado de México quien tiene
la carpeta específica por el homicidio, se agotarán
todas las líneas de investigación, y quien tenga que
ser llamado a rendir su testimonio será llamado, y
desde aquí daremos todo el apoyo para ello, nues
tro objetivo es esclarecer este delito y traerle justi
cia a los familiares, a la corporación y a todas las
fuerzas de seguridad en el país".

Vázquez Camacho confirmó que personal de la
SSC acudirá a rendir testimonio, entre ellos, perso
nas que tuvieron contacto diario, rutinario, opera
tivo, con El lele Milton Morales.

Sobre los decomisos de dinero un par de ejem

plos, el 14 de marzo pasado, el titular de la SSC y
Ulises Lara López, encargado del despacho de la
Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de
México, informaron del decomiso de más de 31 mi
llones de pesos y 87 mil 793 dólares a una empresa
financiera vinculada con actividades ilícitas.

Ese día, Vázquez Camacho detalló que en con
junto con la Fiscalía se ejecutaron tres órdenes de
cateo como resultado de una investigación que ini
ció en agosto de 2023, en la que siguieron las ope
raciones irregulares.

"Este grupo de personas acopiaba y repartía
grandes cantidades de efectivo hacia distintos
puntos de la ciudad, utilizando varios vehículos

blindados con compartimentos ocultos y portando
armas de manera irregular, todo ello con el fin de
evadir filtros policiales y otros mecanismos de de
tección", aseveró el titular de la SSC. Ese tipo de
investigaciones las desarrollaba El Jefe Milton.

El 9 de julio de 2023 9 de julio, la policía capita
lina dio a conocer la captura de una mujer en el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM) que transportaba cinco millones de pesos.

"El dinero del crimen es intocable y es ahí
cuando las venganzas o ajustes son despiadados,
más cuando es sabido por las autoridades policia
les de los diversos niveles de gobiernos que el tra
siego de dinero y sustancias, a través del Aero
puerto Internacional lo controlan células vincula
das a El Mayo Zambada", esto comentaba una
fuente de la SSC, horas antes de la captura en Te
xas del cofundador del Cártel de Sinaloa, Ismael
Zambada García.

También es sabido que Morales Figueroa era cer
cano y apoyo de Omar García Haifuch, designado
Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana fe
deral, quien, nos cuentan, está molesto por una posi
ble fuga de información interna en la SSC que dejara
vulnerable a Milton, ante la duda permanente de, por
qué este mando de alto nivel no tema una ayudantía
de seguridad para resguardarlo para evitar que lo
acribillaran afuera de una pollería.
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DISCO DURO
PR1, EL NUEVO
PARTIDITO BISAGRA

ALEJANDRO JIMENEZ

No tiene caso devanarse
más los sesos sobre la

fórmula que podría o no
otorgarle mayoría califi
cada a Morena en el

Congreso de la Unión. El PRI regalará,
en los hechos, dicha mayoría al ofi
cialismo, bajo su nueva identidad de
partido paraestatal, con Alito Moreno
a la cabeza.

En sus épocas fuertes y de partido
único, el PRI se sirvió de partidos
comparsas que simulaban competen
cia democrática. El Partido Auténtico

de la Revolución Mexicana (PARM) y
el Partido Popular Socialista (PPS1.
Después de la reforma política de Je
sús Reyes Heroles se crearon partidos
para dispersar votos de la izquierda
(PRT, PSUM) y la derecha (PDM), y
unos adefesios como el Partido del
Frente Cardenista de Reconstrucción

Nacional, con un oscuro personaje de
gerente, Rafael Aguílar Talamantes.

Conforme se fueron apretando las
elecciones y el PRI vio comprometida
su mayoría, en los tiempos presiden
ciales de Miguel de la Madrid, esos
partiditos bisagra fueron adquiriendo
importancia política real, ya que sus
votos comenzaron a tener valor real

de intercambio.

Quien refino la prostitución políti
ca fue el Partido Verde Ecologista de

México, de Jorge González Torres, se
guida por su hijo Jorge Emilio Gonzá
lez Martínez, quien heredó una fran
quicia política muy lucrativa, cuyos
volátiles principios lo mismo sirven
para apoyar a unos o a otros, de
acuerdo al mejor postor, sin conflictos
ideológicos Internos y en la completa
amoralidad.

Derrotado el PRI a niveles casi de

extinción, Alito Moreno ha decidió sa
carle provecho a sus cenizas y con
vertirlo en una nueva franquicia bisa
gra, la cual le produzca dinero mien
tras se pueda. Ya dejó entrever que el
PRI votaría la reforma judicial, tal y
como la ha mandado el Presidente,
contradiciendo lo que durante toda la
campaña de Xóchitl Gálvez, la coali
ción opositora postuló.

Es mucho lo que carga Aíifo en
materia de presuntos actos de corrup
ción desde sus tiempos de gobernador
de Campeche. Lis recientes revela
ciones periodísticas de su fortuna
personal, que le alcanzan hasta para
comprarse una playa, no son gratui
tas. Son parte de esa presión para re
cordarle que, de desafiar al sistema,
sería muy fácil deshacerse de él, por
lo que lo más práctico será portarse
dócil y complaciente ante el régimen.

Que el PRI estaría mejor con sus
líderes históricos, lo dudo. Tampoco

son el ejemplo de moralidad que la
política necesita. El PRI está muerto,
sólo que hay quien se está aferrando a
lo poquito que queda de él para imitar
al PVEM y vender caro su amor.

EN EL USB.,,

Esta semana quedó probado que
Claudia Sheinbaum será menos com

placiente que López Obrador a la hora
de enfrentar a Donald Trump.
Aunque fuera producto de una

confusión gramatical, la virtual presi
denta electa respondió con firmeza
ante las groserías del candidato Repu
blicano, a diferencia de la posición
blanda de Palacio Nacional, que por
alguna razón Insospechada sigue en
contrando en Trump a un ser "amable
y carismático", "amigo de México",
que acaso está "mal informado".

No. Trump es un enemigo de Méxi
co, que desprecia a sus dirigentes, y
que finca mucho de su marketing po
lítico en denostar lo que somos como
país. La migración es su caballito de
batalla narrativo y no ha dudado en
repetir estupideces como que México
vació sus cárceles y manicomios para
mandarlos de migrantes a EU, con lo
que enardece a sus seguidores menos
ilustrados y racistas.
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DOBLE EFECTO
DIRIGENTES CONSENTIDOS

PATRICIA CARRASCO

Fueron tres las planillas que participaron en el
proceso electoral, para dirigir el destino de los 70
mil sindicalizados de la CFE para el periodo
20252031; situación que se registro por primera
vez en su historia, aunque ya estaba cantada la

que iba a ganar. ¡Claro!. La Planilla Roja l, que encabezó el
actual secretario general, Víctor Fuentes del Villar, el pode
roso dirigente del Sindicato Ünico de Trabajadores Electri
cistas de la República Mexicana (SUTERM).

Este personaje de casi 90 anos, quien llegó a dirigir a los
trabajadores de la CFE en el 2005, tras el fallecimiento de
Leonardo Rodiiguez Alcaine, en ese año.

En ese momento se entendían la antidemocracia sindi

cal e imposición oficial, pero a la fecha, en los tiempos de
la 4Ty la nueva Reforma Laboral del 2019, se cuestiona si
de verdad los sindicalizados quieren seguir con un líder
tan cuestionado, en esta empresa productiva del Estado,
estratégica en el país.

De acuerdo con los resultados oficiales, un importante
número de trabajadores que acudieron a las 310 urnas, a
ejercer su voto personal, libre, directo y secreto decidie
ron por la continuidad de esa Secretaría y su Comité Eje
cutivo Nacional.

Pues así las cosas. Fuentes del Villar fue reelecto con 32

mil 710 votos a favor hasta 2031, de llegar a concluir este
nuevo periodo sumaría 25 años al frente de los electricistas.
Pese a las innumerables acusaciones de supuesto enriqueci
miento ilícito, corrupción, represión sindical, desaparición
de prestaciones del CCT y violación de estatutos.

Otra elección que siempre llama la atenciones la del Sin

dicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana
(STPRM) otro sector estratégico—, que en días pasados
realizó su proceso de elección en las 36 secciones que lo
conforman, donde continuarán líderes allegados a Ricardo
Aldana y del fallecido Carlos Romero Deschamps.

Petroleros disidentes denuncian que en el pasado proce
so electoral se realizaron muchas prácticas de antaño en al
gunas secciones, como robo de urnas, empujones, portazos
y obstáculos para impedir que votaran los trabajadores. "Fue
un verdadero fraude".

Tanto en el SUTERM como en el STPRM se adelantaron

elecciones, quizá previendo estar firmes y alineados ante la
llegada de la administración de Claudia Sheinbaum. O pen
sando que pudieran correr algún peligro la perpetuidad de
"famosas familias sindícales". En ambos, se registraron acu
saciones de elecciones irregulares y fraudulentas de parte
de las directivas en turno.

EN ESTE TENOR. Un día después de las elecciones, el 19
de julio, Víctor Fuentes del Villar publicó en redes sociales
un comunicado en el que agradeció la participación de los
electricistas en el proceso electoral interno y los convocó
a la unidad. Dijo que la democracia sindical es un pilar
esencial de sus operaciones y la activa participación for
talece la integridad del Sindicato. También los convocó a
que, en esta nueva etapa, trabajen juntos para enfrentar
los desafíos que se les presenten y alcancen nuevos logros
en beneficio de todos los miembros. "Estoy convencido de
que, con la colaboración, el diálogo y el esfuerzo colecti
vo, podemos llevar nuestra organización a nuevas altu
ras". Y bueno, invitó a los electricistas, sin excepción a
unirse en un sólo frente.
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Mentiras, decepción y desea
de conocer la verdad...

Ni perdón ni olvido. Los 43 jóvenes
estudiantes de la Normal Burgos
del municipio de Ayotzinapa, esos

que han sido más que utilizados con fines
políticos, al menos en los cuatro recientes
procesos electorales, aún se estremecen en
su espíritu, porque sus cuerpos nunca serán
hallados....

Y es así que luego del reporte de Andrés
Manuel López Obrador que se difundió el
pasado 20 de julio, en el que el mandatario
asegura que no se ha encontrado "absolu
tamente nada11 sobre el papel del ejército
en el Caso Ayotzinapa, a pesar de que los
informes del Grupo Inter disciplinario de
Expertos Independientes (GIEI) confirma
ron su participación directa en el crimen y en
la obstaculización de Jas investigaciones.
La respuesta casi inmediata se dio el mar

tes 23 de julio, cuando los padres de los 43
normalistas de Ayotzinapa
desaparecidos
exnresaron su

decepción por el informe que les hizo lle
gar López Obrador sobre los avances de la
investigación del paradero de sus hijos, y
consideraron que sus conjeturas del caso
están "muy alejadas de la verdad".

Están decepcionados,
DESILUSIONADOS Y ENOJADOS...
Dieron a conocer su parecer mediante un

comunicado dirigido al mandatario federal.
Le señalaron que no sólo les falló y les min

tió a ellos, sino que "también a todo el
pueblo de México, el cual también inge
nuamente le creyó en algún momento".
"Usted, señor presidente, nos ha mentido,

nos ha engañado y traicionado. Usted nos
miró a la cara y empeñó su palabra en cam
paña, donde nos prometió resolvería este cri
men de lesa humanidad y así nos daría la tan
anhelada verdad", se lee en el escrito.
Reprobaron que el mandatario preten

diera "darles un resumen de especulaciones
y conjeturas en justificación de una promesa
de campaña que no cumplió".

Además, tacharon el informe de "muy
confuso, repleto de inconsistencias y
descalifica dones".

"Nos gustaría recordarle, presiden
te, por si también lo ha olvidado, que

la víctima no es usted,
sino que somos
nosotros los que
perdimos a
nuestros hijos a

causa de un crimen de desaparición forza
daexpresaron.
La carta abierta de López Obrador sobre

Ayotzinapa lo pinta de cuerpo entero y
como alguien que no tiene miedo a la menti
ra, pues en su afán de quedar bien con todas
las partes, luego de ¡as promesas de esclare
cer la desaparición forzada de ¡os 43 de
Ayotzinapa, da un giro y absuelve a las fuer
zas armadas, respalda otra vez al General
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Cienfuegos, inventa una intriga internacio
nal en su contra y ataca a las verdaderas víc
timas: los padres.
Hasta Amnistía Internacional dio recha

zó la versión obradorista del asunto, pues
mediante un posicionamiento señaló que
el informe que entregó López Obrador en
el que exculpa al ejército de su participa
ción en la desaparición de los 43 norma
listas, "representa un retroceso en el
esclarecimiento del caso".

"Si no tienen nada que ocultar, ¿por qué
se niegan a entregar documentos crucia
les?", cuestionó la organización en sus
redes sociales.

Lo cierto es que los padres y madres de
los 43 normalistas desaparecidos le exter
naron, sin anestesia, su molestia, enojo,
decepción y desánimo: "Tenemos que decirle
que lo encontramos muy confuso, repleto de
inconsistencias, descalificaciones varias que
realiza, no solo para nuestros abogados, sino
también hacía defensores de derechos huma

nos , a periodistas reconocidos de talla interna
cional , funcionarios de ¡a ONU y de Estados
Unidos a los cuales dice son culpables" de
enredar el caso Ayotzinapa para encambio
lavarle la cara al Ejército y omitir la de otros

personajes responsables.
"Desde su silla presidencial, sin funda

mento real, intenta darnos un resumen de
especulaciones y conjeturas en justifica
ción de una promesa de campaña que no
cumplió al término de su sexenio".
Pero el punió álgido expresado por los

progenitores es cuando le afirman: "señor
Presidente, nos ha mentido, nos ha engañado
y traicionado. Usted nos miró a la cara y
empeñó su palabra en campaña donde nos
prometió resolvería este crimen de lesa
humanidad y así nos daría la tan anhelada
verdad y justicia que cualquier ser humano
tiene derecho a conocer; el paradero de sus
seres queridos desaparecidos. Sencillamente
no quiso cumplir. No solo nos falló a nosotros
sino también a todo el pueblo de México, el
cual también ingenuamente le creyó en
algún momento"... y este párrafo se apres
ta también para responder a las muecas y
respuestas sin sentido que el propio López
Obrador expresó respecto al combate al
crimen organizado y la estrategia para
ello, luego del operativo instrumentado
por el FBI y la DEA... pero eso es otra his
: toria que más adelante analizaremos.
¡Ciaooo!
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Zambada: ¿Una
entrega pactada?
MUCHO MISTERIO TRAS EL CASO

Narco adulto mayor: Ismael "El Mayo"
Zambada García, de 76 años de edad y
imo de los líderes del Cártel de Sinaloa, se
encuentra en mal estado de salud física,
de acuerdo con la DEA, fue cofundador
del "Cártel de Sinaloa", y desde las cuatro
de la tarde de este jueves, se encuentra
bajo custodia de la DEAy de autorida
des estadounidenses. Zambada fundó el

"Cártel de Sinaloa" junto con el encar
celado Joaquín "El Chapo" Guzmán, y
enfrenta una serie de acusaciones por
delitos relacionados con el narcotráfico y
el crimen organizado en Estados Unidos.
La DEA ofrecia una recompensa de 1,"
millones de dólares por inf ormación que
diera con su paradero. En febrero, fisca
les federales estadounidenses acusaron

aZambada de conspiración para fabricar
y distribuir fentanilo, que según funcio
narios de ese país, es la principal causa de

muerte de estadounidenses entre 18 y 45
años. "El Mayo" tiene cinco acusaciones
ante cinco cortes federales distintas en

Estados Unidos porvarios delitos de nar
cotráfico a gran escala, así como también
líder de una empresa criminal continua,
entre muchos otros delitos.

¿Mano alzada?: En medio de denun

cias de intimidación y coacción del voto,
el proceso para renovar la dil igencia del
Sindicato Unico de Trabajadores Elec
tricistas de la República Mexicana (SU
TERM) se realizó a puerta cerrada, en
donde Víctor Fuentes del Villar, de 94
años de edad, se perfila para reelegir
se para im periodo de seis años más, con
los que sumaria 25 años como secreta
rio general del SUTERM. A este proce
so fueron convocados a votar 67 mil 551

trabajadores de base y temporales de la
Comisión Federal de Electricidad (CFE)
en las 310 casillas que se instalaron en las
248 secciones del sindicato y fue super
visado por verificadores del Centro Fe
deral de Conciliación y Registro Laboral,
instancia que, en un plazo de 10 días, de
terminará otorgar, o, en su caso, negar el
registro de la nueva dirigencia, una vez
que la organización sindical solicite la
emisión de la toma de nota. Los agremia
dos consideraron esta elección como his

tórica, ya que por primera vez desde 1972
contendieron tres planillas, cada una in
tegrada por 33 miembros, pero las tres
llevando como candidato a secretar io ge
neral a Fuentes del Villar.
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"Vasco" Aguirre
y Rafa Márquez,
QUE NO TRASTORNEN EL DESEO

Sin duda, dos grandes baluartes del fút
bol mexicano son Javier "El Vasco"

Aguirre y Rafael Márquez, quienes han
destacado en el fútbol europeo. Aguirre
se volvió un excelente entrenador y se ha
desempeñado con éxito dirigiendo equi
pos en la Península, a lo s cuales ha "salva
do" del descenso y los ha llevado a lugares
de excepción que nunca hubiesen logrado
si no es por su sapiencia y vasta experien
cia. Rafa fue un jugador base del primer
equipo del conjunto catalán (El Barcelo
na), donde logró varios campeonatos.

Los conocedores del balompié lian ex
presado que ambos están equivocando
el camino para venir a México y dirigir a
nuestra cada vez más decepcionante Se
lección Mexicana. Para los dos es un reto,
ya que, talvez no encuentren el respaldo
que reclaman; lamentablemente el soc

cer nacional mantiene gran retroceso,
consecuencia de la mediocridad y la co
rrupción.

Bien sabemos que los intereses, los ne
gocios sucios y los "arreglos" son la cons
tante para impedir que el deporte supere
la mezquindad, prueba de ello fue el re
ciente fracaso en la Copa América.

Tal vez hubiese sido mejor para "El
Vasco" continuar en equipos del Viejo
Continente y por lo que hace a Rafa Már
quez, abandonó la gran organización
blaugrana donde destacaba como entre
nador de las fuerzas básicas.

Alimentamos la esperanza, que pue
dan cambiar las grandes tribulaciones
a las que nos enfrentamos, producto, en
buena medida, de personajes nocivos que
cínicamente "hacen de las suyas" en Mé
xico y con picardías de te da naturaleza,
logran que clubes de mala calidad sean
triunfadores, contando con la complici
dad de arbitros deshonestos, aunque de
j emos en claro, también los hay re ctos y
de reconocimiento internacional.

Tanto fíEl Vasco" como Márquez de
ben exigir se respete su trabajo y bajo
ningún concepto permitir presiones y
menos imposiciones. Entendemos que
el balompié es el deporte preferido, y por
tanto reclama que todos, sin pasiones ni
inmoralidades, trastornen el deseo na
cional de que nuestra selección alcance el
lugar que se merece en el ámbito interna
cional.
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lelinllc y (¿cnarc»
van a temblar...
MAESTRO, CAPTURARON EN EU A EL MAYO
ZAMBADA Y JOAQUÍN GUZMÁN LÓPEZ.

Que los enjuicien y condenen allá, porque si los extra
ditan a México un faltarán jueces acomedido.$ para
ampararlo $ y liberarlo^. Si Ismael quiere una condena
corta y atención médica, deberá soltar todo lo que sabe
sobre Genarco García Luna y su brazo derecho Fel infle,
quienes han de estar temblando porque hasta cerraban
los aeropuertos para que el Cártel del PacíficoSinaloa
operara a sus anchas. Su captura o entrega beneficia a
Trmnp y algo a Kamala, y si hubo traición, a esperar vio
lentas escaramuzas entre las huestes de ambos capos.
Tnmip acusa al Partido Demócrata de darle "gol
pe de Estado" a Bulen.
¿Pues no que Joe es un "inepto" y demás calificativos
peyorativos? ¿O Dnnaldya se dio cuenta de que contra
la vertiginosa subida de I larris no la tiene nada fácil?
Donald exige el mismo tiempo en TV que Joe tras
su anuncio de renuncia a postularse nuevamente.
¿Y sus horas y horas gratuitas luego de su autoaten...
digo atentado, y posteriores días?
El magnate llamó a Kamala "lunática radical de iz

quierda".
Mira quién habla: un humanoide fanático del fascis
mo yultraderecliismo de mi... seria intele ctual y de ca
ballerosidad. Cero y van dos declaraciones misóginas,
que se las vaya apuntando el pueblo de USA, para que
se vea cómo de su vil léxico abusa.

Un sobrino del republicano citó que su tío piensa
que "aciertas personas con discapacidad es mejor
dejarlas morir".
¿Y a los sin cerebro o con inteligencia artificiosa como
ese multimillonario, también?
Cerraron definitivamente el restaurante DonEra

ki y el local está puesto en renta o venta.
Daniel El Terroraki Tabe tendrá que conformarse
con su pensión de adulto mayor y lo que le dé su hijo
Mauricio, muy bueno para los negocios con el Cartel
Inmobiliario Panista.

Fox pide a Maduro respetar los resultados electo
rales del domingo, "porque acada capilla le llega su
fiestecita"

Lo van a correr de Caracas con otro "No se meta con

migo porque sale espina'o".

Fecha: 27/07/2024

Página: 12

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 10,853

Página 87 de 92 Índice



l a cantaleta de la
sobrerrepresenía
cion
La oposición perdió estrepitosamente en las
pasadas elecciones. Su candi data, Xóchitl
Gálvez, que era can didata no sólo del PAN,
sino del PRI y del PRD, obtuvo sólo el 27%
de los votos. Esto fue un hecho histórico,
pues esos partidos políticos, en anteriores
comicios, habían obtenido en conjunto
mucho más que ese 27%.
Y no sólo perdieron la presidencia. En

los comicios para la elección de diputados
federales, de los 300 distritos, ganaron
sólo 42. Fue una derrota de dimensiones

colosales.

Ante esta derrota colosal, sin argumentos
y con más ira que reflexión, los de oposición
afirman que Morena y sus abados tendrán
una sobrerrepresentación en la Cámara de
D iputados que no es ética ni legal, y que no
recoge el espíritu de la Constitución.
Este argumento es realmente

absurdo. Las leyes que permiten la
sobrerrepresentación las impuso el propio
PRI y el PAN en las décadas pasadas, y
cunado ellos ganaron, jamás dijeron nada ni
deslegitimaroii la asignación de candidaturas

por la vía proporcional, incluso rechazaron
una reforma del presidente Andrés Manuel
López Obrador, donde se buscaba reducir ese
porcentaje de sobrerrepresentación.

Pero veamos. Según la ley vigente, ningún
partido político podrá contar con más de
300 diputados por ambos principios, es
decir, el de mayoría relativa (la elección
por voto directo en cada distrito) y el de
representación proporcional. Además,
indica la Constitución, "en ningún caso,
un partido político podrá contar con un
número de diputados por ambos principios
que representen un porcentaje del total de
la Cámara que exceda en ocho puntos a su
porcentaje de votación emitida".
Estos dos principios se cumplirán, pues

a Morena seguramente se la asignan 248
legisladores, PT 50 y al Partido Verde 76»
Ninguno rebasa los más de 300 legisladores,
ni el 8% de los obtenido en la votación.

Así pues, la cantaleta de la
sobrerrepresentación que hoy manejan los
de oposición es en realidad la desesperación
y la impotencia por haber perdido tan
estrepitosamente.
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lil as bajo la mansa
Querido lector hoy le vengo a hablar de
Andrés Sánchez Miranda, hombre no más
por el género porque le queda grande la
palabra, que gusta de escalar en el mundo
de la política por estar bajo las faldas de
alguna mujer.
Ahora verá el panista, que solo lo es de

dicho y no de hecho, es nada más y nada
menos que sobrino de Isabel Miranda de
Wallace. la mujer que emprendió una lucha
contra el sistema luego del secuestro de su
hijo.
Y bueno, aquello terminó en una

candidatura a la jefatura de Gobierno del
entonces Distrito Federal y con ello cuotas
que le ofrecieron a la mujer, entre las que
estaba una diputación phirinominal y si, en
ese curul sentó a Andrecito.

Cuando se le acabó el poder en la Asamblea
Legislativa el muchacho se encontró con
Luisa Gutiérrez Ureña, si laque es prima
del acosador sexual de Miguel Hidalgo,
Juan Pablo Gutiérrez.

Sánchez Miranda se dio cuenta que
en ese entonces Luisa, si quería esposa
y madre de su vastago, era una de las
piezas clave para Jorge Romero, y pensó
que acercarse a ella le traería frutos y tan
equivocado no estaba.
Luisa luchó mucho para demostrar que

su amado y mediocre esposo valía la pena

tanto así que ahora será, otra vez, diputado
plurinominalpor el PAN.
Pero allí no acaba todo, Luisa quiere

ser la presidenta de Acción Nacional en
la CDMXpara desde su posición imponer
a Sánchez Miranda como coordinador

de la bancada del PAN, en el Congreso
capitalino.

Este puesto, es bien sabido, que es de mi
flaquito consentido, Andrés Atayde; quien
ahora es el que dirige el blanquiazul en esta
metrópoli.
Yes que, ser coordinador de la bancada

implica mucho, además de poder tener
control absoluto de las nóminas que se les
otorgan a los legisladores.
Luisa Gutiérrez Ureña no solo quiere

el sueldo de cerca de 90 mil pesos que le
darían por dirigir al PAN, si no que aspira a
que su "mordaz" marido se "chingue" a sus
compañeros con las nóminas de Donceles
para seguir viviendo del eraría público.
Pero Luisa, se te olvida que Andrés solo
sabe estar bajo las faldas de una mujer,
aguas no vaya a cambiar tus enaguas por las
de otra más avispada.
Esta escribana solo le cuenta lo que le

dicen, recuerde que la verdad no peca pero
incóm o da y a Luisa le arde todo.

¡Qué feo que seas así, en serio!
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Expediente
abierto
El caso Ayotzinapa, uno de los conflictos más
terribles heredados por el antiguo régimen,
lia sido un tema que de manera recurrente
lia tenido que surfear el presiden te Andrés
Manuel López Obrador durante toda su
administración, resultó ser todo un reto
para el mandatario mexicano retomar un
expediente que se encontraba cerrado y qué,
además sostuvo durante anos mía tesis bajo
argumentos basados en fabricación de pruebas
y manipulación de evidencias.

Resulta que el Ejecutivo Federal tuvo que
enfrentar a lo largo de su sexenio la exploración
y reconocimiento de un expediente que
presentaba un sin fin de inconsistencias, donde
la llamada "Verdad Histórica", no es otra
cosa que la fabricación de evidencias a efecto
de inducir una explicación que permitiera
cerrar el caso. Estuvieron involucrados

altos funcionarios de gobierno de Enrique
Peña Nieto, lo cual impidió y entorpeció el
descubrimiento de lo que ocurrió en realidad»

Reabrir las entrañas del caso délos

43 desaparecidos implicó para la actual
administración admitir que dicho caso fue mi
"Crimen de Estado", revelando la complicidad
de todos los órdenes del gobierno a efecto de
ocultar la verdad sobre los acontecimientos
desastrosos en el estado de Guerrero del 26 de

septiembre de 2014,
A través de la creación de la Comisión para

la Verdad y Acceso ala Justicia en el Caso

Ayotzinapa (CoVAJ) el actual Gobierno
Federal logró la detención de 13 2 personas
involucradas délas cuales 41 integrantes
de la organización delictiva Guerreros
Unidos; 71 policías, cinco federales, tres
federales ministeriales, siete estatales, dos
de Cocula, nueve de Hui tzuco, 45 de Iguala y
eí exprocurador general de la República, así
como el extitular de la Unidad Especializada
en Materia de Delitos contra el Secuestro de la
Procuraduría General de la República (PGR);
un exministerio público de la Snbprocuraduría
Especializada en Investigación de Delincuencia
Organizada (Seido); 14 elementos de la
Secretaría de la Defensa Nacional (SEDEÑA);
un exsecretario de Seguridad estatal de
Guerrero, además del presidente municipal y la
expresidenta del DIF, ambos de Iguala.

También existen tres solicitudes de
extr adición de actores relevantes en dichos
acontecimientos, que se encuentran en
Israel y Estados Unidos. Cabe señalar que el
expediente no está cerrado y el presidente
López Obrador lia revelado que él mismo se ha
involucrado en las investigaciones y lia pedido
se haga pública la información, sin embargo
aunque se ha dado luz con respecto alos niveles
de complicidad que existía entre autoridades y
delincuencia organizada durante los anteriores
gobiernos, la verdad ha tenido que abrirse
camino entre las resistencias en un andamiaje
burocrático que aún preserva complicidades
con el pasado.
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Kíos Farfat: lajyoesía
de la traición
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Margarita Ríos Farjat, ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, es una persona controvertida
que ha sido considerada una traidora al pueblo de
México.

Pero ¿quién es esta mujer que tanta animosidad
parece tenerle hoy al gobierno de López Obrador?
Rios Farjat, paradójicamente, llegó en diciembre

de 2019 a la Corte impulsada por AMLO. Sin embargo,
al apenas colocarse la toga, la polémica ministra,
que durante muchos años se dedicó a escribir versos
aburridos y ripiosos, comenzó a lanzar toda suerte de
dardos pestíferos y furibundos contra la 4T.
En abril de 2022. Rios Farjat asestó el primero

de muchos golpes ala nación votando contra la
constitucionalidad de la Ley de la Industria Eléctrica
propuesta por López Obrador.
En enero de 2023, durante la disputa por la

presidencia de la Suprema Corte, Rios Farj at voté en
favor de su amigo Javier Laynez y, posteriormente, al
ver que no tenia posibilidades de ganar, se sumó, sin
ningún empacho, al bloque que encumbró a Norma
Pifia

En febrero de 2024, Margarita buscó frenar la
prisión preventiva oficiosa, argumentando que afectaba
la presunción de inocencia. Pocos entendieron ese
lóbrego afán de impedir que criminales y delincuentes
pisaran la cárcel.
Las críticas llovieron, torrenciales, contra ella. Y le

preguntaron ¿por qué traicionar a la Transformación?
La ministra no se molestó en responder.
Lo cierto es que, antes, Ríos Farjat había tenido un

rol vidrioso en el SAT.

Resulta que cuando Margarita era titular de
esa dependencia, su marido, Gabriel Cavazos, fue
contratado en el SAT como ''representante en el
extranjero" del poderoso grupo FEMSA
Cuando llegó Raquel Buenrostro llegó ai SAT,

se dijo que la empresa de José Antonio, 'el Diablo",
Fernández había comprado la inacción de RíosFaijat
para no pagar impuestos.
Se entiende que, actualmente, Rios Farjat sea

una virulenta crítica de la reforma al Poder Judicial,
propuesta por AMLO.
Ominosamente cargada hacia la derecha, Farjat ha

ironizado los argumentos del Presidente, diciendo
que la reforma no garantiza que mej ore la impartición
de justicia. Incluso, con los odiosos desplantes que
la caracterizan, ha subestimado el voto popular,
minimizando la capacidad del pueblo para elegir
ministros.

El pueblo, desde luego, ha reaccionado y ha criticado
ala ministra, llamándola 'florero de la SCJN", "racista,
clasista y traidora". Y, lamentablemente, tienen razón:
Margarita Ríos Farjat prefirió traicionar al pueblo y
ser leal a los empresarios y tras nación ales.

Knvía lu opinión rieardosevillii 10 (ir yahoo.con.mv
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Mayo ZambadaChapito // Algo apesta
a podrido fí ¿Captura o entrega?
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN UN MAR de confusiones e informa
ción encontrada (¿captura, entrega
pactada, trueque de un delincuente
por otro, liberación de Ovidio, la DEA,
la FBI, participó o no el gobierno mexi

cano?, etcétera, etcétera), se ha divulgado que
Ismael El Mayo Zambada, rey de reyes del nar
cotráfico mexicano, mago del escapismo, quien
nunca pisó siquiera una agencia del Ministerio
Público y el mismo que atinadamente pronosticó
que "nada importa si caen los capos", porque
"sus remplazos ya están ahí", ya duerme en una
prisión estadunidense junto a Joaquín Guzmán
López, uno de los hijos de El Chapo.

EL AVISPERO SE agitó desde la tarde del
jueves. Primero, corrió la versión de que la DEA
o la FBI capturaron a Zambada y a uno de los
Chapitas; después, que en realidad ambos se en
tregaron a las autoridades estadunidenses; más
adelante, que El Mayo fue engañado para viajar
a territorio gringo, en donde supuestamente
lo esperaban los cherifes; otra fue que ese par
negoció una suerte de trueque (su entrega por
la liberación de Ovidio Guzmán López), y como
esas, muchas más. Lo único cierto es que horas
más tarde el Departamento de Justicia confirmó
la detención, sin precisar si fue captura o entre
ga, ni en qué condiciones.

EN LA MANANERA de ayer, el presidente
López Obrador tampoco tenía muy clara la
situación. ¿Detención o entrega?, mientras la se
cretaria de Seguridad Pública y Protección Ciu
dadana, Rosa Icela Rodríguez, aportaba algunos
elementos: el pasado jueves, a las 15:30 horas, se
recibió una llamada de la embajada de Estados
Unidos en México, para informar que El Mayo y
Guzmán López se encontraban bajo custodia de
las autoridades en El Paso, Texas. En una segun
da llamada, a las 15:45, confirmó la información
y reiteró que se tenía comprobada la identidad
de las dos personas.

ROSA ICELA DETALLÓ que el jueves, entre las
7:10 y las 7:31 horas se presentó ante el agente
federal de Migración, en el área de aviación ge
neral del Aeropuerto de Hermosillo, un gestor de
nombre Armando Ibarrola; presentó el plan de
vuelo para una aeronave matrícula N8454Z, con
programación de salida a las 8:00 horas; viajaría
al aeropuerto de Santa Teresa, Nuevo México,
frontera con Texas. "El plan de vuelo indica un
piloto a bordo de nombre Larry Curtís Parker,
con la licencia respectiva. Y el gestor, en compa
ñía del piloto, presentó también su pasaporte".

DE ACUERDO CON la autoridad del Aero
puerto de Hermosillo, la aeronave despegó con
un tripulante y la lista electrónica de pasajeros
eso registró, pero a la terminal aérea de Santa
Teresa llegaron tres, a quienes aparentemente
esperaban los agentes estadunidenses. Sin duda,
algo huele a podrido.

LA SECRETARIA DE Seguridad declaró:
"preguntan si fue entrega, si fue captura; eso es
parte de la investigación y de la información que
estaríamos esperando del gobierno de Estados
Unidos. Hemos tenido buena información a
partir de ayer con la embajada y hemos estado
colaborando con ellos en diferentes procesos de
extradición y de investigación de otros casos. ¿El
gobierno mexicano participó en esta detención
o entrega? La respuesta es: no".

Y SOBRE LA presunta salida de la cárcel de
Ovidio Guzmán López, la propia Rosa Icela reco
noció que la embajada estadunidense en nuestro
país le informó que "definitivamente no está
liberado; hay un cambio de medida cautelar".
¿Se convirtió en testigo protegido?, le pregunta
ron, y la respuesta fue "existe el indicio que pudo
haber sido así".

NO PUEDE OLVIDARSE la entrevista (realiza
da en 2010) de Julio Scherer a El Mayo: "tengo
pánico de que me encierren... No sé si tuviera
los arrestos para matarme. Quiero pensar que
sí, que me mataría... Un día decido entregarme
al gobierno para que me fusile. Mi caso debe ser
ejemplar, un escarmiento para todos. Me fusi
lan y estalla la euforia. Pero al cabo de los días
vamos sabiendo que nada cambió... El problema
del narco envuelve a millones. ¿Cómo dominar
los? En cuanto a los capos, encerrados, muertos
o extraditados, sus remplazos ya andan por ahí...
Si me atrapan o me matan, nada cambia", dijo
Ismael Zambada al periodista.

Las rebanadas del pastel
DESDE PALACIO NACIONAL, atento saludo a
Ricardo Salinas Pliego, con copia a los dueños de
otras plataformas de manipulación: "no utilizar
los medios (de comunicación) como mecanis
mos para obtener prebendas o para chantajear a
autoridades y obtener contratos leoninos, eso ya
no funciona; aunque se aferren, esto ya cambió".
Y por andar de grillo y de chillón, al evasor fiscal
ayer se le desplomó 10 por ciento el precio de
sus acciones de Elektra en la Bolsa Mexicana de
Valores.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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? La Secretaría de La Defensa NacionaL desplegó un total de 200 miembros de éLite del
Cuerpo de Fuerzas Especiales en SinaLoa un día después de La detención de Ismael Mayo
Zambada. Foto Cuartoscuro
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DETRÁS DE LA PLUMA
Alan Baattñ, columnista de FT

¿Cómo sobrevivirá la Bidenómica?
Kamala Harris no tendrá mucho margen para cambiar la intervención industrial
y los aranceles a las importaciones en su programa económico de campaña.

Hay un nuevo juego en Washington, ¿qué
haría o quizás hará Kamala Harris?,
que resulta aún más divertido por ser
en gran medida inútil.
No tiene sentido porque es poco

probable que el vicepresidente de Joe Biden haya
desarrollado programas alternativos completos para
la seguridad nacional, la política fiscal o cualquier
otra cosa. La única pregunta real es cuánto margen
de maniobra tendría una presidenta Harris. En el
área de alto perfil de la política comercial e indus
trial, probablemente no mucho.
Biden dio un giro radical a las administraciones de

Clinton y Obama, que en general apoyaban la apertura
de los mercados nacionales e internacionales. Man

tuvo la mayoría de los aranceles de Donald Trump
a China y agregó algunos a otros productos, incluidos
los vehículos eléctricos, los semiconductores y los
minerales críticos. También mantuvo (aunque sus
pendió temporalmente) los aranceles de Trump al
acero y al aluminio, que supuestamente promueven
la seguridad nacional a pesar de apuntar a países
como la Unión Europea (UE) y Japón.
Sin embargo, la opinión generalizada de que Biden

es la continuidad de Trump no es del todo acertada.
La estrategia de Trump en materia de impuestos a las
importaciones, que amenaza con aumentar enorme
mente aún más si gana un segundo mandato, tiene
como objetivo —equivocadamente— cerrar los déficits
comerciales de Estados Unidos (EU).
Los aranceles de Joe Biden están más enfocados.

El objetivo de los impuestos a China es ambicioso
y, al menos en cierta medida, se basa en principios:
es una parte esencial de su programa para combatir

el cambio climático y reducir la dependencia tecno
lógica de China. "
Las ambiciones del presidente Joe Biden en materia

de tecnología y cambio climático han implicado
una política industrial altamente intervencionista,
incluidos planes de gasto público a través de las Leyes
de Reducción de la Inflación ORA) y de Chips, para
impulsar la producción de vehículos eléctricos, semi
conductores, minerales críticos y similares.
Su administración considera que los aranceles y los

requisitos de contenido nacional de "Compre pro
ductos estadounidenses" son una parte política
mente necesaria del paquete para evitar las críticas
de que el gasto estadounidense simplemente está
enriqueciendo a los productores extranjeros.
Tampoco es probable que Harris se enfrente a un

impulso organizado dentro del Partido Demócrata
para volver a la filosofía de la era ObamaClinton.
El cambio hacia la Bidenomics tiene fuertes raíces
ideológicas y organizativas.
El centro de gravedad de la política de los demócratas

también se ha desplazado hacia el intervencionismo.
John Podesta, principal diplomático climático de
Biden, ahora sigue fielmente el manual del impuesto
fronterizo al carbono. Solo uno 0 dos veteranos si

guen defendiendo con firmeza la política industrial.
Puede que Kamala Harris tenga un trasfondo

político diferente al del presidente Biden, pero las
presiones de la opinión pública y del Congreso serán
en gran medida las mismas. Algo bastante
radical tendrá que cambiar si la política |« |«
comercial e industrial de la Bidenomics " A
no sobrevive a la salida del presidente.
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Una campaña
de miedo

Gideon Rachman,

El resultado de las elecciones

de EU dependerá de qué candidato
asusta más a los votantes.

Cuando se trata de melodrama
político, Estados Unidos (EU)
sigue siendo el líder mundial
indiscutible. La decisión de
Joe Biden de no buscar la ree

lección como presidente se produjo pocos
días después del intento de asesinato de
Donald Trump en Pensilvania.
Pero si bien las vueltas de tuerca argu

méntales de las elecciones de EU siguen
sorprendiendo y desconcertando, en
otros aspectos la carrera presidencial
de este año sigue un guión predecible.
Incluso antes de que Biden cediera ante
lo inevitable y se bajara de la contienda,
estaba claro que tanto los republicanos
como los demócratas iban a realizar cam
pañas basadas en el miedo.
Eso no cambiará, independientemente

de quién sea el candidato demócrata. De
hecho, si la vicepresidenta Kamala Harris
es la candidata, como parece probable,
los republicanos redoblarán el veneno de
su campaña para sembrar miedo.

En la convención republicana quedó
claro que Trump luchará en las elecciones
con base en la inmigración, la inflación,
la guerra y la ideología progresista. Para
los republicanos, todos estos temas están
vinculados por la afirmación de que los
demócratas representan una amenaza
mortal para el sueño estadounidense.
Los demócratas apelarán a un con

junto diferente de temores. Es probable
que sus temas clave sean el aborto y el
autoritarismo. Harris, o quien reemplace
a Biden en la cima de la fórmula electoral,
afirmará que Trump amenaza las liberta
des fundamentales de los estadounidenses
comunes y corrientes.
El tema que más irritó a la convención

republicana fue la supuesta invasión de
EU por parte de inmigrantes indocumen
tados. Los delegados agitaron pancartas
exigiendo "Deportación masiva ahora".
El propio Trump aludió a sus afirmacio

nes de que hubo un robo en las elecciones
de 2020, cuando se salió del guión du
rante su discurso de aceptación. Pero
sus jefes de campaña quieren enterrar
esa cuestión. Saben que el temor de que
Trump sea un dictador en potencia es
la carta más fuerte de los demócratas.
La sombría realidad es que las campa

ñas presidenciales que ofrecen esperanza
y optimismo parecen cosa del pasado.
El resultado de las elecciones de 2024
dependerá de qué partido sea más eficaz
para aterrar a los votantes.
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La semana pasada fue el evento de los 70
años de FIRA. Las mesas fueron sobre los
beneficios que genera la inclusión financiera
en el medio rural. Es interesante hacer al
gunas reflexiones sobre el valor agregado
que da a la economía de México su banca
de desarrollo.

El punto de partida del análisis es enten
der que la banca privada y la banca de desa
rrollo tienen objetivos, modelos de negocio
e incentivos distintos.

El objetivo del primer grupo de institu
ciones es tener utilidades. Cada banco en lo

individual decide en qué líneas
de negocio participa y toma
decisiones respecto del otor
gamiento de crédito.
Los bancos de desarrollo

tienen una mecánica de defini
ción de objetivos y de modelo
de negocio que es muy distinta.

Primero, el gobierno, que es
su accionista, les da un manda
to claro que, típicamente, está
relacionado con otorgar fi
nanciamiento a una población
objetivo.

O
Esto tiene varias implicaciones en cuanto

a su estructura operativa y de negocio. La
más relevante es que participan sólo en un
segmento del mercado de crédito. Otra es
que tienen que buscar clientes que no atien
de la banca privada de manera adecuada o
que no están incluidos en el mercado de
crédito.

Es decir, su actividad está enfocada en
tratar de corregir algunas de las fallas en el
mercado de crédito, ya que México tiene un
bajo nivel de crédito al sector privado y de
inclusión financiera.
Cuando se hace un comparativo con

otros países de desarrollo similar, Méxi
co tiene un nivel muy bajo de crédito al
sector privado como porcentaje del PIB.
México se ubica en niveles de 40% cuando
países como Colombia, Perú e India están

por arriba del 50 por ciento.
En cuanto a la inclusión financiera en el

mercado de crédito, a nivel de personas los
datos de la ENIF 2021 nos revelan que 21%
de las personas tienen acceso a crédito ban
cario y 33% a crédito formal.
A nivel de empresas, ENAFIN 2020 in

dica que 25% de la empresa tipo a la que se
aplicó la encuesta tuvo acceso a un financia
miento.

Dada esta realidad de baja inclusión, la
banca pública ayuda a que en el margen
quien no tendría acceso a crédito por di

versas causas como falta de
información financiera o alta
mortalidad empresarial lo
tenga.
Por lo tanto, la banca de

desarrollo, al hacer su función
como intermediarios, está ge
nerando un beneficio social por
el financiamiento a acreditados
que no lo tendrían con la banca
privada.
Dada esta narrativa, queda

claro que son la banca múl
tiple y la banca de desarrollo

son instituciones distintas, por lo que sus
métricas de desempeño no pueden ser las
mismas.

Las más adecuadas son tres. La primera
está relacionada con la actividad de crédito.
El monto otorgado y una separación entre
lo que sí y lo que no genera beneficio social.
La segunda con los acreditados que

atiende. En este caso hay que poner parti
cular atención en los de reciente inclusión.

O
La tercera es hacer una estimación de la

utilidad total que genera con su actividad.
Esta debe incluir, además de la utilidad con
table el beneficio social por su actividad de
financiamiento.
Tener las dos primeras métricas no es

complejo. Estimar la utilidad con beneficio
social si lo es, pero hay que hacerlo ya que
éste es su principal valor agregado.
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Una de las características principales de los
negocios de estructura familiar es su con
tinuidad a través del tiempo, ya que su en
foque es transferir la propiedad de éstos
a herederos(as) miembros de las familias
dueñas.

Si de por sí es una proeza sobrevivir la
época heroica inicial, crecer y obtener re
sultados y cierta tranquilidad en el tiempo
empieza a haber situaciones inéditas, como
es la entrada de nuevas generaciones a tra
bajar en la empresa. Y, coincidiendo con lo
anterior, ver que hay familiares que deciden
no participar y buscan su ca
mino en otras áreas, esperando
ser retribuidos por sus padres,
como futuros herederos.
Aquí empiezan las situa

ciones complejas, porque para
los fundadores y sus cónyuges
la familia tiene prioridad sobre
los otros temas y todos los hi
jos de ser tratados igualitaria
mente. Un concepto válido en
cuanto a cariño, cuidado, salud
y educación a los hijos, pero
empieza a haber dudas: mi hija
X ha trabajado conmigo por años, mientras
mi hijo Y se la ha pasado en la pachanga y
sin preocuparse del negocio, recibiendo su
domingo. Los quiero igual a ambos, pero mi
esposa dice que tengo que dejarles el nego
cio en partes iguales, ¿es justo eso?

Al analizar el proyecto patrimonial de mis
asesorados sigo encontrándome ese dilema.
Los padres queremos lo mejor para todos los
hijos y tratamos de ser parejos para evitar
problemas internos, incluso evitando nues
tras querencias personales, aunque son nor
males. Así somos los padres, pero en el caso
del negocio hay un problema potencial, que
implica cuánto interés guardan los accio
nistas herederos que ven a la empresa sólo
como fuente de ingresos con aquellos que
la trabajan.

Aunque hay ciertas soluciones prácticas,
no hay que dejar fuera el tema emocional
de que todos somos parte del negocio desde
que éramos pequeños y nos merecemos ser

dueños, aunque no estemos dentro.
Un método lógico para el manejo de la

propiedad accionaria es que los que traba
jen en el negocio se lo vayan ganando, por
medio de bonos, compras precio desconta
do simplemente herencia en vida y luego se
haga vía testamento la repartición del resto
de las acciones.

La máxima de que la empresa es de quien
la trabaja es muy válida, porque hay un ele
mento de esfuerzo, lealtad e interés, además
del económico en los participantes. Es co
nocido que los negocios familiares piensan

a mediano o largo plazos, inclu
so aguantan crisis y problemas
internos, por ejemplo la pande
mia, accionistas familiares que
espera sólo dividendos pueden
ser muy nocivos si no se pueden
otorgar por diversas razones.
Este tipo de conflictos afecta la
armonía entre hijos y otros pa
rientes de forma profunda.
Hay diversas maneras de

compensar a los que trabajan en
el negocio, con sueldos y pres
taciones por su desempeño, lo

cual no deben recibir aquellos que no co
laboren en la continuidad de este proyecto.
Finalmente, una manera correcta de

plantear ese asunto delicado es una reunión
familiar y explicar que el cariño y apoyo a los
miembros de la familia será el mismo, sin
distinción, pero habrá una diferencia entre
los que trabajan dentro de la empresa, ya
que son la clave de su continuidad. Que no
haya dudas, incluso un protocolo es necesa
rio para evitar problemas.
Para refinar, hay que diferenciar a los

accionistas herederos que no trabajen en el
negocio, con los accionistas que sudan y cui
dan la salud déla empresa familiar para que
crezca y sobreviva.

o
Asesorías:
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Fecha: 27/07/2024

Página: 16

Area cm2: 340

1 / 1

Columnas Económicas

Salo Grabinsky

Costo: 24,177

Página 8 de 11 Índice



La ecuación de Tesla
en México
Elon Musk fue desmentido rápidamente esta semana por
quien fuera uno de sus ejecutivos clave en Tesla. Rohan
Patel, quien trabajó durante ocho años en la compañía y se
desempeñaba como vicepresidente de asuntos corporativos
y desarrollo de negocios, era la voz autorizada para hablar de
la planta en México. Después de las declaraciones de Musk,
Patel posteó: "El riesgo de que Trump imponga aranceles de
importación a los automóviles mexicanos fabricados por em
presas estadunidenses es casi nulo. 1. Perjudicaría significativa
mente a las empresas estadunidenses. 2. Es muy probable que
sea ilegal, según su propio acuerdo TLCAN actualizado. Ésta
es sólo su habitual fanfarronería para asustar a las empresas
chinas y evitar que se establezcan en México. Es mucho más
probable que exista alguna excusa relacionada con la seguri
dad nacional para excluir vehículos específicamente chinos".
LA HUELLA TESLA

Hay tres mercados automotrices relevantes a escala global
para los vehículos eléctricos: Estados Unidos y la región Nor
teamérica, Europa y China. Para tener alcance global, Tesla
necesita producir en estos tres mercados. Por ello, en tiempo
;écord de construcción, comenzó a producir vehículos en la
gigafactory de Shanghái a finales de 2019 y para octubre de
2022 inició las operaciones de la gigafactory de Berlín.
TESLA Y EL VOLUMEN

Desde que Elon Musk tomó el control de Tesla, su visión era
democratizar la adopción de vehículos eléctricos. Comenzó
con un coche deportivo que hiciera más sexy el concepto, para
luego evolucionar hacia vehículos de categorías más asequi
bles. De ahí surgieron el Modelo S, luego el X, el Modelo 3 y el
Y, todos ellos fueron bajando de precio. En un arranque capri
choso, quizá visionario, se introdujo el Cybertruck. El siguiente
paso que tenía que dar Tesla era el modelo de gran volumen,
cuyo nombre clave fue Redwood y que tendría un costo de
25 mil dólares.
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MÉXICO Y EL VOLUMEN
La gran mayoría de los grandes jugadores automotrices tienen
plantas en México porque el país ha logrado desarrollar la so
fisticación de la mano de obra, la ingeniería de manufactura,
la proveeduría y la conexión logística. México es un engrane
importante en la manufactura de la región Norteamérica y, por
ello, una planta en el país está muy alineada con la visión de
Tesla de tener un vehículo de volumen. Cuando se habla de
vehículos masivos, cada dólar en la producción cuenta, y la es
tructura de costos mexicana es la más competitiva de la región
Norteamérica. Obviamente, hubo mucho escepticismo por el
capital político que le da a la entidad recibir una inversión de
una compañía con el aura de Tesla.
CAMBIO DE ECUACIÓN
Desde mediados de 2021 había dudas con respecto a la ve
locidad del abatimiento de la inflación y, por lo tanto, el nivel
de las tasas de interés, así como la posibilidad de un aterrizaje
suave (bajar la inflación sin llegar a recesión). La economía de
Estados Unidos se ha mantenido robusta, pero la inflación ha
tardado en bajar y por eso las tasas han estado subiendo, al
canzando en julio del año pasado los niveles más altos desde
2001. En octubre, Elon Musk dijo que la velocidad para tener
una planta en México dependería de las tasas de interés y, des
de entonces hasta ahora, no han bajado.
EFECTO TRUMP

Elon Musk respaldó a Trump, quien se encamina a regresar a
la Casa Blanca. A pesar de ello, las señales no son buenas para
Tesla, debido a que el republicano les ha dicho a las compa
ñías chinas que les puede permitir vender en Estados Unidos si
ponen una planta en ese país, y les pondría arancel si la ponen
en México. En caso de permitir plantas de BYD, GWM, o Chi
rey, sería una sacudida para el sector automotriz en general y
Tesla en particular, debido a que ellos ya tienen vehículos de
volumen. Ante el regreso de Trump, quien se ha lanzado a
fondo en contra de la transición a vehículos eléctricos, ya no
seria tan rentable avanzar hacia la electromovilidad para mu .
chos estadunidenses. Ante todo ello, es relativamente lógico
que Elon Musk esté recalculando toda su estrategia, aunque
es un pretexto poco creíble que diga que es por los aranceles
automotrices de Trump a México.

Como escribió Patel, es probable que de todas formas se
frene a los autos chinos en EU bajo pretextos de seguridad na
cional. Por eso, todo el sector espera hasta el resultado de no
viembre y habrá que esperar hasta el primer trimestre de 2025
para ver cómo se reconfigura o no el sector. Sin embargo, esto
no cambia el hecho de que México es muy competitivo y que,
de querer volumen, Tesla necesita una planta en el país hasta
que Optimus sea un factor y eso tardará al menos cinco años.
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Lo juegos olímpicos,
una oportunidad de crecer
La tecnología ha transformado los luegos Olímpi
cos, mejorando la competencia, la organización y la
experiencia de los espectadores. Desde cronóme
tros electrónicos hasta transmisión en 8K, cada
avance ha aportado precisión, eficiencia y mayor
inmersión.

Los Ángeles 1932 marcó la primera vez que se usa
ron cronómetros electrónicos, eliminando inexacti
tudes y estableciendo un nuevo estándar de precisión
en el atletismo. Berlín 1936 introdujo la transmisión
televisiva, iniciando la cobertura que hoy llega a mi
llones de espectadores. Leni Riefenstahl, con técnicas
avanzadas en "Olympla", estableció nuevos estánda
res en la cinematografía deportiva.

Roma 1960 trajo la tecnología de fotofinish para
determinar ganadores en carreras cerradas. En Mé
xico 1968, se implementaron controles antidopaje,
práctica que ha evolucionado y es esencial en los
deportes. Beijing 2008 vio sensores y cámaras
avanzadas de Omega, mejorando la exactitud en la
medición de tiempos. En Río 2016, el análisis de big
data permitió ajustes estratégicos basados en datos
detallados de actuaciones pasadas.

Tokio 2020 utilizó realidad virtual para mejorar
la experiencia de espectadores y cobertura mediá
tica, ofreciendo vistas inmersivas de los eventos
desde casa.

París 2024 promete ser un escaparate de inno
vaciones tecnológicas. Será el primer evento olím
pico con transmisión en 8K, proporcionando una

calidad de imagen sin precedentes. La inteligencia
artificial (IA) jugará un papel central en resúmenes
automáticos, gestión energética y protección contra
abuso cibernético, además de generar gráficos de
datos y análisis de movimientos en deportes como
buceo y gimnasia.
VR y AR se integrarán para ofrecer datos en

tiempo real y elementos virtuales, mejorando la
comprensión e interacción del espectador. Se im
plementarán características de accesibilidad co
mo subtítulos y descripciones de audio, y se mini
mizará la huella de carbono mediante el uso de

tecnologías digitales. Las redes 5G privadas ase
gurarán conectividad robusta, facilitando trans
misiones móviles.

Todas las innovaciones que se han hecho y les
que se presentarán serán sin duda una oportunidad
para permitir incorporar otras tecnologías e inno
vaciones en campos que van más allá de los depor
tivos y que tienen impacto en nuestra vida diaria.
No hay que dejar de lado los juegos paralímpicos
que van del 28 de agosto al 8 de septiembre y donde
la tecnología es fundamental para que los atletas
paralímpicos puedan participar utilizando innova
ciones que, aplicadas al deporte, cambiarán la vida
de millones de personas en el mundo como el cam
po de las prótesis, como Las prótesis como las' Bla
de" de carbono que permiten correr atletas sin pier
nas o sillas de ruedas de fibra de carbono; todo en
pro de la humanidad.
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Explorando el mundo con
ayuda de la tecnología
Soy un viajero apasionado, siempre en busca de
nuevas aventuras y experiencias. A lo largo de los
años he recorrido diversos lugares y en cada viaje
descubro historias que me permiten comprender
cómo nos conectamos con personas de todo el
mundo y de nuestro propio país. Pero lo que más
me resulta interesante es cómo la tecnología ha
cambiado para bien la forma en que viajamos y to
mamos decisiones a lo largo de nuestras rutas.
Si pensamos en un viaje por carretera gran

ejemplo para mí porque es mi forma preferida de
viajar desde la pandemia me resulta crítico saber
que tengo el respaldo de una plataforma que me
garantice rutas óptimas para mi y mis seres queri
dos. En Google Maps, durante 15 años actualizamos
y digitalizamos lugares y caminos para que las per
sonas viajen con datos vitales que nos ayudan a
tomar decisiones sobre la ruta a tomar.

En el sureste de México, detectamos cambios
importantes que las personas pueden explorar con
un clic. En el aeropuerto Felipe Carrillo Puerto se
actualizaron fotografías satelitales, se identificaron
puntos de interés y conectaron las vías de comuni
cación como caminos, cruces, peajes, entre otros.
Por otro lado, con el objetivo de reflejar adecuada
mente los avances de infraestructura del país, con
las nuevas autopistas Barranca LargaVentanilla,
mapeamos caminos que incluyen rutas más ecoló
gicas, centros de recarga de vehículos eléctricos y
gasolineras, hoteles o límites de velocidad. Hoy,

Google Maps se convirtió en una brújula digital pa
ra millones, al momento de navegar por autopistas,
carreteras y calles de cualquier ciudad encontran
do direcciones precisas y lugares más interesantes.

Además, de acuerdo con un comunicado del go
bierno de Cancún, en 2023 se registraron 32.7 mi
llones de pasajeros que arribaron a esta ciudad, es
tableciendo un récord turístico. Una increíble

oportunidad para emprendedores y pymes de la
región para captar la atención de turistas o resi
dentes. Por ejemplo, realizamos una colaboración
con la Agencia de Transporte de Yucatán para in
cluir 50 rutas de transporte público con más de
2,400 estaciones en Google Maps para que dichos
turistas y residentes se trasladen y visiten los ne
gocios locales.

Estos comercios pueden sacar provecho de las
oportunidades que ofrece el turismo. Por ello, me
diante el proyecto SURGES de la Agencia de los Es
tados Unidos para el Desarrollo Internacional
(USAID), capacitamos a cientos de emprendedores
de la industria turística, para optimizar su presen
cia digital y sus perfiles comerciales en Google,
ayudándolos a potenciar sus habilidades digitales.

Viajar nos abre las puertas a un sinfín de posibi
lidades, nos permite descubrir culturas, paisajes y
experiencias que enriquecen nuestra vida; y la tec
nología seguirá evolucionando para que las perso
nas organicen, planifiquen y aprovechen al máxi
mo cada viaje de forma más fácil y rápida.
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Costo: 8,584
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Fecha: 27/07/2024

Página: 13

Area cm2: 267

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,592
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Fecha: 27/07/2024

Página: 15

Area cm2: 184

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,921
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4 Años sin vernos

Fecha: 27/07/2024

Página: 10

Area cm2: 140

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 4,043
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